
Какие новинки увидел 
корреспондент «РГ» 
на открывшемся 
в Барселоне Всемирном 
мобильном конгрессе

ОБРАЗОВАНИЕ Как теперь будем учиться в вузах, колледжах 
и школах 

Диплом с умом 

Владимир Баршев

С 
1 марта в России меня-
ются Правила дорожно-
го движения. Появляют-

ся новые транспортные сред-
ства в виде средств индивиду-
альной мобильности. В них 
входят электросамокаты, мо-
ноколеса, гироскутеры раз-
личных мастей. Но это не меха-
нические транспортные сред-
ства. Так что тем, кто совершил 
аварию на таком устройстве, 
максимум что грозит — пеше-
ходный штраф. 

Другое дело устройства, ко-
торые экспертиза определит в 
качестве мопеда. Кроме того, 
юристы нашли массу причин, 
чтобы не вводить новые прави-
ла так быстро. По их мнению, 
там много подводных камней, 
которые только приведут к 
увеличению аварий на доро-
гах.

Но обо всем по порядку. 

Итак, новые Правила дорожно-
го движения вводят новое по-
нятие — средства индивидуаль-
ной мобильности. Под них под-
ходят все средства передвиже-
ния, которые приводятся в 
движение электродвигателем. 
Будь то электросамокат или ги-
роскутер. В них входят и моно-
колеса. Хотя для этих средств 
передвижения возникают дру-
гие проблемы. У них нет второ-
го колеса, поэтому на дороги 

им выезжать запрещается. 
Транспортным средствам бо-
лее 35 килограммов также бу-
дет запрещено даже выезжать 
на тротуар. Но кто их будет 
взвешивать, вопрос открытый. 

Как пояснил заместитель 
директора департамента госу-
дарственной политики в обла-
сти  автомобильного  и  го-
р о д с к о г о  п а с с а ж и р с к о г о 
транспорта министерства 
транспорта Владимир Луго-

венко, сегодня у нас все участ-
ники движения, которые ис-
пользуют электросамокат, — 
это пока пешеходы. Завтра они 
станут лицами, использующи-
ми СИМ. 

— Мы выделяем отдельную 
категорию участников обще-
ственного движения, которым 
прилагается определенная ре-
гуляторика. Если сейчас столк-
новение с самокатом — это кон-
фликт  между пешеходами, то с 
1 марта при эксплуатации 
СИМ, если используется пеше-
ходная инфраструктура, то пе-
шеход будет всегда прав, — го-
ворит представитель ведом-
ства. 

Самым правильным реше-
нием, по мнению минтранса, 
было бы разделить пешеходов, 
водителей, а также тех, кто 
управляет СИМ. И отправить 
последних на велоин-
фраструктуру, там, 
где она есть. 

Мария Агранович 

У
же предельно ясно: в 
России будет создана 
новая система об-
разования. Но про-
д о л ж а т  л и  в у з ы 
выпускать бакалав-
ров? Станет ли легче 
поступить в маги-
стратуру? Какой бу-

дет подготовка аспирантов?
Напомним, разговоры о том, 

что Болонская система, основа 
которой - двухуровневая подго-
товка кадров «бакалавр-ма-
гистр», уже не подходит для 
современной российской эконо-
мики, шли весь прошедший год. 
И «точки», прозвучавшие в не-
давнем послании президента 
Федеральному собранию, стали, 
по сути, отправными.

В магистры — бесплатно
Итак, в российских универ-

ситетах будут гибкие програм-
мы сроком от четырех до шести 
лет. Если профессия требует до-
полнительной подготовки или 

узкой специализации, должна 
быть возможность продолжить 
образование в магистратуре или 
ординатуре. Причем в магистра-
туру можно будет поступать по-
сле любого базового образова-
ния вне зависимости от срока 
обучения. Напомним: пока в ма-
гистры можно идти только после 
четырех лет бакалавриата. 

Еще один важный момент: 
поступить в магистратуру мож-
но будет на бюджет. Такая воз-
можность сейчас тоже вроде 
есть, но мест очень мало.

— Появляется такое понятие, 
как специализированное или 
углубленное высшее образова-

ние, магистратура, ординатура, 
— комментирует министр науки 
и высшего образования Валерий 
Фальков. — Оно и сегодня есть, но 
с определенными ограничения-
ми: выпускники бакалавриата 
могут поступать бесплатно в ма-
гистратуру, а выпускники спе-
циалитета почему-то нет. В но-
вой системе все, кто получает 
базовое высшее образование, 
смогут поступать в магистрату-
ру или ординатуру бесплатно.

О том, как работает пятилет-
ний бакалавриат — одна из воз-
можных форм получения выс-
шего образования, «РГ» расска-
зал ректор Московского го-

родского педагогического уни-
верситета Игорь Реморенко:

— В МГПУ уже несколько лет 
действует программа пятилет-
него бакалавриата, там учится 
более 2000 студентов. Они осва-
ивают два профиля: например, 
«начальная школа» и «ино-
странный язык». Очень важно, 
чтобы была возможность пойти 
в магистратуру после первого 
уровня образования. У нас много 
тех, кто приходит из непедагоги-
ческих вузов на магистратуру по 
педагогике. Здесь двухлетняя 
магистратура очень полезна.

Диплом на месте
Нынешние студенты смогут 

продолжить и закончить образо-
вание по действующим програм-
мам. То есть переход к новой си-
стеме должен быть плавным — 
это особо отметил президент. А 
министр Фальков заверил, что 
уже полученные дипломы не 
придется пересматривать и со-
гласовывать. Они по-прежнему 
будут котироваться — и в России, 
и за рубежом.

Это касается и полученных 
ученых степеней. Также в новой 
системе в отдельный уровень 
профессионального образова-
ния будет выделена аспиранту-
ра. В целом, по словам главы ми-
нобрнауки, изменения в работе 
преподавателей и студентов в 
связи с принятием новой систе-
мы высшего образования в Рос-
сии будут минимальны.

Как известно, в 2012 году ас-
пирантура стала третьим уров-
нем высшего образования, что 
отвечало принципам Болонско-
го процесса. Но с тех пор стали 
падать показатели эффективно-
сти аспирантуры.

Как рассказал директор 
Института образования НИУ 
ВШЭ Евгений Терентьев, та ре-
форма сильно критиковалась и, 
по сути, не была поддержана ни 
финансовыми, ни человечески-
ми ресурсами для ка-
чественного исполне-
ния.
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ФИНАНСЫ Попавшие 
под новые санкции банки 
работают штатно

Список Запада

Гульнара Вахитова

Российские банки, попавшие под сакции, работают в 
штатном режиме, операции по картам внутри страны 
доступны без ограничений, сообщили в кредитных орга-
низациях. По мнению опрошенных «Российской газе-
той» аналитиков, банковский сектор уже адаптировался 
к жизни в условиях санкций, поэтому новые ограничи-
тельные меры Запада не должны критически сказаться 
на нем. Но попавшие под санкции банки, вероятно, ли-
шатся возможности проведения валютных переводов и 
платежей, прежде всего в недружественных валютах. 

В очередной раз свои санкционные списки 24 февра-
ля расширили США и Великобритания. Санкции, преду-
сматривающие ограничения на проведение ряда опера-
ций, затронули банки «Приморье», «Санкт-Петербург», 
«Уралсиб», «Зенит», «Левобережный», а также Лан-
та-Банк, Металлинвестбанк, Московский кредитный 
банк, МТС-Банк, СДМ-Банк, Уральский банк ре-
конструкции и развития. 

Российские кредитные организации заявили, что ра-
ботают в штатном режиме. При этом операции по кар-
там на территории России доступны без ограничений, 
клиенты могут совершать покупки, переводы, снятие 
наличных и пополнение счета. 

По мнению экономистов, лучший способ обезопа-
сить свои финансы от возможных блокировок в 
будущем  — перевести их в рубли или валюты 
дружественных стран.

ГАДЖЕТЫ 
Какие смартфоны доедут 
до России

Связь на разрыв

Дмитрий Бевза

Бюро промышленности и безопасности и министер-
ство торговли США 27 февраля опубликовали доку-
мент о запрете поставок в Россию премиальных смарт-
фонов.  К ним причислили устройства дороже 300 дол-
ларов. 

Документ под названием «Введение дополнитель-
ных санкций против России и Беларуси в соответствии 
с Правилами экспортного контроля (EAR) и уточнени-
ями существующих мер контроля» расширяет и уже-
сточает существующие санкции против России и Бела-
руси в отношении «предметов роскоши». Постановле-
ние вступило в силу 24 февраля 2023 года, но все по-
дробности введенных дополнительных санкций стали 
известны только сейчас. В список предметов роскоши 
попали 276 категорий товаров, в том числе и «люксо-
вые» смартфоны с отгрузочной ценой выше 300 долла-
ров. На российском рынке они представлены тремя 
брендами: iPhone, Google Pixel и Motorola. Из них всего 
лишь несколько бюджетных или устаревших моделей 
не подпадают под действие новых ограничений.

«Особенность этого ограничения в том, что не очень 
важно, как произведен смартфон, главное, чтобы в нем 
использовалось не менее 25% американских 
технологий», — говорит ведущий аналитик 
Mobile Research Group Эльдар Муртазин. 

ПРОЕКТ Правительство 
не поддержало идею 
убрать латиницу 
из рекламы

Объяснили 
по буквам

Владислав Куликов

Правительство России подготовило отрицательный от-
зыв на законопроект, запрещающий использовать в 
рекламе иностранные алфавиты. Предполагалось сде-
лать непозволительным все, кроме кириллицы. Однако 
правительственные эксперты сочли предложения из-
лишними.

Соответствующую инициативу внесли в Госдуму 
двое сенаторов. Они предложили  забыть о старых до-
брых SALE. Все черные и любые другие пятницы, по их 
замыслу, должны были бы проходить исключительно 
по-русски. То есть с нашими буквами. 

При этом нормы проекта не распространяются на 
фирменные наименования и товарные знаки, прошед-
шие государственную регистрацию. Так что в случае 
принятия закона, даже не потребовалось бы писать 
по-русски всеми любимое слово Ladа. Остались бы в 
силе и другие бренды. Без перевода.

Однако идея вызвала жаркие споры. Безусловно, 
свою культуру надо защищать. Вопрос только в том, 
как найти баланс. Чрезмерные запреты обычно не при-
носят пользы. К тому же, как напомнили правитель-
ственные эксперты, русский язык и сейчас не беззащи-
тен. Определенные ограничения для люби-
телей козырнуть в рекламе иностранным сло-
вом существуют и сегодня. 

4

4

9

*За 10   **За 100   ***За 1000   ****За 10 000Официальные курсы валют ЦБ России с 28.02.23

Австралийский доллар 50,6226
Азербайджанский манат 44,3719
Армянский драм** 19,3883
Белорусский рубль 26,8634
Болгарский лев 40,7654

Бразильский реал 14,5656
Венгерский форинт** 20,9773
Вон Республики Корея*** 57,0161
Вьетнамский донг**** 31,9061
Гонконгский доллар* 96,3007

Грузинский лари 28,6542
Датская крона 10,7112
Дирхам ОАЭ 20,5375
Доллар США 75,4323
Евро 79,6230

Египетский фунт*  24,6378
Индийская рупия** 91,2228
Индонезийская рупия**** 49,5743
Казахстанский тенге** 16,8477
Канадский доллар 55,3753

Катарский риал 20,7232
Киргизский сом** 86,2902
Китайский юань 10,7928
Молдавский лей* 40,0414
Новозеландский доллар 46,5266

Новый туркменский манат 21,5521
Норвежская крона* 72,6925
Польский злотый 16,8873
Румынский лей 16,2014
СДР 100,1583

Сербский динар** 67,7876
Сингапурский доллар 55,8468
Таджикский сомони* 69,1551
Таиландский бат* 21,5279
Турецкая лира* 39,9669

Узбекский сум**** 66,4602
Украинская гривна* 20,4774
Фунт стерлингов  90,0737
Чешская крона* 33,7218
Шведская крона* 71,8978

Швейцарский франк 80,1533
Южноафриканский рэнд* 41,1270
Японская иена** 55,4038
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«Спартак» дважды обыграл 
«Локомотив» 
в плей-офф 
Кубка России
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ЭКСПОРТ Российское 
топливо поедет в Европу 
обходными путями

Маршрут 
перестроен

Сергей Тихонов

Приостановлен экспорт нефти из России по одному из 
двух оставшихся маршрутов ее доставки в Европу: се-
верной ветке трубопровода «Дружба» в Польшу. По-
ставки по южной ветке нефтепровода в Чехию, Слова-
кию, Венгрию и Хорватию продолжаются. 

Как сообщил «РГ» официальный представитель 
компании-оператора магистральных нефтепроводов 
«Транснефть» Игорь Демин, в конце февраля плани-
ровалось поставить в Польшу 220 тыс. тонн в соответ-
ствии с контрактом поляков с «Татнефтью». Но марш-
рутные поручения и таможенное оформление прокач-
ки нефти «Татнефтью» сделаны не были, а поставки 
сырья в Польшу исключены из экспортного графика, 
который утверждается в минэнерго. В ведомстве на 
запрос «РГ» о причинах исключения не ответили. 

Ранее по северной ветке «Дружбы» поставки шли 
не только в Польшу, но и Германию. Трубопроводная 
нефть не попала под эмбарго ЕС на ее импорт, также на 
нее не действует «потолок цен», применяемый к нашей 
нефти, отгружаемой через морские порты. Но немцы 
добровольно отказались от поставок по «Дружбе» с на-
чала года, а Польша продолжала получать российскую 
нефть по контракту с «Татнефтью» (200 тыс. тонн в ме-
сяц), действие кото-
рого истекает в де-
кабре 2024 года.

При этом 
Польша оказалась 
лучше готова к пре-
кращению поставок 
по «Дружбе». Поль-
ский нефтеперера-
батывающий завод 
(НПЗ) в Плоцке за-
висит от россий-
ской нефти только 
на 10% и при необ-
ходимости может 
заместить ее недостачу поставками сырья из морских 
портов, хотя это и будет дороже. В Германии же один из 
крупнейших НПЗ в Шведте (мощность — 11,6 млн тонн 
в год), обеспечивающем нефтепродуктами всю вос-
точную часть страны, с апреля будет работать только 
на половину мощности. Официальная причина — кап-
ремонт. Но, по-видимому, будет налаживаться новая 
логистика поставок. В Германию уже началась прокач-
ка по «Дружбе» нефти из Казахстана. Но заменить ею 
всю российскую нефть не получится. Пока отправлена 
первая партия — 20 тыс. тонн, а в перспективе поставки 
составят 1,2 млн тонн в год. В 2022 году в Германию по 
«Дружбе» поступило 15,1 млн тонн нашей нефти. 

Для России окончательное прекращение поста-
вок сырья в Польшу означает снижение экспорта неф-
ти еще на 2 млн тонн, менее 1% от объемов экспорта 
2022 года. Но в целом остановка всей северной вет-
ки «Дружбы» — достаточно серьезная потеря. Трубо-
провод работал с 1960-х годов. В 2022 году в Европу 
по нему было поставлено около 38,5 млн тонн нефти. 
Основные объемы прокачивались по северной ветке 
— 24 млн тонн, а это уже 10% от совокупного экспорта 
нашей нефти в 2022 году. Другое дело, что сейчас наша 
страна нацелена на другие рынки.  

Экспорт нефти и нефтепродуктов из России на но-
вые рынки сбыта с момента эмбарго ЕС на их импорт 
морем вырос в несколько раз. Поставки нефтепродук-
тов особенно сильно растут в страны Северной Афри-
ки, а сырой нефти — в страны Азиатско-Тихоокеанского 
региона (АТР). И часть этих объемов, несомненно, ока-
жется в Европе. С начала года импорт российского ди-
зельного топлива (ДТ) в Марокко, по данным Kpler, со-
ставил 3,2 млн баррелей, что более чем в пять раз выше 
объемов его поставок за весь 2021 год. Другая страна 
Северной Африки — Тунис за два месяца этого года им-
портировала из Рос-
сии 5,9 млн барре-
лей нефтепродук-
тов. Также наблюда-
ется рост отгрузок 
нефтепродуктов в 
Алжир и Египет. По 
данным финского 
Центра исследова-
ний в области энер-
гетики и чистого 
воздуха (CREA), в 
середине феврале 
в пятерку крупней-
ших импортеров 
российской нефти помимо Китая и Индии вошел Син-
гапур, причем отгружено нашего сырья в порту Синга-
пур с 6 по 12 февраля было на 125 млн евро.  

Как отмечает эксперт Института развития техно-
логий ТЭК Кирилл Родионов, в число крупнейших 
двадцати импортеров российских нефтепродуктов 
к началу 2023 года вошли Тунис, Сенегал, Гана, Ма-
лайзия, Египет, Марокко — год назад эти страны даже 
отсутствовали в первой двадцатке. Кроме того, растут 
поставки и прежним покупателям нашего сырья, не 
присоединившимся к санкциям.  

Схожий тренд характерен и для нефтяного сегмен-
та, поясняет эксперт. Изменения в географии не при-
вели к сокращению поставок. Экспорт не только не 
уменьшился, но даже увеличился после эмбарго ЕС. 
Если в конце ноября 2022 года морской экспорт нефти 
из России составлял 2,7 млн баррелей в сутки, то в на-
чале января — 3,5 млн баррелей в сутки. 

Вопрос в том, сколько нашей нефти и нефтепродук-
тов в результате может оказаться в той же Европе под 
видом различных нефтяных смесей и топлива, произ-
веденного на НПЗ Северной Африки. По некоторым 
оценкам, около половины увеличения экспорта рос-
сийского сырья на новые рынки может быть предна-
значено для Европы.

По мнению аналитика по товарным рынкам 
«Открытие Инвестиции» Оксаны Лукичевой, не стоит 
априори думать, что рост поставок в АТР и Африку от-
ражает только увеличение реэкспорта топлива в Евро-
пу. Сингапур — крупнейший морской хаб в Юго-Вос-
точной Азии (ЮВА), откуда нефть может отправляться 
в разные государства региона. Например, в Индию, Ин-
донезию, Вьетнам. Вероятнее всего, рост поставок неф-
ти в Сингапур отражает увеличение поставок на НПЗ 
Индии и других стран ЮВА. Но переработанная рос-
сийская нефть уже не считается российской, потому 
азиатские нефтепродукты вполне могут быть исполь-
зованы для поставки в Европу.

Поставки нефтепродуктов в страны Северной Аф-
рики также не являются обходом санкций, а больше 
отражают открытие новых рынков сбыта для наше-
го топлива, считает Лукичева. Прекращение поставок 
российских нефтепродуктов в Европу обостряет там 
дефицит топлива, что привело к переориентации по-
ставок: на европейский рынок пошли нефтепродукты 
из США, Азии, Ближнего Востока, но дефицит поставок 
на прочие направления заполняют российские нефте-
продукты.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин провел оперативное совещание
с вице-премьерами 

Самолеты и туризм 
Владимир Кузьмин

В 
ближайшие 14 лет госу-
дарственная поддерж-
ка модернизации отече-

ственных предприятий авиаци-
онной промышленности может 
превысить 376 миллиардов руб-
лей, заявил премьер-министр 
Михаил Мишустин. Каждый год 
соответствующие расходы бу-
дут прописывать в федеральном 
бюджете.

Правительство продолжает 
всесторонне заниматься реше-
ниями проблем отечественной 
авиации, которую в максималь-
но короткие сроки необходимо 
обеспечить российскими гра-
жданскими самолетами. Ранее 
с предприятиями авиационной 
промышленности были под-
писаны контракты на произ-
водство летной техники, часть 
средств на ее закупку будет 
взята из Фонда национального 
благосостояния. «Теперь требу-
ется без промедления провести 
модернизацию заводских мощ-
ностей, на которых налажено 
серийное производство само-
летов, авиационных двигателей 
для них и всего спектра необхо-
димых приборов и агрегатов», — 
указал Михаил Мишустин вче-
ра на оперативном совещании 
со своими заместителями.

По поручению президен-
та правительство выделит пять 
миллиардов рублей на реали-
зацию этой программы в 2023 
году. «А начиная со следующего 
— будем специально предусмат-
ривать средства в федеральном 
бюджете. В течение 14 лет об-
щий объем поддержки может 
превысить 376 миллиардов руб-
лей», — подчеркнул премьер.

Финансирование позво-
лит компенсировать до поло-

вины расходов авиапредприя-
тий на погашение банковских 
кредитов вместе с процентами 
по ним, которые привлекают-
ся, чтобы ускоренными темпа-
ми нарастить выпуск техники, 
а также для создания системы 
ее послепродажного обслужи-
вания. «Авиакомпании не долж-
ны сталкиваться со сложностя-
ми при эксплуатации отече-
ственных самолетов, — сказал 
Мишустин. — Важно сформиро-
вать фонды запасных частей, де-
тально продумать их логистику, 
усовершенствовать процедуры 
проведения технических регла-
ментных работ и ремонта».

Председатель правительства 
сообщил об утверждении плана 
мероприятий в рамках Года пе-
дагога и наставника, который 

проводится в 2023-м по инициа-
тиве президента в честь 200-ле-
тия со дня рождения Константи-
на Ушинского, одного из осно-
вателей российской педагоги-
ческой науки. Преподаватели 
школ, вузов, наставники, тре-
неры смогут принять участие 
во встречах и форумах, специ-
альных конкурсах, выставоч-
ных, культурно-просветитель-
ских проектах, гуманитарных 
миссиях, совершенствовать 
свои профессиональные навы-
ки на олимпиадах, научных кон-
ференциях, поделиться знани-
ями с теми, кто хочет последо-
вать их примеру. Одним из ито-
гов Года должен стать  рост числа 
выпускников школ, которые по-
ступают в педагогические вузы. 
В 2023/24 учебном году он дол-

жен увеличиться на 10% по срав-
нению с предыдущим. «Рассчи-
тываем, что эти меры помогут 
поощрению лучших учителей 
и распространению их опыта, 
улучшению качества школьных 
программ, привлечению в учеб-
ные заведения молодых людей и, 
что самое главное, повышению 
престижа этой профессии», — 
заявил Михаил Мишустин.

В поддержку молодежи ка-
бинет министров расширил 
программу «Больше, чем путе-
шествие» и в ближайшие три 
года направит на нее более семи 
миллиардов рублей. За счет 
этих средств будут предостав-
лены сертификаты на туристи-

ческие поездки победителям 
конкурсов и олимпиад любо-
го из проектов президентской 
платформы «Россия — страна 
возможностей». Ежегодно пу-
тешествия смогут совершить 
более 60 тысяч молодых людей.

Как рассказал премьер-ми-
нистр, в программе станут до-
ступными путешествия по уни-
кальным маршрутам и участие 
в образовательных программах 
на самые актуальные темы. Даже 
можно будет отправиться в экс-
педицию в Заполярье для иссле-
дования Баренцева моря. «У нас 
много активной молодежи, кото-
рая проявляет большой интерес 
к истории, культуре, традициям 
российских регионов, в том чис-
ле к социально значимым проек-
там. Благодаря таким поездкам 
ребята не только расширят кру-
гозор, но и получат новые навы-
ки, а возможно, и свое новое при-
звание», — надеется Мишустин.

Дополнительное финансиро-
вание — два миллиарда рублей 
— правительство подготовило, 
чтобы снизить расходы сельхоз-
производителей на перевозку 
продукции. «Это даст возмож-
ность доставить по назначе-
нию еще около одного миллио-
на тонн сельхозпродукции», — 
отметил глава кабинета мини-
стров. В этом году на поддержку 
таких перевозок направят в об-
щей сложности четыре милли-
арда рублей. По словам Мишу-
стина, это поможет уменьшить 
издержки агробизнеса, своевре-
менно предоставить пищевой и 
перерабатывающей промыш-
ленности сельскохозяйственное 
сырье и наладить новые цепоч-
ки поставок продовольствия, 
чтобы люди во всех регионах 
круглый год могли получать ка-
чественные продукты.  

ДИСКУССИЯ 

Зачем России 
продлевать 
зерновую 
сделку

ЗЕРНО 
ИСТИНЫ
Татьяна Карабут

В ООН и Турции потребовали 
от Запада твердых гарантий по 
выходу российской сельхоз-
продукции и минудобрений на 
мировой рынок в рамках зер-
новой сделки. Пока для России 
Черноморская зерновая иници-
атива не принесла выгоды, уве-
рены эксперты.

На этой неделе начнутся ак-
тивные переговоры по продле-
нию зерновой сделки, которая 
заканчивает свое действие 18 
марта.Российская сторона рас-
считывает на выход своей агро-
продукции и минудобрений на 
внешние рынки. Это единствен-
ный сложный момент на ны-
нешнем этапе переговоров, пи-
шет РИА Новости со ссылкой на 
источник.

Экспортеры российского 
зерна приспособились рабо-
тать в условиях скрытых санк-
ций, хотя проблемы остаются, 
говорил председатель правле-
ния Союза экспортеров зер-
на Эдуард Зернин. Он указал 
на сохраняющуюся пробле-
му с платежами — наблюдается 
давление на покупателей рос-
сийского зерна от некоторых 
банков, которые закрывают 
им кредитные линии на закуп-
ку конкретно российского зер-
на. Также сохраняется дефицит 
судов. Точнее, суда есть, но для 
российских экспортеров они 
стоят дороже, чем для других 
стран.  

«Полностью решить пробле-
му скрытых санкций не уда-
лось, но сам факт обнародо-
вания помог сдвинуть вопрос 
с мертвой точки. Даже этого 
нам оказалось достаточно, что-
бы нарастить поставки до ре-
кордных объемов, соответству-
ющих рекордному урожаю это-
го сезона», — уточняет Зернин. 

Объем экспорта за се-
зон может составить 57 млн 
тонн зерна, в том числе пше-
ницы — 46 млн тонн, оценива-
ли в Институте конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР).  

ВЛАСТЬ Владимир Путин обсудил с Валерием Лимаренко 
ситуацию в Сахалинской области

В темпе развития

Айсель Герейханова

В
ласти РФ продолжат 
делать все необходи-
мое для поддержки 
Сахалинской обла-
сти. Об этом прези-
дент Владимир Путин 
заявил в ходе встречи 
с главой региона Ва-
лерием Лимаренко, 

которая прошла вчера в режи-
ме видеосвязи. Ситуация в сфе-
ре здравоохранения, строитель-
ства, промышленности и транс-
порта стали главными темами 
обсуждения.

Президент отметил хороший 
темп развития Сахалинской об-
ласти. «А в целом, конечно, си-
туация у вас под контролем, я 
согласен с вашими оценками. 
Она развивается в позитивном 
ключе, хотя проблем, конечно, 
достаточно, как и везде, но в це-
лом темп набран хороший», — 
оценил Путин. 

В ходе беседы губернатор 
заявил, что в регионе необходи-
мо привести в порядок систему 
образования и попросил вклю-
чить Сахалин пятым в перечень 
субъектов, где начнется строи-

тельство кампусов. «Универси-
тет будем использовать вместе 
с бизнесом, вместе с Академи-
ей наук. Просто тот экономиче-
ский прорыв, который намеча-
ется, требует вот этой поддерж-
ки», — рассказал Лимаренко. 
«Это инновационное решение 
— войти пятым — это же не про-
сто место в списке, это финан-
сы дополнительные. Вы здесь 
пишете, что вам нужен грант из 
федерального бюджета в разме-
ре 60% от стоимости проекта, 
да?» — уточнил Путин, добавив, 
что такая просьба предполага-
ет и выделение дополнительно-
го финансирования. Лимарен-
ко ответил, что средства были 
предусмотрены на строитель-
ство нескольких кампусов, ко-

торые еще не запроектированы 
и все ждут вторую программу. 
«Я хочу попасть в первую, по-
тому что у меня все есть. Есть 
«Газпромбанк», который с день-
гами стоит, есть концессионер, 
который готов, есть площадка, 
есть проект — и зачем мне ждать 
несколько месяцев? Я хочу 
строить и быстрее двигаться 
вперед», — пояснил Лимаренко. 
Путин поддержал такой подход. 
«Хорошо, ладно. В правитель-
ство такая бумага уйдет с моей 
резолюцией. Так же, как и все 
другие, которые вы подготови-
ли, они у меня здесь все», — отре-
агировал президент. Напомним, 
что по поручению  Владимира 
Путина до 2030 года в РФ бу-
дет создано не менее 25 кампу-

сов мирового уровня в разных 
регионах России.

Говоря о здравоохранении, 
Путин обратил внимание на не-
простую ситуацию с онкологи-
ческими заболеваниями в Са-
халинской области и предло-
жил региону принять участие 
в федеральных программах по 
борьбе с такими болезнями. 
«Просто обращаю ваше внима-
ние на это. Это высокий уро-
вень, выше, чем в среднем по 
стране, на 30 с лишним процен-
тов, поэтому надо подумать, 
как эту проблему закрывать, 
решать, имея в виду, что у нас 
большая программа», — ска-
зал Путин. При этом президент 
похвалил регион за програм-
му ускоренной и углубленной 
диспансеризации, в том числе 
с применением автомобильных 
высокотехнологичных меди-
цинских комплексов для отда-
ленных территорий. «Но, конеч-
но, после этого нужно понимать 
— дальше что, следующий шаг. 
Следующий шаг не менее важ-
ный, чем диспансеризация. Дис-
пансеризация выявляет пробле-
му, но потом ее надо решать», — 
поручил Путин.

Президент с губернатором 
также обсудил вопросы пере-
селения из ветхого аварийного 
жилья. Лимаренко сообщил, что 
за 5—6 лет эта проблема в регио-
не будет решена. Он также доба-
вил, что программа ликвидации 
аварийного фонда, признанно-
го таковым до января 2017 года, 
в Сахалинской области выпол-
нена досрочно.

Поддержка военнослужа-
щих, принимающих участие 
в спецоперации, также стала 
одной из ключевых тем встре-
чи. Лимаренко рассказал, что 
власти Сахалинской области 
«взяли на карандаш» и реши-
ли все бытовые вопросы семей 
участников спецоперации. За-
вершая встречу, Путин выра-
зил надежду, что Сахалинская 
область будет и дальше в таком 
же ключе развиваться. Пре-
зидент отметил, что у регио-
на очень хороший и большой 
потенциал развития. «Будем 
все делать для того, чтобы вас 
поддержать», — пообещал Пу-
тин.  

Владимир Путин пообещал поддер-
жать новые проекты Сахалинской 
области.  

А К Ц Е Н Т

По оценке главы государства, 
Сахалинская область развивается 
в позитивном ключе, 
в целом темп набран хороший

Михаил Мишустин поставил 
перед своими заместителями 
новые задачи. 

Польша планиро-
вала отказаться 
от поставок нефти 
из России 
по «Дружбе» 
с января 

Российский экс-
порт нефти и неф-
тепродуктов пере-
направлен 
из Европы в Азию 
и Африку
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Иностранцы 
смогут 
подписывать 
контракт 
на службу 
на год

ГОД ВМЕСТО 
ПЯТИ
Александр Степанов

Первый контракт на военную 
службу с иностранцами будет за-
ключаться на один год. Соответ-
ствующий указ подписал прези-
дент России Владимир Путин. До-
кумент был опубликован вчера 
на официальном интернет-пор-
тале правовой информации.

Согласно документу, на 12 ме-
сяцев теперь будут заключаться 
первые контракты о прохожде-
нии военной службы с иностран-
ными гражданами, которые по-
ступают на должности солдата, 
матроса, сержанта, старшины. 
Ранее в соответствии с пунктом 
3 статьи 38 Федерального закона 
«О воинской обязанности и во-
енной службе» контракт о прохо-
ждении военной службы подпи-
сывался на пять лет. 

Согласно закону, контракт о 
прохождении военной службы 
вправе заключать иностранные 
граждане в возрасте от 18 до 30 
лет, законно находящиеся на тер-
ритории России. 

Кандидат должен иметь пол-
ное среднее образование, вла-
деть государственным языком, 
а также соответствовать меди-
цинским и профессиональным 
требованиям военной службы. 
Кроме того, иностранец не дол-
жен находиться под следствием 
или иметь непогашенную суди-
мость.   

Осенью 2022 года Владимир 
Путин подписал указ, согласно 
которому иностранцы, заклю-
чившие контракт, могут полу-
чить гражданство в упрощенном 
порядке. 

Для этого иностранные гра-
ждане должны прослужить не ме-
нее одного года и не менее полу-
года принимать участие в боевых 
действиях. 

Указ также распространяет-
ся на тех, кто принимал участие в 
боевых действиях менее полуго-
да, но получил при этом увечье, 
которое не позволяет проходить 
службу дальше.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

США НЕ ВЫПОЛНЯЛИ УСЛОВИЯ ДОГОВОРА
Алексей Леонков, военный эксперт, редактор 
журнала «Арсенал Отечества»:  
— Решение России временно вывести свои объекты 

из-под инспекционной деятельности по Договору о 

стратегических наступательных вооружениях в пер-

вую очередь является следствием антироссийской 

политики США. Президент РФ Владимир Путин в ходе 

своего Послания четко дал понять, что страны НАТО 

косвенно считаются соучастниками преступлений 

киевского режима. Он подчеркнул, что просто нельзя 

представить, чтобы военные США стали инспектиро-

вать российские ядерные объекты, пока поддержива-

ют нынешние украинские власти.

В принципе, Договор о сокращении и ограничении 

стратегических наступательных вооружений преду-

сматривает инспекцию только американских ядер-

ных вооружений. Напомню, что после продления это-

го договора США ни разу не пустили нас к себе с 

ядерной инспекцией. Была информация о том, что со-

стояние их ядерных сил, особенно шахтного базиро-

вания, плачевно. Думаю, именно это главная причи-

на, почему нас не пустили с инспекцией. Видимо, не 

хотели, чтобы мы убедились в том, что у них не так все 

радужно, как они утверждают. 

В свою очередь, мы ранее допустили американских 

инспекторов на свои базы. США, видимо, очень нуж-

на была инспекция, возможность увидеть наши ядер-

ные силы. Одну из первых инспекций они провели на 

наших аэродромах, где находятся стратегические 

бомбардировщики. Конечно, мы в ответ ждали, что и 

нам дадут  провести инспекцию, но не задалось. И, 

видимо, теперь очень долго этого не произойдет.    

Понять, какое состояние у арсеналов Франции и Ве-

ликобритании, также не представляется возможным. 

Так как в договоре это не прописано. Ядерные арсе-

налы Великобритании и Франции сейчас находятся 

под  единым управлением США, но формально они к 

ним никакого отношения не имеют. 

Когда-то американцы нам выкручивали руки и гово-

рили, что не продлят СНВ, если мы не заставим Китай 

также подписать этот договор. Мы не пошли на это. В 

итоге СНВ-3 был все-таки подписан. 

Думаю, что условие о том, чтобы и Великобритания, и 

Франция также подвергались инспекциям, не будет 

принято Западом. Думаю, что США, так скажем, 

«упрутся рогом». 

Теперь к вопросу испытаний ядерного оружия. Са-

мые новые ядерные боеголовки, которые производи-

лись в США, датируются 1991 годом. Чтобы  об-

новлять ядерную составляющую, делать новые заря-

ды, нужно убедиться, что они работают. Компьютер-

ным моделированием полностью понять, как работа-

ет заряд, не получится. Поэтому им сейчас необходи-

мо провести несколько натурныхиспытаний. 

Конечно, мы тогда также можем начать проводить на-

турныеиспытания ядерного оружия. Полигоны у нас 

для этого есть. Наше руководство, понимая, что во-

прос о ядерных испытаниях США обязательно воз-

никнет, заранее к этому готовилось. Не исключено, 

что минобороны уже давно получило команду подго-

товить наши полигоны к таким испытаниям. А испы-

тывать мы можем там все что угодно, вплоть до тер-

моядерных зарядов. Нет никаких ограничений по 

мощности испытываемого оружия.    

Подготовил Александр Степанов 

АРСЕНАЛ 

ДРОНЫ УНИЧТОЖАЮТСЯ АВТОМАТИЧЕСКИ

Сергей Птичкин

В 
рамках спецоперации все 
большее распростране-
ние получают малые бес-

пилотники вертолетного типа 
вроде дронов-квадракоптеров. 
Они имеют малые размеры, ма-
лошумны и практически неви-
димы для радаров. Нашими спе-
циалистами найден способ об-
наружения и уничтожения та-
ких вражеских дронов.

Особо опасны квадрокопте-
ры в сумерки и в ночное время. 
Визуально они практически не 
видны, а когда зависают, то про-
падают с экранов самых чув-
ствительных доплеровских ра-
даров, просто в силу законов, 
на которых основана радиоло-
кация по данному методу. Сами 
же беспилотники видят все. Как 
правило, на них устанавлива-
ют чувствительные приборы 
ночного видения. С их помо-
щью определяют координаты 
военной техники или переме-
щающегося личного состава. 
А затем передают их уже сред-
ствам огневого поражения. Или 
сами сбрасывают небольшие 
гранаты.

Безнаказанности подобных 
дронов приходит конец. Мы уже 
рассказывали о том, что груп-
па молодых московских инже-
неров под руководством канди-
дата технических наук Алексея 
Царькова смогла разработать 
технологии, которые позволили 
мгновенно фиксировать непро-
шеного беспилотного гостя. Со-
провождать летающий объект 
даже в режиме висения и выда-
вать его точные координаты для 
уничтожения соответствующи-
ми силами.  

Радиолокационную станцию 
нового поколения, способную 
обнаруживать дроны-невидим-
ки, назвали «Репейник». И дей-
ствительно она цепляет самые 
малые воздушный объекты, 
прорваться через нее почти не-

возможно. Станция построена 
на отечественной элементной 
базе. Ее программное обеспече-
ние использует искусственный 
интеллект. Армейский вариант 
РЛС предусматривает носимое 
модульное исполнение и воз-
можность применения в поле-
вых условиях, в любую погоду.  

Особое внимание уделили 
специальным камуфлирующим 
покрытиям и антикоррозион-
ной защите. Теперь радар не бо-
ится влаги, надежно функцио-
нирует в любую погоду. Так что 
для врага станция невидима, в 
то время как сама видит все, что 
находится в небе.

Вот лишь некоторые техни-
ческие характеристики «Репей-
ника». Возможность обнаруже-
ния сверхмалых объектов с эф-
фективной поверхностью отра-
жения менее 0,01 кв. м, летящих 
со скоростью до 150 км/час или 
висящих неподвижно. Одновре-
менно могут быть обнаружены 
и сопровождаться 256 целей. 
Вес станции 25,5 кг, она способ-
на работать автономно от одно-
го источника в течение 8 часов. 
Дальность обнаружения — до 10 
км, а по высоте — до 5 км.

В конце прошлого годы стан-
цию проверили в боевых усло-
виях. Результаты полностью 
подтвердили заявленные харак-
теристики.

Как рассказали «РГ» разра-
ботчики, в январе—феврале в 
боевых условиях было проведе-
но более комплексное тестиро-

вание. В частности, несколько 
носимых радаров объединяли в 
единую сеть для обобщения ин-
формации в интересах ситуаци-
онных центров на линии сопри-
косновения. 

Также была проведена про-
верка работоспособности «Ре-
пейника» в комплексе с систе-
мами прерывания полета дро-
нов или их уничтожения. Ис-
пытали специальную турель с 
установленной на ней электро-
магнитной пушкой. 

Аппаратура РЛС сканирует 
обнаруженный беспилотник, 
определяет его рабочие часто-
ты и  мощным электромагнит-

ным сигналом перекрывает его 
канал управления. 

Рассматривается вариант 
установки на турель скоро-
стрельного стрелкового ору-
жия, которое с высокой долей 
вероятности способно физи-
чески уничтожить вражеский 
квадрокоптер.

В процессе испытаний вы-
яснилось, что малогабаритные 
и достаточно легкие РЛС мо-
гут эффективно прикрывать не 
только стационарные места ба-
зирования спецподразделений, 
участвующих в СВО, но и рабо-
тать во время выходов их бой-
цов на боевые задания. 

Тестирования «Репейни-
ка» в зоне СВО продолжаются. 
Одновременно станция посту-
пает на снабжение войсковых 
подразделений, действующих 
на самой передней линии огня.  

ТЕМА ДНЯ

Хроника специальной военной операции

Получив данные разведки, экипажи новейших российских танков Т-90М «Прорыв» прицельным огнем разбили переправу противника, а также уничтожили его живую силу и технику. 

В зоне проведения спецоперации успешно тестируется в зимних условиях противодронная РЛС «Репейник».

А К Ц Е Н Т

РЛС «Репейник» работает в комплексе 
с системами автоматического 
сопровождения полета дронов 
и системами их уничтожения

МИНОБОРОНЫ

ПОРАЖЕН ЦЕНТР РАДИОЭЛЕКТРОННОЙ РАЗВЕДКИ УКРАИНЫ

Юрий Гаврилов

С
тало известно, что 
З е л е н с к и й  с н я л 
с  д ол ж н о ст и  к о -
мандующего  так 
называемой опе-
рацией объединен-
ных сил на Донбас-
се Эдуарда Моска-
лева. На этом по-

сту украинский генерал про-
держался менее года .  Его 
уход наши эксперты связыва-
ют с явным провалом ВСУ на 
основных направлениях рос-
сийской специальной военной 
операции. И прежде всего — на 
Донецком.

По словам врио главы ДНР 
Дениса Пушилина, на этом 
направлении важнейшим яв-
ляется Авдеевское. Именно со 
стороны города Авдеевка про-
тивник постоянно обстрелива-
ет Донецк, Макеевку, Ясинова-
тую и их окрестности.

«Там есть определенные 
успехи. Подразделения 1 ар-
мейского корпуса выполняют 
задачи, продвигаются, улуч-
шают позиции. Пока рано го-
ворить о конкретных населен-
ных пунктах. Но существен-
ные улучшения мы зафиксиро-
вали», — сообщил Пушилин в 
эфире телеканала «Россия 24». 

Не исключено, что именно на 
Донецком направлении пред-
стоит воевать формируемому 
сейчас в ДНР из бывших укра-
инских военнослужащих добро-
вольческому батальону имени 
Богдана Хмельницкого.  

В его состав набирают людей 
с боевым опытом, решивших не 
возвращаться на Украину в рам-
ках обмена военнопленными, 
попросивших гражданство РФ 
и не замешанных в уголовных 
преступлениях. 

После тщательной проверки 
они на общих основания заклю-
чают контракт на службу в рос-
сийских Вооруженных силах и 
становятся бойцами этого ба-
тальона.  

По-прежнему в центре вни-
мания остается Артемовск. До-
бровольцы российских штур-
мовых отрядов продвинулись 
почти к центру города. Одна-

ко говорить о его оперативном 
окружении преждевременно.

 «Все дороги фактически 
находятся под нашим огне-
вым контролем. Но пока еще 
по одному пути — Часов Яр — 
Артемовск — ВСУ могут пере-
мещать свои силы и средства. 
Украинские войска проклады-
вают полевые дороги, чтобы 
доставлять технику, старают-
ся цепляться за город. Хотя не-
сут очень большие потери», — 
сказал РИА Новости советник 
врио главы ДНР Игорь Кима-
ковский.

Он считает, что, подорвав 
в Артемовске дамбу, ВСУ на 
самом деле оказали себе медве-
жью услугу. 

«Шансы попасть в окруже-
ние у противника, находяще-
гося в северной части города, 
существенно увеличились», — 
заявил Кимаковский. 

«По Марьинке также мы ви-
дим улучшения. Видим, что про-
двигаются наши подразделения. 
При этом упорство противника 
с учетом перебрасываемых ре-
зервов затянуло ожидание. Мы 
рассчитывали, что Марьин-
ку удастся освободить гораздо 
раньше», — признал вчера в эфи-
ре телеканала «Россия 24» врио 
главы ДНР Денис Пушилин. 

Сейчас ситуация в Марьин-
ке такая. Остатки украинской 
группировки закрепились в 
жилом секторе на окраине горо-
да. А все высотные строения на-
ходятся под нашим контролем.  

А вот что сообщили об об-
становке в различных секторах 
спецоперации в Минобороны 
России. 

На Купянском, Красно-Ли-
манском, Донецком, Южно-До-
нецком, Запорожском и Хер-
сонском направлениях СВО 
наши войска продолжали нано-
сить по противнику массиро-
ванные авиационные, ракетные 
и артиллерийские удары. 

В результате в течение суток 
были уничтожены более 600 
вражеских солдат, около 30 бро-
немашин и автомобилей, шесть 
гаубиц и другая техника ВСУ. 

Под Броварами в Киевской 
области удар пришелся по цен-
тру радиоэлектронной развед-

ки ВСУ. В Хмельницком пора-
зили оперативный центр специ-
альных операций «Запад». 

Кроме того, около Андреев-
ки была ликвидирована укра-
инская самоходная огневая 
установка зенитного ракетного 
комплекса «Бук-М1».

В Артемовске на воздух вз-
летел склад боеприпасов укра-
инской 72-й механизирован-
ной бригады. В Снегиревке под 
Николаевом — склад боеприпа-
сов 63-й мехбригады ВСУ. Еще 
один такой склад накрыли в За-
порожской области.  

Около Новомарково в ДНР 
была прицельно уничтоже-
на радиолокационная станция 
контрбатарейной борьбы AN/
TPQ-37 производства США. А 
у Доброполья — РЛС обнаруже-
ния низколетящих воздушных 
целей 36Д6.

Российские средства ПВО 
за сутки сбили пять вражеских 
беспилотников. 

Кроме того, расчетам наших 
зенитных-ракетных комплек-
сов удалось перехватить четыре 
реактивных снаряда амери-
канской системы залпового 
огня HIMARS.  

А К Ц Е Н Т

По-прежнему в центре внимания 
остается Артемовск. Добровольцы 
российских штурмовых отрядов 
продвинулись почти к центру города

АРМИЯ

УЛИЦА ГЕРОЕВ

Иван Петров

В 
минобороны рассказали 
о подвигах еще шестерых 
наших  военнослужащих. 

Находясь в боевом охране-
нии на огневой позиции, майор 
Игорь Рагель выполнял задачу 
по обороне освобожденного на-
селенного пункта. Украинские 
боевики ночью силами до роты 
перешли в наступление. Офи-
цер грамотно распределил цели 
между подчиненными расчета-
ми, и те атаковали противника.

В ходе боя гаубичная бата-
рея под командованием майора 
Рагеля сковала наступательные 
действия ВСУ, уничтожив 8 еди-
ниц техники, а также большое 
количество националистов. Ли-
шенные поддержки бронетех-
ники и понеся существенные 
потери, боевики отступили.

Отделение транспортирова-
ния и перегрузки под командо-
ванием капитана Дмитрия Ли-

сенкина выполняло задачу по 
доставке реактивных снарядов 
для боевых машин дивизиона. 
Офицер лично принимал уча-
стие в доставке боеприпасов 
на передовую. При соверше-
нии маршей он обеспечил на-
дежную охрану колонны, что 
способствовало успешному вы-
полнению боевой задачи.

Гаубичный самоходный ар-
тиллерийский взвод под коман-
дованием старшего лейтенанта 
Андрияна Иванова наносил ог-
невое поражение живой силе и 
технике ВСУ на одном из такти-
ческих направлений. Против-
ник открыл ответный артилле-
рийский огонь. Взвод присту-
пил к смене позиций.

В это время с командного 
пункта поступила информация 
о большом скоплении живой 
силы и техники противника с 
целью нанесения удара во фланг 
нашим подразделениям.

Иванов запросил координа-

ты группы, готовящейся к про-
рыву обороны на фланге. За-
тем в кратчайшие сроки он ор-
ганизовал наведение на цель и 
открыл огонь из всех орудий. 

В результате было уничто-
жено большое количество жи-
вой силы и 5 единиц техники. 
Попытка обойти наши подраз-
деления с фланга провалилась, 
а боевики были отброшены на 
исходные позиции. Рубеж обо-
роны удалось удержать.

Гаубичный самоходный ар-
тиллерийский взвод под коман-
дованием лейтенанта Макси-
ма Сащенко выполнял задачи 
по артиллерийской поддержке 
наступления мотострелков. В 
ходе боя офицер умело руково-
дил поражением целей, а также 
обеспечивал вывод расчетов из-
под ответного огня.

Ударами взвода было уни-
чтожено буксируемое артилле-
рийское орудие и до 10 нацио-
налистов. Противник в итоге су-

щественно утратил боеспособ-
ность и вынужден был покинуть 
занимаемые позиции. Задача 
по продвижению российских 
войск вглубь обороны ВСУ была 
выполнена. При этом потерь во 
взводе лейтенанта Сащенко до-
пущено не было.

Перед батальонной такти-
ческой группой, в составе ко-
торой действовал сержант Ар-
сен Гаджигаев, стояла задача 
по освобождению одного из на-
селенных пунктов. Арсен руко-
водил работой боевой машины 
реактивного артиллерийского 
взвода по огневому поражению 
националистов, находящих-
ся на подступах к поселку. Он 
обеспечивал огневую поддерж-
ку наступающим российским 
подразделениям, расчет орудия 
вел бесперебойный огонь по 
указанным координатам. 

В ходе боя расчету сержанта 
Гаджигаева поступила команда 
уничтожить группу боевиков, 

выдвинувшуюся на пикапах во 
фланг наших подразделений. 
Был нанесен прицельный удар 
по движущейся колонне. В ре-
зультате все пикапы с боевика-
ми были уничтожены.

Наносимые удары по объек-
там противника значительно 
ослабили боевые порядки ВСУ и 
уничтожили их укреппозиции. 
Это привело к стремительному 
продвижению основных наших 
сил и освобождению поселка.

Пулеметчик старший матрос 
Ренат Мукашов, продвигаясь по 
маршруту, обнаружил замаски-
рованный опорный пункт ВСУ. 
Он передал координаты, после 
чего по позиции был нанесен 
артиллерийский удар. Затем 
Ренат с сослуживцами присту-
пили к штурму опорного пунк-
та. Враг понес большие потери и 
был вынужден отступить. Стар-
ший матрос Ренат Мукашов за 
проявленное мужество награ-
жден медалью «За отвагу».  

— За ходом спецоперации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/donbass

Майор Игорь Рагель не допу-
стил прорыва ВСУ в освобо-
жденный населенный пункт. 

Капитан Дмитрий Лисенкин 
принимал участие в доставке 
боеприпасов на передовую.

Взвод старшего лейтенанта 
Андрияна Иванова уничтожил 
пять единиц техники ВСУ.

Взвод лейтенанта Максима 
Сащенко уничтожил буксиру-
емое арторудие противника. 

Расчет сержанта Арсена 
Гаджигаева уничтожил 
колонну украинских пикапов.

Пулеметчик старший матрос 
Ренат Мукашов обнаружил 
и штурмовал опорный пункт.
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ТРАНСПОРТ Увеличивать 
авиаперевозки между 
Китаем и Россией будут 
за счет самолетов 
без двойной регистрации 

Дорога дальняя

Алена Шадрина

Пассажиропоток между Китаем и Россией в этом году 
не выйдет на допандемийный уровень, несмотря на 
снятие антиковидных ограничений. Скорее, он ока-
жется на 70% ниже показателей 2019 года, полагают в 
минтрансе. Министерство направило письмо с такими 
данными в «ОПОРУ России». 

В документе речь идет о рисках ареста самолетов 
российских авиакомпаний из-за двойной регистра-
ции, так как гарантий незадержания самолетов ки-
тайская сторона не предоставила. В минтрансе позже 
пояснили, что ожидают кратного увеличения авиарей-
сов в Китай и количества перевезенных пассажиров. 
Для полетов за рубеж российские авиакомпании будут 
использовать самолеты, которые не имеют ограниче-
ний и правовых рис-
ков.  Сейчас в парке 
насчитывается 182 
таких воздушных 
судна, пояснили в 
минтрансе.

После введения 
санкций в отноше-
нии российской 
гражданской авиа-
ции отечествен-
ные авиакомпании 
перерегистриро-
вали самолеты за-
рубежного произ-
водства в российском реестре. До этого большинство 
импортных самолетов было зарегистрировано в зару-
бежных реестрах. Снимать их с регистрации там отка-
зались. 

«Российские авиакомпании не располагают доста-
точными провозными емкостями, чтобы обеспечить 
восстановление авиасообщения до достигнутого ра-
нее уровня. Но часть самолетов имеет двойную реги-
страцию, что делает невозможным их использова-
ние на рейсах в КНР. Есть и воздушные суда, которые 
не имеют санкционных рисков и проблем с двойной 
регистрацией, они-то и будут активно задействованы 
в перевозках», — поясняет начальник аналитического 
отдела агентства «АвиаПорт» Олег Пантелеев. 

России выгоден поток туристов и бизнесменов из 
Китая, они обеспечивают загрузку туристической ин-
фраструктуры. Но и отдавать приоритет компаниям 
из Китая при выполнении полетов в Россию не стоит, 
говорит Пантелеев. По его словам, стоит подписывать 
коммерческие соглашения между российскими и ки-
тайскими перевозчиками, чтобы учесть интересы рос-
сийской стороны в случае, если перевозки выполняют 
авиакомпании КНР. То есть российские компании по-
лучают блоки мест на рейсах перевозчиков из Китая и 
сами продают эти билеты.  

СИТУАЦИЯ Здания 
в сейсмоопасных районах 
проверят на прочность

Дали толчок

Марина Трубилина

В Турции арестовали около 200 представителей 
застройщиков и подрядчиков, по вине которых, как 
предполагается, могли рушиться здания во время зем-
летрясения. Может ли подобная ситуация сложиться 
в России и насколько прочно строят у нас, рассказали 
эксперты.

Сейсмоустойчивость зданий зависит от несколь-
ких факторов, отмечает директор Дирекции науч-
но-технических проектов НИУ МГСУ Олег Кабанцев. 
От качественного прогноза интенсивности земле-
трясений на данной территории, правильных норм 
по проектированию в таких зонах, качества разрабо-
танных проектов и от их реализации. Сейсмичность 
районов в Турции пересмотрели и ужесточили около 
двадцати лет назад — тоже после крупного землетря-
сения. И сейчас разрушились в основном здания, по-
строенные еще по старым правилам, отмечает Кабан-
цев. Из новых зданий рухнули только те, где нормы 
были нарушены, уверен эксперт. Например, очевидно, 
что в ряде строений 
не хватало верти-
кальных несущих 
конструкций — стен 
или колонн. 

«Я много раз, бы-
вая в Турции, гово-
рил руководителям 
строительных фирм 
о том, что при сей-
смических воздей-
ствиях построенные 
ими здания должны 
разрушиться. Это видно невооруженным глазом, — го-
ворит президент Национального объединения изыска-
телей и проектировщиков (НОПРИЗ) Анвар Шамуза-
фаров. — Особенно это связано со зданиями, которые 
расположены на центральных улицах, где для удобства 
размещения торговых и других общественных помеще-
ний предусматриваются открытые пространства с ми-
нимальным количеством несущих конструкций». 

В России, считает Кабанцев, с определением сей-
смичности районов и с нормами по строительству в 
них — хорошая ситуация. Наши нормы перенимали 
многие другие страны, хотя и их уже нужно совершен-
ствовать, отмечает эксперт. 

Также нужно ужесточить систему контроля за 
строительством, считает вице-президент Фонда 
«Институт экономики города» Татьяна Полиди. К при-
меру, сейчас отсутствуют квалификационные тре-
бования к инспекторам, размыта ответственность — 
экспертизу проектов и контроль за работами ведут 
разные организации. 

Первоочередная задача — провести в России мони-
торинг уже построенных зданий на сейсмоопасных 
территориях, говорит председатель Комитета Госдумы 
по строительству и ЖКХ Сергей Пахомов. Такое пору-
чение у правительства есть, в ближайшее время долж-
ны быть результаты исследования. Также необходимо 
расселить сейсмоопасное жилье — речь о конструкци-
ях, которые были построены еще в советское время и 
укреплять которые не имеет смысла, легче построить 
что-то более крепкое, считает он.  

РЕШЕНИЕ Ушедшую из России IKEA заменит белорусский производитель

Занимают места за столом
Ольга Крупеник, 
Марина Трубилина

Б
елорусский производи-
тель мебели Swed House 
может заменить ушед-

шую с  российского рынка 
компанию IKEA. В 2023 г. пла-
нируется открыть 10 новых ма-
газинов в ТЦ Москвы, расска-
зали в Союзе торговых цен-
тров. 

П е р в ы й  м а г а з и н  Sw e d 
House откроется в ТЦ «Щел-
ковский» на месте IKEA City, 
в планах компании открывать 
крупноформатные объекты на 
несколько тысяч квадратных 
метров, говорит вице-прези-
дент союза Павел Люлин.  По 
его словам, ведутся перегово-
ры и с региональными игрока-
ми. «Потребуется минимум ме-
сяц на то, чтобы обсудить все 
детали, и еще и месяц-полтора 
на открытие самого магазина», 
— заметил Люлин.

Покупатели стали больше 
присматриваться к Hoff и к 

меньшим форматам, таким 
как «Шатура», «Столплит», 
Mr.Doors, но эти магазины не 
могут заменить IKEA. Товары 
других производителей рас-
считаны на другую аудиторию, 
а аналоги уступают либо по 
цене, либо по дизайну, поясня-
ют представители рынка. 

«Нам IKEA никогда не была 
конкурентом. Мы не чувство-
вали, когда она была, и не по-
чувствовали ее ухода, работа-
ем в другом ценовом сегменте. 
У IKEA эконом и чуть выше, а у 
нас средний плюс премиум», — 
отмечает представитель «Спут-
ник стиль». 

Как говорит генеральный 
директор ГК «Аскона» Алек-
сандр Манёнок, несмотря на 
уход шведской компании из 
России, спрос на товары для 
дома никуда не исчез и частич-
но перераспределился среди 
российских игроков рынка. 
Этот спрос, пусть и не в полном 
объеме, будут удовлетворять 
другие игроки рынка. 

По словам генерального ди-
ректора Ассоциации предпри-
ятий мебельной и деревообра-
батывающей промышленно-
сти Тимура Иртуганова, IKEA 
производила свой продукт на 
российских площадках из тех 
же материалов, с которыми ра-
ботают многие производители, 
но выгодно отличалась марке-
тингом и подачей товаров в ма-
газинах. 

В компании из Беларуси, по 
словам Иртуганова, сами себя 
называют аналогом шведской 
компании. Но это не сложивше-
еся название или сравнение в 

результате многолетнего опы-
та потребителей. Если белорус-
ский производитель выбрал та-
кое сравнение,  значит, оцени-
вает работу шведской компа-
нии позитивно и стремится к 
тому же, чем та компания сла-
вится у покупателей. 

Безусловно, освободившая-
ся ниша не заполнена на 100%, 
и сделать это быстро и одно-
моментно невозможно, гово-
рит Иртуганов. Однако никто 
из россиян за прошедший год 
без мебели не остался. Где-то 
ниша заполнялась естествен-
ным образом — товарами рос-

сийских предприятий схожего 
качества и ценовой категории, 
а где-то компании специально 
перестраивались. Это касает-
ся не только мебельщиков, но и 
легкой промышленности, игру-
шек, бытовых товаров. Поэтому 
шансы у Swed House неплохие. 
Товары из Беларуси известны 
своим хорошим качеством при 
невысокой цене. 

Но помимо этого необходи-
мы высочайший сервис, дизайн 
и все сопутствующие этому ин-
дустрии, выстроенные в самой 
компании. Репутация IKEA в 
немалой степени строилась на 
том, что это огромная мегакор-
порация, которая в силу своих 
размеров способна обеспечить 
всю цепочку сервиса. Сможет 
ли с этим справиться Swed 
House, покажет только время. 
«Надеюсь, что у белорусских 
коллег получится подтвердить 
амбиции на практике. Пока что 
никто достоверно не знает, на 
что способна компания Swed 
House», — заметил он.  

СПИСОК
ЗАПАДА

Аналитик «Финама» 
Игорь Додонов не ис-
ключил, что у подсанк-

ционных банков могут возник-
нуть трудности с платежами 
ив дружественных валютах, 
поскольку банки из третьих 
стран могут начать проявлять 
повышенную осторожность 
при взаимодействии с таки-
ми организациями из-за риска 
вторичных санкций. «В связи с 
этим определенные неудобства 
вполне возможны для клиен-
тов таких банков, которым при-
дется переходить в еще непод-
санкционные банки», — отме-
тил он. По мнению экономиста, 
на данный момент валютным 
средствам клиентов подсанк-
ционных банков напрямую ни-
чего не угрожает — по аналогии 
с тем, что было с валютными 
средствами людей в банках, ра-
нее уже попавших под санкции.

Младший директор по 
банковским рейтингам «Экс-
перт РА» Вячеслав Пути-
ловский указывает, что санк-
ции, в первую очередь, наносят 
репутационный удар, посколь-
ку делают банки «нерукопо-
жатными» за пределами РФ. 
«Дополнительный вред нано-
сят отключение от глобальных 
платежных систем, усиленные 
проверки платежей и высокая 
вероятность блокировки акти-
вов за рубежом», — пояснил он. 

Руководитель проекта Народ-
ного фронта «За права заемщи-
ков» Евгения Лазарева отмечает, 
что для клиентов банков, попав-
ших в десятый пакет санкций, 
кардинально ничего не изменит-
ся. «Поэтому мы рекомендуем 
не поддаваться паническим на-
строениям, сохранять спокой-
ствие и не поддаваться на ма-

нипуляции злоумышленников, 
которые обязательно попыта-
ются воспользоваться новост-
ной повесткой», — сказала она. 
По ее мнению, банки, оказавши-
еся в новом пакете санкций, ве-
роятнее всего, будут отключены 
от SWIFT, и через какое-то вре-
мя их официальные приложе-
ния, возможно, будут удалять-
ся из Google Play и App Store. 
При этом эксперт не исключила 
рост комиссий в банках. «Од-
нако регулятор пристально 
следит за этим и не допустит 
перегибов в этом направле-
нии. Гораздо больше санкций 
потребителям угрожают мо-
шенники. Очень вероятно, что 
они начнут звонить клиентам 
подсанкционных банков с уже 
известной легендой, что нуж-
но спасать свои деньги и пере-
водить на некий защищенный 
спецсчет в ЦБ», — резюмирова-
ла она, призвав к бдительности 
граждан. 

Начальник аналитического 
управления БКФ банка Максим 
Осадчий напомнил, что остат-
ки валютных средств населе-
ния в банках на 1 января 2023 
года, по данным ЦБ, составили 
58,1 млрд долларов. В кассах 
банков на 1 февраля 2022 года 
находилась наличная валюта на 
сумму 16,8 млрд долларов (бо-
лее поздних данных ЦБ не пуб-
ликует).

МЕЖДУ ТЕМ

ЦБ и Федеральная антимонополь-

ная служба РФ рекомендовали 

банкам более прозрачно раскры-

вать условия, от которых зависит 

доходность накопительного счета. 

Их следует указывать в том же ме-

сте и тем же шрифтом, что и мак-

симально возможную ставку.

Объяснили по буквам

«В соответствии со ста-
тьей 5 Федерального 
закона в рекламе не до-

пускается использование ино-
странных слов и выражений, ко-
торые могут привести к искаже-
нию смысла информации, — го-
ворится в правительственном 
отзыве. — При производстве, 
размещении и распространении 
рекламы должны соблюдаться в 
том числе требования законо-
дательства о государственном 
языке Российской Федерации».

Согласно закону «О государ-
ственном языке Российской Фе-
дерации», русский язык в ка-
честве государственного язы-
ка подлежит обязательному 
использованию в том числе в 
рекламе, пояснили правитель-
ственные эксперты. 

Алфавит русского языка 
строится на графической осно-
ве кириллицы, продолжают они, 
при этом не допускается ис-
пользование слов и выражений, 
не соответствующих нормам 
современного русского литера-
турного языка. Исключение со-

ставляют иностранные слова, не 
имеющие общеупотребитель-
ных аналогов в русском языке. 

«При этом в сфере рекламы 
наряду с государственным язы-
ком Российской Федерации мо-
гут использоваться государ-
ственные языки республик, на-
ходящихся в составе Российской 
Федерации, другие языки наро-
дов Российской Федерации, а в 
случаях, предусмотренных за-
конодательством Российской 
Федерации, также иностранные 
языки», — подчеркивается в пра-
вительственном отзыве.

Таким образом, как посчита-
ли правительственные экспер-

ты, действующие требования 
«являются достаточными для 
противодействия необоснован-
ному использованию некирил-
лических алфавитов при рас-
пространении рекламы в Рос-
сийской Федерации».

Возможно, кому-то покажет-
ся, мол, вопрос пустяковый. 

Дескать, какая разница, ка-
кие буквы, когда всем все по-
нятно. Однако многие экспер-
ты считают, что дело весьма 
серьезное: при засилье чужих 
знаков по буковке, по словечку 
размывается культурное про-
странство. 

Слово за слово, так и себя 

можно потерять, считают сто-
ронники инициативы.

Другие эксперты считают, 
что инициативу в любом слу-
чае следовало бы доработать. 
Например, стоило предусмот-
реть какие-то исключения. 

Ведь было бы неправиль-
но, допустим, закрашивать 
иероглифы, продавая сувенир-
ные самурайские мечи. 

Как бы то ни было, после от-
рицательного отзыва прави-
тельства перспективы проек-
та стали, мягко говоря, ту-
манными.

«Защита языка государства 
важна для сохранения культуры, 
— подчеркивает член Ассоциа-
ции юристов России Мария Спи-
ридонова. — В целом вся культу-
ра строится на основе нацио-
нального языка. При этом, без-
условно, базовая функция языка 
— это обмен информацией, ком-
муникация между людьми». 

По ее словам, на текущий мо-
мент защита русского языка ре-
ализована в виде ответственно-
сти в разных формах. 

«Так, например, в судах при 
выступлении используется 
официально-деловой стиль об-
щения на русском языке без 
различных слов иностранно-
го происхождения, — говорит 
член АЮР. — Помимо этого, за-
щита русского языка происхо-
дит косвенно по статьям адми-
нистративной и уголовной от-
ветственности, связанным с 
хулиганством и другими соста-
вами».

Другие специалисты счита-
ют, что, возможно, стоило бы 
как-то контролировать объем 
латиницы в рекламе, но полно-
стью запрещать нельзя. Нам зна-
кома латиница. Так или иначе, 
какие-то латинские слова в рус-
скоязычном пространстве зву-
чат, и это, полагают лингвисты, 
естественный процесс, нормаль-
ный обмен между языками.  

Авторам рекламы в любом случае 
стоит задуматься, всегда ли умест-
ны латинские буквы.

А К Ц Е Н Т

Закон и сегодня обязывает 
использовать в рекламе русский язык. 
Исключения составляют иностранные 
слова, не имеющие у нас аналогов 

— Читайте также: В какие города России поедут китайские 
туристы после долгого перерыва из-за пандемии
rg.ru/art/2504591 

— Новые рынки сбыта, 
переориентация курса 
и адаптация всех отраслей: 
Как в условиях санкций 
российская экономика сумела 
перестроиться
rg.ru/art/2505170

1

1

А К Ц Е Н Т

Освободившаяся ниша не заполнена на 
100%, и сделать это быстро невозможно, 
но никто из россиян за прошедший год 
без мебели не остался 

Клиентам банков 
нужно сохранять 
спокойствие 
и не поддаваться 
на манипуляции 
злоумышленников

Многие страны 
перенимали 
российские 
строительные 
нормы

Самолеты россий-
ских авиакомпа-
ний, имеющие 
двойную реги-
страцию, могут 
арестовать в КНР

Дополнение 
в Перечень 

иностранных 
и международных 

неправительственных 
организаций, 

деятельность которых 
признана 

нежелательной 
на территории 

Российской 
Федерации

75. «Форум свободной России» 
(Литовская Республика) (распоряжение 
Минюста России от 13.02.2023 № 171-р, 
решение первого заместителя Генераль-
ного прокурора Российской Федерации 
от 30.01.2023).

Информация Минюста России

— Публикацию комментирует 
Константин Деревянко
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

МЧС Для 
окон подвалов 
вводятся 
ограничения

РЕШЕТКИ 
ЗАПРЕТЯТ
Тимофей Борисов

С 1 марта начнут действовать 
некоторые изменения в Прави-
лах противопожарного режи-
ма. В частности, с завтрашнего 
дня нельзя будет устанавливать 
глухие решетки в подвалах жи-
лых домов.

«Вводится категоричный 
запрет на установку глухих ре-
шеток на окнах подвалов и при-
ямках у окон подвалов, являю-
щихся аварийными выходами, 
и загромождение эвакуацион-
ных путей и выходов» — сооб-
щили в пресс-службе МЧС. 

Однако, слово «категорич-
ный запрет» все же не надо вос-
принимать как полный запрет. 
Ворам и жуликам радоваться 
рано. Проникнуть в здание че-
рез подвальные окна им не ста-
нет проще. 

Как пояснили корреспон-
денту «РГ» в профильном де-
партаменте МЧС, ключевое 
слово во вводимом запрете — 
это «глухие» решетки. То есть 
запрет касается не всех реше-
ток, а лишь тех, которые нельзя 
открыть. Например, распаш-
ных решеток, которые откры-
ваются ключом или изнутри 
шпингалетом, запрет не кос-
нется. Но при этом ключ от ре-
шетки должен находиться по-
близости, чтобы в случае пожа-
ра, задымления или иного ЧП, 
например, подтопления, нахо-
дящиеся в подвале люди смогли 
быстро открыть решетку и вы-
браться наружу. 

За нарушение водимых 
норм введено небольшое на-
казание. Согласно ч.1 ст.20.4 
КоАП на первый раз предусмот-
рено предупреждение. А потом 
— штраф. 

Но если в случае ЧП будет 
установлено, что люди погибли 
именно потому, что не смогли 
выбраться из подвала наружу 
из-за наличия глухих решеток 
на окнах, то это будет квалифи-
цириующим признаком пре-
ступления. А владельцы таких 
домов могут отправиться и в 
тюрьму.  

ФИНАНСЫ 

Минфин 
предложил 
изменить 
правила 
вложений 
из ФНБ

БОГАТЫЙ, 
ВНУТРЕННИЙ
Роман Маркелов

Минфин предложил запретить 
размещать деньги из Фонда на-
ционального благосостояния 
(ФНБ) в долговых обязатель-
ствах иностранных государств 
и финансовых организаций. 
Это следует из проекта поста-
новления правительства, раз-
работанного министерством 
и опубликованного для обще-
ственного обсуждения.

В документе предлагает-
ся приостановить на 2023 год 
действие одного из пунктов по-
становления правительства от 
2008 года о порядке инвестиро-
вания средств из ФНБ. Как раз в 
нем и идет речь о возможности 
вкладывать из ФНБ в долговые 
обязательства иностранных 
государств, долговые обяза-
тельства иностранных государ-
ственных агентств и централь-
ных банков, а также долговые 
обязательства международных 
финансовых организаций, в 
том числе оформленные цен-
ными бумагами. 

В пояснительной записке к 
проекту постановления гово-
рится, что при этом в 2023 году 
средства из ФНБ могут вклады-
ваться в иностранную валюту, а 
также, по сути, только в различ-
ные виды внутренних финансо-
вых активов, включая активы, 
связанные с финансированием 
инфраструктурных проектов.

Проект постановления мин-
фина предложен в связи с под-
писанным на днях и уже всту-
пившим в силу законом об из-
менениях в Бюджетном кодек-
се. Этим документом в том чис-
ле приостанавливается до 2024 
года ряд норм Бюджетного ко-
декса, касающихся инвестиций 
из ФНБ. Временно отменяется 
планка 7% ВВП, после которой 
можно начинать инвестиро-
вать из ликвидной части ФНБ 
в самоокупаемые инфраструк-
турные проекты, а также со-
вершать другие инвестиции из 
фонда.  

Пропащие знаки

Но если ее нет, то до-
пускается их движе-
ние на пешеходной ин-

фраструктуре. То есть по тро-
туарам, обочинам, пешеход-
ным переходам. Но с преимуще-
ством движения пешеходов. 

К сожалению, сегодня этим 
процессом управлять нельзя. 
Люди, использующие самока-
ты, в большинстве своем даже 
не знают Правил дорожного 
движения. Но, как считает Вла-
димир Луговенко, с 1 марта это 
прекратится. 

Правила дорожного движе-
ния пишутся для законопослуш-
ных людей, напомнил он. Как в 
любом обществе есть лица, ко-
торые в принципе относятся к 
законам не как все остальные. 
Появятся те лица, которым лю-
бое указание не указ. А как с 
ними бороться — это задача Гос-
автоинспекции. 

В свою очередь, глава науч-
ного Центра безопасности до-
рожного движения МВД Рос-
сии Дмитрий Митрошин под-
твердил, что не будет полиция 
гоняться за электросамокат-
чиками и прочими владельца-
ми СИМ по паркам и жилым 
зонам. В первую очередь они 
сами должны заботиться о сво-
ей безопасности. И правила пи-

саны именно для этого. Но если 
они создают ситуации, опасные 
для жизни, тогда да — полиция 
примет активное участие в за-
держании. Речь идет о случаях, 
когда водитель СИМ совершил 
аварию, в которой пострадали 
люди. 

Новые Правила дорожно-
го движения вызывают массу 
вопросов у юристов. И, как ни 
странно, главный вопрос — это 
проезд перекрестка по кругово-
му движению. 

Согласно новым требовани-
ям, если человек выезжает на 
такой перекресток по второсте-
пенной дороге, он должен усту-
пить дорогу тем, кто двигается 
по кругу. А если он едет по глав-
ной? В редакции есть фото пре-
красного перекрестка, где глав-
ная дорога предназначена и для 

тех, то выезжает на круг, и для 
тех, кто двигается по кругу. Ка-
залось бы, все просто. Но.

В правилах прописано, что 
при движении по равнознач-
ным направлениям водитель, 
у которого есть помеха спра-
ва, должен уступить дорогу. 

Но на перекрестке с круговым 
движением это правило не дей-
ствует. 

Появляется новое требова-
ние. Если вы едете не по глав-
ной дороге, то должны уступить 
дорогу тем, кто едет по кругу. 
И тут возникают тяжелые юри-
дические споры. Например, был 
ли перед выездом на круг знак с 
указанием главной дороги? А на 
кругу такой знак был? А если 
где-то знаки не установили, кто 
и как должен был действовать в 
указанных условиях?

По мнению юриста Екатери-
ны Соловьевой, новые правила 
описывают только случай въез-
да на круг не по главной дороге. 
Если на круге нет знаков прио-
ритета и разметки, у водителя 
нет закрепленной правовой обя-
занности уступать тем, кто въез-
жает, так как нет возможности 
определить, происходит въезд 
на круг по главной или по не-
главной дороге. И у въезжающих 
по главной дороге на круг тоже 
больше нет обязанности усту-
пать тем, кто на кругу. И если они 
встретятся при таких обстоя-
тельствах, есть вероятность, что 
новая редакция правил никак 
здесь вас не защитит при споре.

Второй и не менее важ-
ный момент. Этими поправ-
ками признаны утратившими 
силу дорожные знаки, напри-
мер, обозначающие велосипед-
ную зону. То есть они остались, 
но сменили номер. Но правила 
ссылаются на те знаки, которых 
больше нет. 

Чем руководствоваться во-
дителям, а также пользователям 
СИМ? В связи с этим юристы 
просят разъяснить, на какие 
знаки в таком случае ссылается 
п. 1.2 ПДД РФ (в части понятия 
«Велосипедная зона» — начало 
и конец которой обозначены 

соответственно знаками 5.33.1 
и 5.34.1). Равно как пункт 18.2 
ПДД РФ, который ссылается на 
дорожный знак 5.14. Кстати, в 
приложении к правилам, регу-
лирующим применение гори-
зонтальной дорожной размет-
ки, пункт 1.24.6 по-прежнему 
дублирует знак 5.33.1.

Увы, без дополнительных 
поправок правила работать не 
смогут. Но, как сообщил на вче-
рашней пресс-конференции 
Владимир Луговенко, поправ-
ки будут внесены. Когда это 
произойдет — пока неизвестно. 

Но юристы предлагают вве-
сти мораторий на введение в 
действие некоторых пунктов 
новых правил. В частности, тех, 
которые касаются проезда кру-
говых перекрестков, а также 
тех, которые касаются перену-
мерации действующих знаков и 
введения новых. 

Однако очевидно, что к это-
му мнению не прислушаются. 
А по этой причине пойдет но-
вая волна разборок в судах, ко-
торые и так завалены делами по 
административным правона-
рушениям в части соблюдения 
Правил дорожного движения.  

1

ПРАВО Сотовых операторов 
начали наказывать 
за звонки мошенников

Обрывают связь

Владислав Куликов

Суды начали штрафовать со-
товых операторов, которые не 
прекратили вовремя звонки 
телефонных мошенников.

Как сообщили в прокурату-
ре Ростовской области, мест-
ный суд оштрафовал на 600 ты-
сяч рублей сотового оператора, 
молча наблюдавшего, как обма-
нывают человека.

Летом прошлого года на но-
мер телефона потерпевшего 
поступило 13 звонков якобы 
от сотрудников банковского 
учреждения. В итоге у человека 
было похищено более 87 тысяч 
рублей.

«Прокуратурой установле-
но, что телефонное соединение 
с потерпевшим инициировано 
через техническое оборудова-
ние одного из операторов сото-
вой связи. При этом звонившие 
использовали подменный но-
мер телефона, — рассказывают 
в прокуратуре. — Вместе с тем 
оператор связи, осуществляя 
телефонное соединение, вопре-
ки требованиям закона не при-
нял мер к блокировке указан-
ных звонков».

Эксперты назвали данное ре-
шение принципиально важным. 
Ведь мало принять нормы, за-
щищающие граждан. Надо, что-
бы законы еще и работали. Со-
товые операторы должны чув-
ствовать свою ответственность 
за анонимные звонки. Тем более 
что эта ответственность уста-
новлена законом.

«Государство планомерно 
работает над совершенствова-
нием законодательства, защи-

щающего граждан от преступ-
лений с использованием IT-тех-
нологий, в том числе телефон-
ных мошенничеств», — подчерк-
нул председатель правления 
Ассоциации юристов России 
Владимир Груздев. 

Он подчеркнул, что крайне 
важно, чтобы уже принятые 
нормы применялись на прак-
тике. 

«В том числе должна быть 
четко выраженной ответствен-
ность сотовых операторов за 
звонки, совершенные с подме-
ной номера. Напомню, что в на-
стоящее время правительством 
подготовлен еще ряд законо-
проектов, призванных укре-
пить защиту граждан от теле-
фонного мошенничества», — ре-
зюмировал председатель прав-
ления АЮР.

В частности, предлагает-
ся ввести крупные штрафы для 
сотовых операторов, не уста-
навливающих аппаратуру про-
тив подменных номеров. За-
кон и технологии сегодня та-
ковы, что такого явления, как 
звонок неизвестного абонента, 
не должно существовать в при-
роде. И если какие-то звонки 
от инкогнито проходят, виной 
тому недобросовестность опе-
раторов.

Также предлагается резко 
поднять стоимость лицензий 
для операторов связи: с 7,5 ты-
сячи до миллиона рублей.  

— Мошенники атакуют интернет-
магазины и маркетплейсы. 
Как защитить себя, узнайте 
на сайте
rg.ru/art/2503981

ПРАЗДНИК Голландских тюльпанов на 8 Марта 
почти не будет

Вестники разлуки
Татьяна Карабут

П
очти все тюльпаны в 
этом году будут россий-
ского производства. Им-

портных тюльпанов будет мало, 
а стоить они будут значительно 
дороже, рассказал «РГ» предсе-
датель правления Националь-
ной ассоциации цветоводов 
Алексей Антипов.

«Это не связано ни с санкци-
ями, ни с коронавирусом, ни с 
другими событиями. В этом сег-
менте действительно произо-
шло импортозамещение. В Рос-
сии несколько сотен производи-
телей тюльпанов — это достаточ-
но выгодный малый бизнес», — 
пояснил Антипов.

Но лидер спроса у россиян 
вне зависимости от праздни-
ка — роза. В минсельхозе «РГ» 
рассказали, что в целом за по-
следние пять лет производство 
цветов в стране увеличилось на 
68% — с 200,8 млн штук в 2016 
году до 338,9 млн штук в 2021 
году. Алексей Антипов прогно-
зирует, что в этом году объем 
будет таким же — в пределах 
300—350 млн штук. 

Однако доля отечественно-
го цветка на российском рын-
ке сейчас составляет лишь 17% 
против 83%, приходящихся на 
импорт, говорит Алексей Анти-
пов. По его словам, основными 
поставщиками цветов в Россию 
являются Кения и Эквадор. Эти 

страны имеют все условия для 
того, чтобы поставлять к нам 
дешевый цветок — низкая себе-
стоимость и дешевое таможен-
ное оформление. Это наносит 
экономический ущерб россий-
ским цветоводам, считает Анти-
пов. В связи с этим на заседании 
комиссии минэкономразвития 
ассоциация предложила прове-
сти антидемпинговое расследо-
вание в рамках Евразийского 
экономического союза (ЕАЭС), 
по результатам которого можно 
будет увеличить ставку ввозной 
пошлины с 5% до 15%. По сло-
вам Антипова, ассоциация уже 
заручилась поддержкой цвето-
водов Армении, Беларуси и Ка-
захстана.  

Без тюльпанов к 8 Марта точно не останемся. Их успешно выращивают даже на Сахалине. 

НАДАВИТЬ НА ГАЗ
В Послании Федеральному Собранию президент пору-
чил продолжить программу бесплатной газификации. 
Она будет распространена на детские сады и школы, 
медучреждения. Главное, что с 1 марта программа со-
циальной газификации станет бессрочной. 

По условиям программы отменяется плата за под-
ключение от магистральной трубы до границ участка. 
Но при условии, что это расстояние не более 200 мет-
ров. За два года действия программы уровень газифи-
кации в стране достиг 73%. В абсолютных цифрах по-
лучается еще более впечатляющий результат: на конец 
2022 года было подано более миллиона заявок, и по 
темпам их удовлетворения показатели предшествую-
щих лет превышены в среднем в 2,5 раза. Генеральная 
цель — газифицировать страну к 2030 году на 83%. Уже 
нынешний уровень превышает аналогичный показа-
тель в ведущих странах ЕС в два — два с половиной раза 
или больше: в Германии газифицировано 47% домохо-
зяйств, во Франции 38%, в Испании 32%. Но там, впро-
чем, упор делается на другие источники энергии, мы 
же делаем ставку на собственный доступный и относи-
тельно дешевый газ. 

В то же время не 
сказать, чтобы со-
циальная газифика-
ция продвигалась 
по стране ударны-
ми темпами: за два 
года общий уровень 
доступа к «голубо-
му топливу» повы-
сился лишь на 1,6%. 

Почему? Причи-
ны две. Программа 
требует финанси-
рования со стороны 
государства (а также «Газпрома») и будущих потреби-
телей. Обязательства «Газпрома» в рамках программы 
газоснабжения и газификации регионов составляют 
на 2021—2025 годы более 525 млрд рублей. Плюс 480 
млрд рублей нужны будут на догазификацию в уже га-
зифицированных населенных пунктах и еще 259 млрд 
рублей — на финансирование доведения трубы до гра-
ниц участка. Хотя сейчас газовый монополист из-за 
санкционной войны не сказать чтобы купался в «лиш-
них деньгах», пока ничего не говорилось о том, что рас-
ходы по этим статьям будут урезаны. А со стороны по-
требителей, наверное, можно говорить о том, что «эла-
стичность спроса» (когда он резко повышается при 
снижении цены и наоборот падает при ее росте) сни-
жается по мере того, как численность тех, кто уже мог 
себе позволить пойти на «встречные расходы» по со-
циальной газификации, снижается. И очевидно, скоро 
понадобятся дополнительные стимулы по этой части. 

Стоимость «остаточных работ» по газификации 
остается для многих высокой, а для некоторых — не-
подъемной. Систему ценообразования в этой сфере 
все же нельзя назвать полностью «социально ориенти-
рованной». Начать с того, что, как правило, все подго-
товительные работы по газификации проводит мест-
ная газораспределительная организация (ГРО). Ко-
торая в каждом регионе, по сути, монополист. Имен-
но ГРО дает необходимые разрешения, согласования 
проекта, проводит монтажные работы, устанавливает 
котел, плиту, счетчик и т. д., после чего составляется 
договор на ежегодное техобслуживание. Раньше этот 
монополизм выливался в сущий ценовой беспредел, 
когда прокладка трубы от магистрали до вашего забо-
ра, даже если это те же 200 метров или чуть больше, 
могла обходиться потребителю в миллион, а то и три 
рублей. Теперь государство взяло на себя этот участок. 
Спасибо. Но от забора и до дома может быть еще мет-
ров 50—70. На протяжении которых надо прокопать 
траншею шириной не более полуметра и глубиной пол-
тора. Куда уложат полимерную трубу ценой около 200 
руб. на метр. Но даже если вы прокопаете траншею 
сами, с вас все равно возьмут 2—3 тыс. руб. за метр. По-
чему? Очень деньги нужны, а не хочешь — не подклю-
чим газ. В результате в одних регионах подключение 
под ключ обходится в 50—100 тыс. рублей, а в других до 
200 тыс. Почему? Не потому что разное оборудование, 
а потому, что первые бедные, с них много не возьмешь, 
а вторые — богатые, там люди могут раскошелиться. 
Относительно «эластичное» предложение. Но это име-
ет мало отношения к термину «социальный». 

Во многих регио-
нах власти, стре-
мясь выполнить 
программу, смягча-
ют условия и предо-
ставляют потре-
бителям льготы и 
субсидии: субсиди-
рование в той или 
иной форме име-
ется более чем в 60 
регионах. Но не все 
могут себе это поз-
волить в силу возможностей бюджетов. К тому же это 
есть косвенное признание того, что соцгазификация 
отчасти пробуксовывает по причине своей не до кон-
ца «социальности». О том же говорит и разрешение 
использовать на эти цели часть маткапитала. Но поз-
вольте, изначально его цели были несколько другие все 
же. А так его и проесть можно, пока ребенок вырастет.  

Где выход? В усилении антимонопольного контро-
ля за ценообразованием в сфере «допуслуг» в рамках 
программы соцазификации. Раз уж она федеральная, 
то и стандарты-нормативы должны быть федеральные. 
Как минимум — предельные коэффициенты наценок с 
тем, чтобы окоротить региональные ценовые фантазии. 
По регламентному техобслуживанию — то же самое. Его 
стоимость в отношении одного и того же оборудования 
может отличаться в разы в разных регионах. В результа-
те многие отказываются от ТО либо покупают «липовый 
договор», повышая риск аварий. В идеале базовую стои-
мость ТО давно уже пора бы включить в тариф газоснаб-
жения, применяя, скажем, фиксированные коэффици-
енты для особо сложного импортного оборудования. 

Отдельная история — газификация так называемых 
«садоводческих товариществ» — СНТ. Для многих «са-
довый домик», отстроенный как вполне капитальное 
сооружение, давно уже превратился в место посто-
янного, круглогодичного проживания. Однако СНТ 
не подлежат «бесплатной газификации». Только если 
оно выведено в разряд «индивидуального жилищного 
строительства», что сопряжено с довольно объемной 
бюрократической процедурой. И значит, с деньгами. 
При этом смысл исключать домовладение в СНТ, если 
оно подходит по нормативам, из программы газифика-
ции, до конца не ясен. Это чтобы что? Видимо, сказы-
вается какое-то еще советских времен предубеждение 
против этих «дачников», квазимелких буржуа.

В общем программа «соцгазификации» хорошая и 
правильная, но есть что «подчистить».  

За два года 
действия програм-
мы уровень 
газификации 
в нашей стране 
достиг 73% 

— Все колонки автора
rg.ru/sujet/6740

Георгий Бовт,
политолог

ДА, НО...

В идеале, базовую 
стоимость ТО 
давно уже пора бы 
включить в тариф 
газоснабжения
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Есть много способов организовать 
круговое движение. У нас решили 
вернуться к старым, проверенным.

А К Ц Е Н Т

Водитель, у которого есть помеха справа, 
должен уступить дорогу. 
Но на перекрестке с круговым движением 
это правило не действует
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ТЕНДЕНЦИИ Специалисты 
по кибербезопасности 
уходят из отрасли

Стрессовая 
ситуация

Дмитрий Бевза

В ближайшие два года более половины руководителей 
американских и международных компаний, отвечаю-
щих за кибербезопасность, собираются уволиться, а по-
чти 70% сотрудников регулярно нарушают правила ин-
формационной безопасности, предказывают аналити-
ки Gartner. Россию могут затронуть те же тенденции. 

Исследование провела ведущая консалтинговая 
компания в области ИТ. Согласно полученным выво-
дам, грядет массовый исход директоров по информа-
ционной безопасности из компаний и организаций. 
При этом 69% сотрудников компаний нарушают кор-
поративные рекомендации по кибербезопасности. 
Также эксперты прогнозируют, что к 2025 году нехват-
ка специалистов в области ИБ или человеческий фак-
тор будут причиной более половины всех серьезных 
киберинцидентов в мире Потенциальную волну уволь-
нений среди ключевых фигур в области ИБ связыва-
ют с высоким уровнем стресса, недооценкой их роли в 
компаниях и профессиональным выгоранием. 

Российские 
ИБ-специалисты в 
2022 году также по-
пали в сложную си-
туацию и пережили, 
возможно, самый 
большой стресс в 
истории россий-
ской индустрии ин-
формационной без-
опасности.

«Уровень стрес-
са и давления силь-
но зависит от регио-
на, в котором ра-
ботает специалист по кибербезопасности. От этого 
же зависит и причина стресса. Для кого-то это уход 
привычных партнеров по ИБ и необходимость в сжа-
тые сроки провести миграцию на новые решения. Для 
других — дефицит кадров и непонимание важности ИБ 
со стороны руководства или нехватка средств на ре-
шение всех стоящих перед ИБ задач», — говорит биз-
нес-консультант по информационной безопасности 
Positive Technologies Алексей Лукацкий.

Не успев отойти от вызовов, связанных с COVID-19, 
специалисты, отвечающие за кибербезопасность, по-
пали в ситуацию геополитической нестабильности. Та-
кое длительное психологическое давление сказывает-
ся на многих сотрудниках российских компаний.

Управляющий директор «Лаборатории Касперско-
го» в России и странах СНГ Анна Кулашова согласна 
с тем, что в 2022 году работа российских  ИБ-специ-
алистов была очень непростой. Но и в компаниях де-
монстрируют пренебрежение к требованиям в области 
информационной безопасности. Лукацкий отмечает, 
что многие сегодня забыли принцип психологической 
приемлемости, сформулированный еще в 1975 году. 
Его основной смысл — ИБ должна быть прозрачна для 
пользователя и не мешать его привычной деятельности. 
«В этом случае сложности, которые ассоциируются с 
ИБ (например, правила выбора надежных паролей), 
действительно приводят к игнорированию защитных 
мер. Особенно если требования служб ИБ мешают со-
трудникам решать поставленные бизнесом задачи», — 
говорит эксперт Positive Technologies.

По мнению Кулашовой чаще речь идет не о намерен-
ном игнорировании, а о действиях, совершенных по не-
знанию. «Это подтверждается и результатами нашего 
недавнего опроса: основную проблему кибербезопас-
ности для бизнеса участники рынка видят в недостатке 
цифровой грамотности среди сотрудников, которые до-
пускают одни и те же ошибки», — отмечает она.

Специалисты считают, что число кибератак с при-
менением социальной инженерии  будет стремительно 
расти, поскольку злоумышленники все чаще рассмат-
ривают людей как наиболее слабое звено.  

ГАДЖЕТЫ Что покажут на крупнейшей в мире выставке электроники

Премьерные расклады
Олег Капранов, 
«Российская газета», Барселона 

С 
27 февраля в Бар-
селоне cтартовала 
крупнейшая в мире 
выставка телеком-
м у н и к а ц и о н н о -
го оборудования и 
электроники для 
связи  Mobile World 
Congress .  Среди 

прочего на ней будут представ-
лены самые горячие новинки из 
мира гаджетов, многие из кото-
рых, несмотря ни на что, уже в 
самое ближайшие время прие-
дут в Россию. 

Китайское дело техники
Несмотря на то что главные 

новинки в мире гаджетов были 
показаны осенью (Apple) и в на-
чале февраля (Samsung), на вы-
ставке в Барселоне есть что по-
смотреть. В частности, в так на-
зываемый нулевой день выстав-
ки новинки показала китайская 
компания Xiaomi. Она привезла 
свои самые современные гадже-
ты. Среди них смартфоны 13-й 
серии. Xiaomi 13 и 13 Pro впер-
вые были представлены в Китае 
в середине декабря прошлого 
года. В Барселоне представлены 
глобальные версии устройств. 
С точки зрения начинки ниче-
го особо не поменялось — вну-
три процессоры Qualcomm, 
сверхъяркие дисплеи, 50-мега-
пиксельные основные камеры и 
стереодинамики с поддержкой 
Dolby Atmos. 

Еще одна новинка — Xiaomi 
13 Lite. Она создана на базе 
Xiaomi Civi 2. На домашнем 
рынке гаджет продается уже 
давно, его представили в сентя-
бре 2022 года. Из особенностей 
стоит выделить тонкий корпус 
(7,23 мм) с текстурированной 
задней панелью, а также двой-
ную фронтальную камеру. 

Еще две новинки — смарт-ча-
сы Watch S1 Pro и наушни-
ки Buds 4 Pro. Часы Xiaomi осна-
щены круглым 1,47-дюймо-
вым дисплеем AMOLED. Гаджет 
предлагает пользователям бо-
лее 100 фитнес-режимов, осна-
щен привычными  уже датчика-
ми для мониторинга здоровья 
и, как заверяет производитель, 
смарт-часы проработают на од-
ном заряде до 14 дней. Что со-
всем неплохо. 

Наушники Xiaomi Buds 4 Pro 
выполнены в самом популяр-
ном сегодня форм-факторе «за-
тычек» и оснащены мощными 
динамиками 11 мм. Кроме того, 
в наличии активный шумодав и 
режим прозрачности. Все как в 
Air Pods Pro 2-го поколения, но 
цена немного приятнее. Еще 
один приятный бонус — от воды 
и пыли они защищены по стан-
дарту IP54. Со временем авто-
номной работы тут все очень 
неплохо, по крайней мере, по 
словам вендора,  заявлено 9 ча-
сов без кейса и 38 часов с ним.  

Еще две новинки Xiaomi 
позволяют немного расши-
рить горизонты. Во-первых, 
это  Wireless AR Glass Discovery 
Edition — очки дополненной ре-
альности. По дизайну тут все 
очень здорово, корпус из магни-
ево-литиевого сплава и углерод-
ного волокна выглядит стиль-
но, вес всего 126 г. Оснащены 
MicroOLED-экранами с ярко-
стью до 1200 нит и угловым раз-
решением 58 пикселей на гра-
дус. По заверениям инженеров 
компании, это близко к тому, 
как воспринимает изображе-
ние человеческий глаз. Электро-
хромные линзы могут адаптиро-
ваться к различным условиям 
освещения — режим затемнения 
активируется при просмотре 
контента, а прозрачный режим 
работает в остальное время.

Очки построены на платфор-
ме Snapdragon XR2 Gen 1. Из ин-
тересного: заявлено, что разра-
ботанное в Xiaomi беспроводное 
соединение обеспечивает пере-
дачу данных между аксессуаром 
и смартфоном с минимальными 
задержками — до 3 мс. 

Расширять горизонты в 
офлайне будет электросамокат 
Xiaomi Electric Scooter 4 Ultra. 
Эта модель наследует предыду-
щей Xiaomi Electric Scooter 4 Pro. 
Рама изготовлена   из алюмини-
евого сплава. Весит транспорт-
ное средство примерно 25 кг.

Цены некоторых из  но-
винок уже известны.  Так, 
Xiaomi Watch S1 Pro — от 299 
евро, наушники Xiaomi Buds 
4 Pro — от 249 евро, а электро-
самокат Xiaomi Electric Scooter 
4 Ultra  будет доступен по цене 
от 999 евро.

Как все складывается
Одни из самых больших ожи-

даний перед MWC-2013 были 
от OnePlus Concept. Впервые 
об этом устройстве заговорили 
примерно месяц назад. Счита-
лось, что это эксклюзивная вер-
сия OnePlus 11 со светодиодной 
лентой на задней панели.

Главная фишка OnePlus 
Concept  заключается в новой 
системе охлаждения. Специаль-
ная жидкость находится вну-
три светящихся трубок, а насос 
внутри смартфона перекачива-
ет антифриз, тем самым охла-
ждая устройство. В OnePlus го-
ворят, что новинка всегда будет 
оставаться холодной, даже при 
запуске самых требовательных 
игр. Технология получила на-
звание Active CryoFlux.

Кроме того, велика веро-
ятность, что будет показан и 
складной смартфон OnePlus, 
по крайней мере на это намекал 

тизер, продемонстрированный 
незадолго до MWC. 

А компания Honor предста-
вила на MWC-2023 новую ли-
нейку флагманских смартфо-
нов Honor Magic 5, состоящую 
из нескольких моделей, и склад-
ной смартфон Honor Magic Vs.  
Телефоны сделаны в традици-
онном дизайне с круглым бло-
ком камер на тыльной стороне. 

Magic 5 и Magic 5 Pro получи-
ли корпус из металла и стекла. У 
Pro-версии изогнутый дисплей 
с вырезом в форме таблетки в 
верхнем левом углу — там нахо-
дятся два сенсора, один из кото-
рых — это датчик глубины. 

M a g i c  5  п о д д е р ж и в а е т 
2,5-кратный оптический и 
50-кратный цифровой зум, 
Magic 5 Pro — 3,5-кратный оп-
тический и 100-кратный циф-
ровой. Старшая модель может 
записывать видео 4K со скоро-
стью 60 кадров в секунду в фор-
мате HDR10+.

Базовая модель будет прода-
ваться по цене 899 евро за вер-
сию 12+256 ГБ. Magic 5 Pro вый-
дет в версии 12+512 ГБ за 1199 
евро. Также компания предста-
вила складной Honor Magic Vs. 
Его оценили в 1599 евро.

Фантом разбушевался
Бренд Tecno, входящий в 

одну группу с Infinix, в прошлом 
году дебютировал в России. Как 
ожидается, он покажет в Испа-
нии сразу несколько новинок, 
главной из которых станет но-
вый флагман линейки Phantom.  
Кроме того, компания предста-
вит обновления своей экосисте-
мы с искусственным интеллек-
том AIoT, а также отметит евро-

пейские премьеры двух других 
гаджетов серии Phantom, ко-
торые уже были представле-
ны в Поднебесной, — это смарт-
фоны X2 5G и X2 Pro 5G. Кроме 
того, Tecno, вероятно, покажет 
новую серию беспроводных 
наушников и линейку ноутбу-
ков MegaBook, а также продук-
ты для системы «умный дом». 

Спутниковые связи
Пока самой яркой техно-

логической новостью ста-
л о  о б ъ я в л е н и е  к о м п а н и и 
Qualcomm о том, что Xiaomi, 
Oppo и Honor станут первы-
ми производителями, под-
держивающими спутниковую 
связь Snapdragon Satellite. В 
начале года Qualcomm пока-
зала спутниковое решение для 
двусторонней передачи сооб-
щений. Qualcomm  Snapdragon 
Satellite использует спутни-
ковую поддержку компании 

Iridium. Сейчас эта технология 
встроена в Snapdragon 8 Gen 2, 
а реальные смартфоны с такой 
функцией дебютируют во вто-
рой половине года. Технология 
Qualcomm Snapdragon Satellite 
может осуществлять прямую 
спутниковую связь в чрезвы-
чайных ситуациях, когда нет 
сигнала сети или Wi-Fi. Это 
пригодится в районах со сла-
бым сигналом, а также в ди-
кой природе или в сельской 
местности.

Все только начинается
Ждать очень громких пре-

мьер от Mobile World Congress 
2023 не приходится, отмеча-
ет ведущий аналитик Mobile 
Research Group Эльдар Мурта-
зин. Однако нельзя отрицать, 
что выставка начала оживать 
после паузы из-за пандемии. А 
ключевые вопросы отрасли бу-
дут обсуждаться за закрытыми 
дверями. По словам эксперта, 
несмотря на существенное за-
труднение для представителей 
России и российского бизне-
са, представители российских 
компаний, дистрибьюторов, 
розницы, операторов на Мо-
бильном конгрессе есть.

«Выставки как формат по-
теряли свой смысл еще до пан-
демии. Анонсов и в этом году 
громких не будет. Ничего с точ-
ки зрения рынка MWC-2023 
не определяет, скорее подыто-
живает то, что было», — счита-
ет Муртазин. При этом все, что 
происходит в эти дни в Барсело-
не, «по-прежнему можно счи-
тать очень хорошим отражени-
ем происходящего в мире теле-
кома».  

На MWC 2023 Honor представил новейшую серию флагманских смартфонов Honor Magic5.

На стендах Мобильного конгресса представлено сразу несколько беспилотных летающих «такси».

Искусственные «руки» и другие манипуляторы соревнуются в том, кто окажется способнее.

Доехал до Барселоны и китайский четвероногий робот B1, способный работать под водой.
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А К Ц Е Н Т

Несмотря на все трудности, 
на Мобильном конгрессе присутствует 
и российский бизнес

В компаниях 
относятся 
с пренебрежением 
к требованиям 
информационной 
безопасности
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КОНТРОЛЬ Apple оплатила 
антимонопольный штраф

Дело 
на миллиард

Дмитрий Бевза

Компания Apple оплатила штраф в 906 млн рублей, 
наложенный на нее Федеральной антимонополь-
ной службой (ФАС). Об этом сообщили в пресс-служ-
бе ФАС.

«Денежные средства уже поступили в бюджет Рос-
сийской Федерации», — заявили в ведомстве. В случае 
неуплаты штрафа в срок корпорации грозило удвое-
ние суммы наказания.

Антимонопольное дело в отношении Apple было 
возбуждено в начале августа 2019 года. Поводом стало 
заявление «Лаборатории Касперского», которая по-
жаловалась на действия американской компании на 
рынке приложений для iOS. Речь шла о необоснован-
ном отклонении версий программы «родительского 
контроля» Kaspersky Safe Kids (KSK) со стороны Apple, 
в результате чего очередная версия программы «Лабо-
ратории Касперского» лишилась существенной части 
функционала. Одновременно Apple вывела на рынок в 
iOS 12 собственное приложение Screen Time («Экран-
ное время») с аналогичными функциями.

В августе 2020 года ФАС признала Apple монополи-
стом. По мнению ведомства, доминирующее положе-
ние компании позволяет препятствовать размещению 
в App Store приложений сторонних разработчиков, 
соответствующих всем правилам сервиса. Регулятор 
посчитал, что с октября 2018 года Apple ограничива-
ла инструменты и возможности для разработчиков 
приложений родительского контроля и предоставля-
ла конкурентные преимущества собственным про-
дуктам.

Компания обжаловала решение и предписание 
службы, но суды поддержали позицию ФАС.  
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ФСБ В Севастополе 
задержаны наводчики 
украинских дронов

Шпион на связи   

Иван Егоров

ФСБ задержала двух граждан России — жителей Сева-
стополя, которые подозреваются в сотрудничестве с 
украинскими спецслужбами в качестве «наводчиков».

Как сообщили корреспонденту «РГ» в Центре об-
щественных связей ФСБ, установлено, что два жителя 
Севастополя 1979 и 1995 годов рождения инициатив-
но установили связь со спецслужбами Украины. Они 
предложили им свои услуги. А именно: передавать за 
деньги данные о расположении объектов Миноборо-
ны России.

На кадрах оперативного видео показано задержа-
ние подозреваемых. Мужчина 1979 года рождения вы-
полнял разведывательные задания СБУ — добывал ин-
формацию о местонахождении военных объектов и 
передавал ее по электронной почте с соблюдением мер 
конспирации. Второй «наводчик» подтвердил по теле-
фону, что будет сотрудничать со Службой внешней 
разведки Украины. Однако передать  информацию не 
успел по независящим от него обстоятельствам.

Напомним, что в последние месяцы объекты крити-
ческой инфраструктуры, а также военные объекты в 
Крыму и Севастополе регулярно пытаются атаковать 
украинские беспилотники.  

ВИЗИТ Николай Патрушев 
провел переговоры 
в Алжире

По старой 
дружбе 

Иван Егоров, Алжир

В понедельник в столице Алжира прошла встреча пре-
зидента страны Абдельмаджида Теббуна с секретарем 
Совета безопасности России Николаем Патрушевым. 

Собеседники обсудили широкий круг вопросов 
российско-алжирского сотрудничества в различных 
сферах. Патрушев, в частности, отметил, что Россия 
рассматривает Алжир в качестве одного из ключевых 
внешнеполитических партнеров, подчеркнув, что по 
большинству вопросов международной и региональ-
ной повестки позиции наших стран близки или совпа-
дают. 

Патрушев также провел встречи с Начальником 
Генштаба Алжира Саидом Шенегрихой и Генеральным 
директором Генеральной дирекции документации и 
внешней безопасности Алжира Михеном Джеббаром.

Стоит отметить, что Советский Союз признал Ал-
жирскую Республику в марте 1962 года  за несколько 
месяцев до того, как 
официально была 
провозглашена не-
зависимость Ал-
жира в июле 1962 
года. При этом еще 
задолго до этого 
Москва поддержи-
вала Алжир в борь-
бе за деколониза-
цию, свободу и не-
зависимость. И воз-
вращаться теперь в 
зависимость от ка-
ких-либо колониза-
торов, в том числе и тех, кто собирается доминировать 
в мире, Алжир не собирается.

Об этом  обозревателю «РГ» во время визита в Ал-
жир рассказал и секретарь Совбеза РФ Николай Па-
трушев.

«Применяемая Западом стратегия удушения неу-
годных государств — не что иное, как возрождение ста-
рых методов колониализма, рухнувшего в середине ХХ 
века, в том числе благодаря усилиям Советского Сою-
за. Алжирский народ одним из первых сбросил коло-
ниальное ярмо и показал успешный пример борьбы за 
свою свободу. Алжирцы, как никто другой, понимают: 
какую бы форму колониализм ни принимал, он всегда 
несет зло», — подчеркнул Патрушев

Он также напомнил и том, какие «блага», даже во 
второй половине  20 века, продолжали нести алжир-
скому народу «просвещенные» французские колони-
заторы. 

«Совсем недавно была очередная годовщина пер-
вых французских ядерных испытаний на алжирской 
земле. От последствий десятков ядерных взрывов до 
сих пор страдают сотни тысяч алжирцев. Полагаю, что 
об этих и других подобных темах нам сообща нужно 
напоминать мировому сообществу, потому что у таких 
преступлений срока давности нет», — считает секре-
тарь Совбеза России.

Кроме того, по его мнению, именно современная 
политика Запада превратила Африку и Ближний Вос-
ток в один из самых нестабильных и горячих регионов 
мира.  

«Последствия грубого вмешательства западников в 
дела региона мы видим и сегодня. В Северной Африке и 
на Ближнем Востоке сохраняются созданные ими оча-
ги напряженности, такие, например, как в Ливии, Йе-
мене, Ираке, Сирии и других странах. Что, в свою оче-
редь, способствует распространению там терроризма, 
оружия и наркотиков», — констатировал Патрушев.

В этом году в мае планируется  первый официаль-
ный визит Абдельмаджида Теббуна в Москву.  Кроме 
того, между нашими странами налажено и серьезное 
военное и военно-техническое сотрудничество.  

ВЫСТАВКА В Москве представили артефакты, 
собранные на прифронтовой территории

Фонды Донбасса
Елена Новоселова

В 
Музее современной исто-
рии России открылась вы-
ставка «Донбасс — Россия: 

история и современность», по-
священная 80-летию освобо-
ждения региона от немецко-фа-
шистских захватчиков. Это бо-
лее 300 экспонатов из собраний 
музеев России, в том числе из 
Донбасса. Посетители смогут 
увидеть и результаты работы 
межмузейной рабочей группы 
минкульта, которая с 2017 года 
занималась сбором артефактов 
на территориях специальной 
военной операции. 

«Освоенные упорным тру-
дом нескольких поколений рус-
ских рабочих и инженеров Лу-
ганская и Донецкая области 
всегда были локомотивом про-
мышленного развития страны 
и в дореволюционное, и в совет-
ское время, — заявил на откры-
тии выставки председатель Рос-
сийского исторического обще-
ства (РИО) Сергей Нарышкин. 
— Донбасс подарил нашей Ро-
дине немало выдающихся лю-
дей — деятелей науки и культу-
ры, выдающихся и талантливых 
инженеров, врачей, героев тру-
да и ратной службы. Очень сим-
волично, что известный совет-
ский фотограф Евгений Халдей, 
запечатлевший, пожалуй, миг 
наивысшего триумфа нашего 
народа — красное знамя Победы 
над Рейхстагом — был урожен-
цем Донецка».

Глава РИО назвал такие от-
личительные черты жителей 
этой многострадальной земли, 
как рабочая гордость, верность 
общечеловеческим ценностям, 
острое чувство справедливости. 
«За историческим выбором жи-
телей Донбасса, выступивших 

против диктатуры украинско-
го национализма, за этим вы-
бором стоит наша общая судь-
ба и многовековая история на-
шей страны, — перешел он от 
истории к нынешним дням. — 
Именно там, на Донбассе, в Хер-
сонской и Запорожской обла-
стях, сегодня пишется новей-
шая история России, отстаива-
ется право нашей страны, на-
шего народа на свободное и до-
стойное будущее».

Выставка, открывшаяся в 
Москве, убежден Сергей На-
рышкин, является убедитель-
ным свидетельством того, что у 
Донбасса и у России общий ис-
торический путь. Он поблагода-
рил членов Межмузейной рабо-
чей группы, которые с риском 

для себя самоотверженно про-
должают собирать экспонаты в 
прифронтовой зоне.

Замминистра науки и выс-
шего образования Константин 
Могилевский напомнил, что то 
же самое делали советские му-
зейщики в годы Великой Отече-
ственной войны. «Работа Меж-
музейной рабочей группы при-
вела к очень быстрому сплачи-
ванию музейного сообщества, 
коренной России и новых субъ-
ектов Российской Федерации. 
Одним из результатов дружной 
совместной работы стало об-
новление экспозиции, посвя-
щенной современной истории 
в Луганском краеведческом му-
зее, в открытии которого при-
няли участие коллеги из Музея 

современной истории России», 
— сообщил он.

Представление об истории 
Донбасса будет складываться 
с помощью многих музеев Рос-
сии. «Нам очень важно вместе 
посмотреть, что такое Донбасс, 
достать из музейных хранилищ 
наших федеральных, регио-
нальных музеев общие сокро-
вища, уникальные экспонаты», 
— рассказала о планах министр 
культуры России Ольга Люби-
мова.  

МЕДИЦИНА 

Утверждены 
рекомендации 
по лечению 
сильной боли

НЕ БОЛЬНО

Ирина Невиная 

Человек чувствует боль, даже 
находясь без сознания, и 
поэтому должен получать обез-
боливание в любом случае. Та-
кое положение закреплено в 
обновленных клинических ре-
комендациях по обезболива-
нию паллиативных пациентов, 
которые утвердил Минздрав 
России. Благодаря докумен-
ту пациентам с болевым син-
дромом будет проще получить 
квалифицированную помощь, 
в том числе обезболивание 
сильнодействующими препа-
ратами. 

 «Это уже вторые клиниче-
ские рекомендации по обезбо-
ливанию паллиативных паци-
ентов. Это  продолжение си-
стематического, очень внима-
тельного разбора видов болей 
у неизлечимо больных людей 
— причем не только онкоболь-
ных, которые составляют при-
мерно треть от общего количе-
ства взрослых паллиативных 
пациентов, — пояснила «РГ» 
эксперт Благотворительно-
го фонда помощи хосписам 
«Вера», главный врач Самар-
ского хосписа  Ольга Осетрова. 
— Например, болевой синдром 
может возникать при хрониче-
ской обструктивной болезни 
легких, сердечно-сосудистой 
недостаточности, ревматоид-
ном артрите, ВИЧ и СПИДе, са-
харном диабете, болезни Пар-
кинсона, болезни Альцгейме-
ра и ряде других диагнозов».  
Поэтому клинические реко-
мендации содержат указания 
по ведению тяжелых пациентов 
при различных нозологиях. 

«На мой взгляд, в текущих 
клинических рекомендациях 
в прикладном смысле самы-
ми важными стали два момен-
та. Во-первых, в рекомендации 
внесены новые, более совре-
менные  лекарственные фор-
мы обезболивающих. Кроме 
того, в документ включены и 
слабые препараты, и так на-
зываемые ко-анальгетики, ко-
торые  продлевают действие 
сильнодействующих обезбо-
ливающих. Во-вторых, мы, спе-
циалисты, наконец начинаем 
говорить на одном языке. Это-
го универсального языка не 
хватало. Формируются единые 
определения: что такое про-
рывная боль, какие препараты 
— короткого действия, а какие 
—продленного действия. Теперь 
это четко прописано в клини-
ческих рекомендациях. Это 
дает возможность специали-
стам разных специальностей из 
разных регионов России лучше 
понимать друг друга», — гово-
рит доктор Осетрова.

Большой раздел в документе 
предназначен непосредствен-
но пациентам и их родным. В 
нем содержатся ответы на са-
мые трудные вопросы, которые 
беспокоят тяжелобольных: что 
такое опиоидные анальгети-
ки, в каких случаях их приме-
няют, как подбирается доза и 
означает ли назначение такого 
препарата приближение смер-
ти. Кстати, клинические реко-
мендации развенчивают еще 
один устойчивый миф. Пациен-
ты нередко боятся принимать 
сильнодействующие анальге-
тики, считая, что у них насту-
пит наркозависимость. Это не 
так. Авторы документа отве-
чают: боль обязательно нужно 
лечить, и при правильном при-
менении препаратов зависимо-
сти не будет. 

«Ну и, конечно, крайне важ-
но, что с помощью новых ре-
комендаций постепенно дол-
жен максимально сократиться 
путь от диагноза до получения 
обезболивания, ведь документ 
— это хорошее подспорье для 
врача. Сегодня еще нередки си-
туации, когда врач боится на-
значать сильнодействующие 
обезболивающие даже тогда, 
когда они нужны по всем по-
казаниям. Очень важно про-
должать всестороннюю рабо-
ту в этой сфере: не только на 
уровне клинических рекомен-
даций, но и на уровне обучаю-
щих мероприятий, чтобы вра-
чи понимали принцип работы 
с обезболивающими, а также 
на уровне работы с родствен-
никами — чтобы и они не боя-
лись лечения боли и не отказы-
вались от препаратов, которые 
помогут», — заключила Ольга 
Осетрова.  

СЛЕДСТВИЕ Следственный комитет забирает у полиции 
 уголовные дела о хулиганствах подростков в торговых центрах

Паук 
в клетчатых штанах 
Наталья Козлова 

П
редседатель След-
ственного коми-
тета РФ Александр 
Бастрыкин пору-
чил исполняюще-
му обязанности ру-
ководителя ГСУ СК 
по Санкт-Петербур-
гу доложить ему об 

«установленных обстоятель-
ствах» хулиганских выходок мо-
лодых людей в торговых центрах.

В последние недели по мно-
гим крупным городам страны 
прокатилась буквально вол-
на странных на первый взгляд 
событий. Толпы подростков, в 
большинстве нынешних школь-
ников, стали агрессивно вести 
себя именно в крупных торго-
вых центрах. 

Благо, там светло, тепло и 
достаточно места, чтобы «раз-
вернуться». Они ведут себя де-
монстративно агрессивно, все-
ми способами стараются спро-
воцировать драки, все, что 
происходит, снимают на мо-
бильные телефоны и выклады-
вают в Сеть.

В следственном ведомстве 
корреспонденту «РГ» объясни-
ли, что Главным следственным 
управлением СК по Санкт-Пе-
тербургу «инициирована пере-
дача уголовного дела по части 
2 статьи 213 Уголовного кодек-
са РФ — «хулиганство», возбу-
жденного органами полиции.

— По данным следствия, 
группа лиц, грубо нарушая об-
щественный порядок, соверши-
ла хулиганские действия в ТРЦ 
«Галерея», в результате кото-
рых пострадали несколько че-
ловек, — заявили в Следствен-
ном комитете.

Статья, по которой возбу-
ждено уголовное дело, доста-
точно серьезная в нашем Уго-
ловном кодексе. В ней говорит-
ся о грубом нарушении обще-
ственного порядка, «выража-
ющем явное неуважение к об-
ществу». А вторая часть этой 
же статьи подразумевает хули-
ганство, совершенное толпой. 
Или, как выражаются юристы, 
совершенное «группой лиц по 
предварительному сговору». 

По этой уголовной статье 
тем, кто станет фигурантом рас-
следования, грозит минималь-
но серьезный штраф от полу-
миллиона рублей до миллиона. 
Либо принудительные работы 
на срок до пяти лет. Но самое се-
рьезное наказание по этой ста-
тье — это лишение свободы на 

срок до семи лет.Тем, кто не до-
стиг возраста уголовной ответ-
ственности, а она у нас наступа-
ет с 14 лет, светит не прощение 
хулиганства. Отвечать за них 
будут родители или опекуны. А 
вот тем, кто постарше, придется 
отвечать по полной.

Но все может не ограничить-
ся только «хулиганской» ста-
тьей. Подростков и тех, кто по-
старше, задерживала полиция. 
Так что в деле вполне могут по-
явиться обвинения в неповино-
вении власти и сопротивление 
полиции. 

Похожие на питерские бес-
порядки молодых людей про-

шли не только в Северной сто-
лице, но и в одном из столичных 
торговых центров. Известно, 
что только за один день полици-
ей там было задержано около 30 
подростков.

Немного позже аналогич-
ные задержания прошли еще 
в нескольких городах страны. 
Так, подростков задерживали, к 
примеру, в двух крупных торго-
вых центрах Казани.

Так откуда все эти безобра-
зия начались? Ведь все хули-
ганские выходки в разных го-
родах похожи друг на друга как 
под копирку. Речь идет о появив-
шемся не так давно неком де-

структивном молодежном дви-
жении. Не стоит его называть, 
чтобы не создавать ему рекла-
му. Его приверженцы подра-
жают подростковой банде «Ре-
дан» из аниме-сериала Hunter x 
Hunter. Там все предельно про-
сто — молодые люди проводят 
свободное время в торговых 
центрах, устраивая там массо-
вые беспорядки и драки.

Задержанных подростков и 
нескольких совершеннолетних 
граждан в той же Казани сразу 
же проверили в полиции на ал-
когольное опьянение и на нар-
котики. Но тесты ничего не по-
казали. После выяснения имен-
фамилий всех ребят передали с 
рук на руки родителям . 

Самые первые хулиганские 
выходки подростков офици-
ально были зафиксированы в 
фуд-корте торгового центра 
«Авиапарк» 19 февраля.

На следующий день кон-
фликты продолжились в этом 
торговом центре, а следом 
эта «волна» перекинулась 
на другой торговый центр. 

Большинству задержанных ока-
залось где-то в районе 15 лет.

Отличительная особен-
ность подростков, причисляю-
щих себя к этому молодежному 
движению, — клетчатые штаны, 
черные кофты с пауком и циф-
рой 4. 

Еще любопытная деталь — 
волосы у парней, как правило, 
длинные, окрашенные в черный 
цвет. Сами подростки себя еще 
называют «пауками» и нефор-
малами.

С кем эти молодые люди бо-
рются? Да с кем получится — с 
футбольными фанатами, при-
езжими... Сами они точно от-
ветить на этот вопрос не могут. 
Объясняют путано, что они, 
дескать, отдыхали, но им поме-
шали. 

Ситуация показывает, что 
власти на местах очень быстро 
поняли, какую опасность могут 
представлять эти подростки, и 
начали принимать меры.  

Пока возбуждено уголовное дело 
о хулиганстве. Но не исключено, 
что обвинений станет больше.

Москва. 26.02.2023. Открытие 
выставки «Донбасс — Россия: 
 история и современность».  

А К Ц Е Н Т

Тем, кто не достиг возраста уголовной 
ответственности, а она у нас наступает 
с 14 лет, не светит прощение. Отвечать 
за них будут родители или опекуны 

Боль нельзя 
терпеть, ее нужно 
обязательно 
лечить — это право 
каждого пациента

ПРОЕКТ 

Участники СВО 
получат право 
на бесплатную 
правовую 
помощь

ПОМОГУТ 
СОВЕТОМ
Владислав Куликов

В Госдуму внесен законопроект, 
дающий право участникам спе-
циальной военной операции на 
бесплатную правовую помощь 
в рамках государственных про-
грамм.

С инициативой выступила 
группа депутатов Госдумы и се-
наторов. Разработчики проекта 
отмечают, что участники спе-
циальной военной операции 
смогут, в частности, получить 
бесплатную юрпомощь в таких 
вопросах, как оформление ста-
туса добровольца и реализация 
социальных гарантий. Напри-
мер, речь может идти о предо-
ставлении кредитных каникул, 
помощи в сохранении управле-
ния бизнесом для мобилизован-
ных и т.п.

«Наша инициатива снимет 
финансовое бремя по таким во-
просам с ребят и защитит их от 
аферистов. После вступления 
закона в силу участники и ве-
тераны СВО, члены их семей 
смогут получить квалифициро-
ванную поддержку в госсистеме 
бесплатной юридической помо-
щи», — пояснил один из авторов 
проекта, руководитель рабочей 
группы по вопросам СВО, пер-
вый вице-спикер СФ, секретарь 
генсовета «Единой России» Ан-
дрей Турчак.

После принятия закона 
участники СВО смогут об-
ращаться за помощью в госюр-
бюро и к адвокатам, работаю-
щим в рамках госпрограмм.  

Сотни тысяч 
алжирцев страда-
ют от последствий  
французских 
ядерных 
 испытаний 

— Смотрите фоторепортаж 
на сайте
rg.ru/sujet/1560
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Николай Патрушев обсудил с президентом Алжира 
Абдельмаджидом Теббуном широкий круг вопросов.
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О ЧЕМ ГОВОРЯТ Как пицца 
«Маргарита» стала 
роскошью в Британии 

Три помидора 
в руки 

Иван Сысоев

С полок британских магазинов и из меню ресторанов 
исчезают томаты. Цены на помидоры достигают на 
Альбионе немыслимых прежде значений. Но даже те, 
кто готов закрыть глаза на ценник более чем в 20 евро 
за килограмм «красненьких», приобрести их все равно 
не могут — томатов в стране просто нет. Даже итальян-
ские пиццерии в Британии вынуждены отказаться от 
традиционных многовековых рецептов, заменяя тома-
ты в блюдах на другие ингредиенты. Так что традици-
онная и в прошлом одна из самых дешевых пицц «Мар-
гарита» теперь в Лондоне — роскошь. Правительство 
Британии утверждает, что причиной дефицита стала 
плохая погода в Европе и Африке, а также и повышение 
цен на электроэнер-
гию. Найти допол-
нительные тома-
ты власти рассчи-
тывают в течение 
нескольких недель, 
но многие эксперты 
уверены, что кри-
зисная ситуация 
с поставками ово-
щей сохранится до 
мая. Торговые сети 
Британии начали 
вводить ограничения на продажу помидоров, перца и 
огурцов — не больше трех штук в руки. Хотя объявле-
ния об этих нормах при пустых прилавках выглядят 
как издевка.

В Европе к проблемам британцев относятся с иро-
нией. В интернете полно издевательских фото и ви-
део с ломящимися от томатов полками магазинов во 
Франции и Италии. Злорадные европейцы указывают 
британцам: «Вот к чему привел ваш Брекзит, сидите 
теперь без помидоров и пиццы». Однако европейские 
шуточки могут скоро закончиться. Если проанализи-
ровать динамику цен на томаты, то выяснится, что и 
в европейских столицах отведать пиццу «Маргарита» 
или пасту «Болоньезе» скоро будет многим не по кар-
ману. О чем говорить, если в самой Италии стоимость 
пиццы уже перевалила за 10 евро. А например, в швей-
царском Берне за самую простую «Маргариту» надо 
выложить почти 18 евро.

По Европе средняя цена за килограмм помидоров 
согласно официальной статистике составляет 1,49 
евро. Дороже всего томаты обходятся жителям Фран-
ции и Италии, которые вынуждены отдавать более 
двух евро за килограмм. Дешевле всего томаты в Ис-
пании, там они якобы стоят всего 89 центов. Однако 
цифры, которыми оперируют евробюрократы, име-
ют мало общего с реальными ценниками в магазинах. 
Прямо сейчас за килограмм помидоров в Испании 
необходимо выложить 2,20 евро, во Франции и Нидер-
ландах — 3,79 евро, в Германии — 3,50. Цены бьют ре-
корды, достигая пятилетнего максимума. Испанские 
фермеры, одни из крупнейших производителей тома-
тов в ЕС, уже жалуются, что стоимость производства 
помидоров за последние месяцы выросла на 34 про-
цента. И предупреждают: нового повышения цен в ма-
газинах ждать недолго.  

ГРОМКОЕ ДЕЛО 
Китайский телеканал 
смоделировал операцию 
США по подрыву 
«Северных потоков»

Как это было

Юрий Когалов

Китайский телеканал CGTN  на основе расследования 
американского журналиста Сеймура Херша смодели-
ровал, как могли быть подорваны газопроводы «Север-
ный поток-1» и «Северный поток-2». Журналисты из 
КНР обратили внимание, что американские политики 
начали угрожать существованию трубопроводов еще до 
начала спецоперации на Украине. Так, президент США 
Джо Байден заявил, что в случае конфликта «Северный 
поток» «перестанет существовать». В итоге за 190 дней 
до взрывов в Норвегию прибыла группа американцев, 
предположительно во главе с советником президента 
США по нацбезопасности Джейком Салливаном, что-
бы найти подходящее место для установки взрывчатки. 
За 116 дней до теракта в Балтийское море прибыл аме-
риканский авианосец для участия в учениях Baltops-22. 
В этих маневрах, которые начались три дня спустя, были 
задействованы 47 кораблей, 89 самолетов и свыше 7 ты-
сяч человек. Во время учений американские самолеты 
регулярно оказывались над местами будущих взрывов, 
некоторые из них снижались до высоты в 600 метров. 
К тому же неподалеку проходили тренировки по подвод-
ной закладке взрывчатых веществ. Затем в район уче-
ний прибыла группа в штатском, и американцы совер-
шили глубоководное погружение, разместив на трубо-
проводах взрывчатку C4. Это было на  глубине свыше 80 
метров. Вся операция заняла 6 часов. За 24 дня до взры-
вов над тем районом, как отмечает телеканал, кружили 
вертолеты ВМС США. А непосредственно в день, когда 
были подорваны «Северные потоки», самолет-развед-
чик P8 сбросил гидроакустический буй, который и при-
вел в действие мины. В результате атаки были поврежде-
ны три из четырех трубопроводов, указывает CGTN.  

РЕЗОНАНС В Британии для чувствительных читателей перепишут книги 
о Джеймсе Бонде 

Агенту 007 подрежут язык
Анна Белорусцева

Б
ританские издатели под-
готовили сомнительный 
подарок на юбилей агента 

007: в честь 70-летия с момен-
та публикации первого романа 
о Джеймсе Бонде «Казино «Ро-
яль» в апреле  они выпустят от-
редактированную серию дети-
ща Яна Флеминга. В литератур-
ных кругах посчитали, что опре-
деленные фрагменты истории о 
шпионе могут ранить «чувстви-
тельных читателей», и подчи-
стили по своему разумению ру-
копись писателя. Так, из книг ис-
чезло оскорбительное в запад-
ном обществе слово «ниггер», а 
темнокожих героев отныне по-
чтительно именуют «черными 
людьми». Некоторые описания 
афроамериканцев редакторы из-
менили в соответствии с запад-
ными нормами толерантности 
или вовсе удалили из текста. Так, 
в оригинальной версии «Живи 
и дай умереть» герой Флеминга 
констатирует, что африканские 
преступники, торгующие золо-
том и бриллиантами, «доволь-
но законопослушные парни, 
<...> за исключением тех случа-
ев, когда они слишком много вы-
пили». В обновленном издании 
уточнение о пристрастии темно-
кожих к горячительным напит-
кам упоминаться вообще не бу-
дет. Тем не менее «толерантная 

цензура» пропустила отсылки 
к другим этническим группам, 
включая азиатов. В новой версии 
Бонд продолжит насмехаться 
над приспешником своего врага 
Голдфингера корейцем Одджо-
бом. Кроме того, господину Фле-
мингу простили такие выраже-
ния, как «беспечная женщина», 
а предпочтения «радужного» со-
общества разрешили по-преж-
нему называть «упрямой инва-
лидностью».

Примечательно, что на про-
шлой неделе под горячую руку 
британских издателей попали, 
казалось бы, безобидные дет-
ские книги Роальда Даля. Пра-
вообладатели провели ревизию 
сказочных историй литератора 
и приняли решение «подогнать» 
произведения под современные 
реалии. Так, прожорливого Авгу-
ста Глупа из «Чарли и шоколад-
ная фабрика» отныне запреща-
ют называть «толстым», вместо 
этого героя описали как «огром-
ного». Попутно редакторы ре-
шили стереть и «половые» гра-
ницы: словосочетание «мама и 
папа» они заменили на «роди-
телей», а «девочки и мальчики» 
— на «детей». Выражение «ей бы 
не повредила хорошая порка» 
деликатно преобразовали в «ей 
бы не помешало сделать выго-
вор». Слово «черный» по тради-
ции стало красной тряпкой для 
охотников за толерантностью и 

полностью исчезло со страниц 
сказок Даля, в том числе, когда 
дело дошло до описания цвета 
плаща великана. Графоманы на-
столько увлеклись «сочинитель-
ством», что решили добавить 
в оригинальные тексты целые 
предложения. В конце абзаца, 
где писатель упомянул о том, что 
под париками ведьм скрывает-
ся лысина, редакторы помести-
ли следующее предупреждение: 
«Есть множество других при-
чин, по которым женщины мо-
гут носить парики, и в этом, без-
условно, нет ничего плохого».

Впрочем, издатели обещают 
отправить на полки книжных 
магазинов оба варианта детских 
книг: традиционный и отредак-
тированный. Однако попытка 
преобразовать литературное 
наследие Альбиона не впечат-
лило читателей. Пользователи в 
Сети называют инициативу «на-
стоящим вандализмом». По сло-
вам источников в Букингемском 
дворце, негодование вырази-
ла сама королева Камилла. Она 
выступила за право писателей 
на самовыражение. Новость о 
«толерантной цензуре» не обо-
шла стороной и резидентов Дау-
нинг-стрит. Представитель пре-
мьера Сунака отметил, что гла-
ва правительства выступает за 
сохранение литературного на-
следия и не приемлет его обра-
ботки на современный лад.  

ГЕОПОЛИТИКА 

Германию 
обманули 
союзники 
по НАТО 

ШОЛЬЦ 
В ТИГРОВОЙ 
ШКУРЕ
Василий Федорцев

История с поставками запад-
ных танков Украине, похоже, 
сильно подпортила атмосферу 
внутри НАТО. Два главных ее 
участника, США и Германия, 
остались в итоге явно недо-
вольны результатом, но преж-
де всего друг другом. Теперь 
Вашингтон и Берлин публично 
выясняют отношения, вскры-
вая заодно увлекательные дета-
ли недавних событий.

Советник американского 
президента Джейк Салливан 
в эфире телеканала ABC при-
знал, что США приняли реше-
ние передать Украине танки 
«Абрамс» исключительно под 
давлением Германии. Прези-
дент Байден, по словам Салли-
вана, не хотел отправлять Ки-
еву «Абрамсы», полагая, что 
немецкие «Леопарды» — бо-
лее подходящее вооружение 
для украинской армии. Но по-
сле того как Берлин однознач-
но заявил, что будет постав-
лять танки либо вместе с США, 
либо не будет поставлять во-
обще, Вашингтону пришлось 
пересмотреть свою позицию. 
«В интересах единства альян-
са и ради того, чтобы Украи-
на получила то, что она хочет, 
Байден сказал: окей, я отправ-
лю «Абрамсы», если вы сразу 
же отправите и «Леопарды», — 
рассказал Салливан.

Привыкшие задавать тон в 
НАТО американцы остались, 
мягко говоря, не в восторге 
от того, что им пришлось, по 
сути, подчиниться требовани-
ям Германии. Западные СМИ 
еще в конце января писали, что 
Вашингтон был крайне раздра-
жен поведением Берлина. Те-
перь же это раздражение вы-
ливается на публику, причем 
прямо накануне предстояще-

го в пятницу визита канцлера 
Олафа Шольца в США. «Оче-
видно, что рассказ Салливана 
был также и заявлением в ад-
рес правительства Германии 
о том, что хорошее отноше-
ние администрации Байдена 
к Берлину не безгранично», — 
констатирует немецкое изда-
ние RND.

Впрочем, немцы раздраже-
ны не меньше американцев. По-
сле того как Германия согласи-
лась на поставки «Леопардов», 
выяснилось, что в реальности 
кроме нее самой и еще пары 
европейских стран отправлять 
Украине танки никто не спе-
шит, и США в том числе. Сна-
чала Вашингтон говорил,что 
на переброску «Абрамсов» по-
требуется несколько месяцев, 
теперь же речь идет уже о годе 
или даже двух. Берлин чувству-
ет, что его обвели вокруг паль-
ца, и не пытается это чувство 
скрывать.

«Союзники попросту кину-
ли Германию», — пишет газе-
та Vorw rts, официальный пе-
чатный орган немецкой соци-
ал-демократической партии, к 
которой принадлежит и канц-
лер Шольц. Издание открыто 
возмущается тем, что стра-
ны НАТО в течение несколь-
ких месяцев обвиняли Берлин 
в нерешительности, а теперь, 
когда дело дошло до поставок, 
сами пошли на попятную. И 
даже Польша, которая гром-
че всех требовала от Германии 
танков, начала говорить, что 
ее собственные «Леопарды» 
находятся не в самом подхо-
дящем техническом состоя-
нии. «Все это свидетельствует 
о том, что обвинения канцлера 
в нерешительности являются 
лишь предлогом», — делает вы-
вод Vorw rts, отмечая, что со-
юзники настаивали на постав-
ках немецких танков, исходя 
из собственных, возможно, 
внутриполитических мотивов. 
Сам Шольц высказывается не 
столь резко, но и его терпение, 
похоже, на пределе. «Я нахо-
жу это даже несколько смеш-
ным», — заявил канцлер в ин-
тервью телеканалу ZDF в ответ 
на вопрос об очередных пре-
тензиях Польши к Германии 
в вопросе о поставках оружия. 
По словам Шольца, Германия 
оказывает Украине военную 
помощь в большем объеме, 
чем многие другие страны, 
и не должна выслушивать ни 
от кого никаких претензий 
в этой связи.  

НОВАЯ  ЭТИКА К чему могут привести вспыхнувшие в США 
ожесточенные споры о том, нормально ли быть белым

Развод 
по-американски

Игорь Дунаевский 

А
мерику с ее многолет-
ней и усиливающей-
ся культурной вой-
ной между либераль-
ным и консерватив-
ным лагерями может 
спасти «националь-
ный развод». Такой 
рецепт озвучила кон-

грессвумен от Республиканской 
партии Марджори Тейлор Грин, 
подразумевая сокращение пол-
номочий федерального прави-
тельства и их передачу штатам, 
которые разделятся на консерва-
тивные и либеральные. Первые, 
по ее замыслу, станут оплотом 
традиционных семейных и рели-
гиозных ценностей, а во вторых 
пускай «приносят клятву идео-
логии идентичности, включая 
флаги ЛГБТ-сообщества». Рес-
публиканка, известная броски-
ми идеями и заявлениями, увере-
на, что такой развод «становится 
необходимой реальностью из-за 
наших непримиримых противо-
речий» и позволит избежать худ-
шего развития событий вплоть 
до гражданской войны, о кото-
рой иногда рассуждают полити-
ки и эксперты в Америке.

Свою идею Грин озвучила 
на фоне очередного обострения 
культурного противостояния, 
вызвавшего споры от Нью-Йор-
ка до Калифорнии. Искрой по-
служило исследование консер-
вативной группы Rasmussen 
Reports, социологи которой 
задали американцам вопрос: 
«Быть белым — это нормально?» 

Утвердительный ответ дали 72 
процента опрошенных, в том 
числе 53 процента темнокожих. 
Кроме того, отвечая на второй 
вопрос, почти 80 процентов ре-
спондентов, включая две тре-
ти афроамериканцев, выразили 
мнение, что и чернокожие тоже 
могут быть расистами.

Исследователи интерпрети-
ровали результаты следующим 
образом: «Большинство амери-
канцев не верят в тезисы про-
грессивных активистов о том, 
что носителями расизма являют-
ся только белые». Как пишет кон-
сервативный ресурс Washington 
Examiner, эти цифры подрывают 
«навязываемую либеральными 
СМИ и Голливудом мысль о том, 
что белым быть стыдно».

Но в либеральном лагере 
опрос вызвал бурю негодования. 
Его посчитали неэтичным, ука-
зывая, что лозунг про нормаль-
ность белых зародился несколь-
ко лет назад в ультраправом сег-
менте соцсетей в пику движению 
Black Lives Matter. Кроме того, 
как считают критики Rasmussen 
Reports, такая постановка вопро-
са нацелена на резонанс, в то вре-

мя как интерпретировать мне-
ние тех, кто ответил отрицатель-
но, можно по-разному.

Самую нашумевшую интер-
претацию выдал Скотт Адамс — 
популярный карикатурист и со-
здатель сатирического комикса 
«Дилберт», который более трех 
десятилетий ежедневно публи-
куется во многих ведущих га-
зетах в США и других странах. 
Адамс указал, что 47 процентов 
опрошенных темнокожих отве-
тили отрицательно или «не уве-
рен» на вопрос о том, нормально 
ли быть белым. «Выходит, почти 
половина темнокожих считают, 
что быть белым — не нормаль-
но», — возмутился он, заключив: 
«Это группа ненависти». «Я не 
вижу смысла быть белым гра-
жданином и пытаться помочь 
чернокожим, — сказал Адамс. — 
Это не приносит плодов, меня 
все равно в ответ назовут раси-
стом». Он пояснил, что, на его 
взгляд, все должны быть друже-
любными, но он не хочет иметь 
с темнокожими ничего обще-
го чтобы «не принадлежать к 
группе ненависти». Затем Адамс 
перешел к советам, предло-

жив всем белым «убраться по-
дальше от темнокожих». Напри-
мер, жить в районах с преимуще-
ственно белым населением, как 
это сделал он сам и, по сути, как 
предложила Грин.

Комментаторы в СМИ не ис-
ключают, что Адамс умышленно 
гиперболизировал или говорил 
все это с определенным сарказ-
мом. Но после таких высказыва-
ний на него ожидаемо обрушил-
ся шквал критики из прогрес-
сивного лагеря, а ведущие либе-
ральные СМИ отказались от его 
комикса.

К горячим спорам подклю-
чился основатель SpaceX и Tesla 
Илон Маск, который встал на 
сторону Адамса. Предприни-
матель в серии твитов обвинил 
американские СМИ в расизме 
к белым и выходцам из Азии. По 
его мнению, проявляется это, 
например, в непропорциональ-
ном внимании, которое уделя-
ется чернокожим жертвам по-
лицейского насилия, в то время 
как аналогичные случаи в отно-
шении белых никакого резонан-
са в США не вызывают. Маск со-
гласился с тем, что высказыва-
ния Адамса не очень хороши, но 
указал, что в «них есть элемент 
правды». 

Споры вокруг интерпрета-
ции опроса Rasmussen Reports 
показывают, что на самом деле 
проблема культурных баталий в 
Америке не так проста, как этого 
иногда хотелось бы политикам, 
СМИ и активистам, — простое де-
ление на белых и черных, раси-
стов и их жертв, городских про-

грессистов и консерваторов из 
глубинки не дает ответов на мно-
гие вопросы. Поэтому и простые 
решения на популистских лозун-
гах зачастую не дают ожидаемо-
го эффекта.

Например, когда в отдельных 
городах Америки под предлогом 
борьбы с расизмом урезали фи-
нансирование полиции, это по-
том обернулись ростом преступ-
ности.

Характерен в этом смысле 
недавний инцидент в Мемфисе 
(штат Теннесси), где пятеро по-
лицейских при задержании под 
объективами камер до смерти 
избили темнокожего Тайра Ни-
колса. Казалось бы, новый и оче-
видный повод для масштабных 
акций протеста на расовой почве 
по всей Америке, как это было в 
2020 и 2014 годах. 

Но общенациональный по-
жар не вспыхнул и, вероятно, 
во многом потому, что все пя-
теро обвиненных по делу поли-
цейских тоже оказались темно-
кожими. При этом в Мемфисе 
афроамериканцы составляют 
около двух третей населения, 
поэтому местная полиция на 
протяжении нескольких лет до-
бивалась схожей пропорции и 
в рядах стражей порядка, где на 
сегодня темнокожих больше по-
ловины. 

Но, как показал инцидент, ре-
шить проблему такой упрощен-
ный подход не помог.  

Искоренение расизма по отношению 
к чернокожим жителям США порой 
оборачивается публичной дискрими-
нацией остальных американцев.

Ян Флеминг и его произведения о Джеймсе Бонде (на фото — «Только для 
твоих глаз») не прошли современную либеральную цензуру. 

А К Ц Е Н Т

В США простое деление на белых и черных, 
расистов и их жертв, городских прогресси-
стов и консерваторов из глубинки 
не дает ответов на многие вопросы

Раздраженный 
Шольц 
в пятницу 
едет в США 

На этих полках супермаркета в британском Беркшире должны 
были быть помидоры. Но полки пусты.

В Берне 
за самую простую 
«Маргариту» 
надо выложить 
почти 18 евро
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ВИРТУАЛИЗАЦИЯ КОТЛОВАНА
Развитие строительной отрасли 

связано в первую очередь с решени-

ями на базе искусственного интел-

лекта. При этом, как отмечают эк-

сперты, сдерживающим фактором 

остается малый объем машиночита-

емой документации и низкий про-

цент использования технологий 

BIM-моделирования. «Прирост в 

строительной области за счет ис-

пользования решений на основе 

искусственного интеллекта (ИИ) 

может достигнуть 2,5% внутреннего 

валового продукта в год», — заявил 

замглавы минстроя Константин Ми-

хайлик в ходе заседания за круглым 

столом, посвященном внедрению 

искусственного интеллекта в строи-

тельстве и ЖКХ. По мнению замми-

нистра, существуют два направле-

ния, где можно использовать искус-

ственный интеллект.

Первое направление — это комплек-

сное развитие территорий (КРТ). С 

помощью ИИ-решений можно на-

много быстрее и дешевле прово-

дить поиск, отбор и анализ террито-

рий для вовлечения их в процесс 

КРТ.

Второе направление — это исполь-

зование ИИ в работе Главгосэкспер-

тизы. «Алгоритмы искусственного 

интеллекта начинают там постепен-

но заменять экспертов. Речь идет 

об анализе результатов инженер-

ных изысканий, проектной доку-

ментации, наборе данных, машин-

ной обработке и индексировании 

данных, — сказал Михайлик и доба-

вил: — Однако если мы повышаем 

эффективность за счет снижения 

трудозатрат, то должны решить и 

возникающие при этом этические 

вопросы, а также вопрос переобу-

чения людей».

Эксперты отмечают, что строитель-

ные компании уже успешно исполь-

зуют нейросетевые модели в рабо-

чих процессах,  госкомпаниям стоит 

позаимствовать лучшие практики 

из коммерческого сектора.

Директор Единой информацион-

ной системы жилищного строи-

тельства (ЕИСЖС) ДОМ.РФ Алек-

сандр Лукьянов представил пилот-

ные решения с использованием 

технологии машинного обучения 

нейросетевых моделей, которые 

уже используют в ЕИСЖС. Система 

получает структурированные и ма-

шиночитаемые данные от 3,5 тыс. 

застройщиков, которые возводят 

9,5 тыс. домов. Затем ИИ выделяет 

ключевые элементы конструкции 

объекта строительства и на основе 

фотографий, которые ежемесячно 

поступают от застройщика, анали-

зирует темпы строительства. Си-

стема автоматически определяет 

объекты, строительство которых 

не укладывается в проектную де-

кларацию, и информирует внутрен-

ние службы, а также отправляет 

предупреждения в личные кабине-

ты участников Единой информаци-

онной системы жилищного строи-

тельства.

Еще одно внедренное в ЕИСЖС ИИ-

решение занимается мониторингом 

проектного финансирования и ин-

формирует банки об объектах, ход 

строительства которых требует вни-

мания или проверки.

Участники круглого стола выделили 

основные барьеры, которые затруд-

няют внедрение искусственного ин-

теллекта в строительную отрасль и 

ЖКХ.

Среди них недостаток машиночита-

емых данных, недостаточное каче-

ство этих данных, а также тот факт, 

что сегодня всего 13% застройщи-

ков используют технологию инфор-

мационного моделирования, что за-

трудняет обучение нейросетевых 

моделей. Вопросы, требующие ре-

шения при внедрении ИИ в россий-

ский стройкомплекс, — обучение 

специалистов в области data-science 

и замена зарубежного ПО на рос-

сийское.

Чтобы по-настоящему получить эф-

фект от использования ИИ-техноло-

гий при строительстве и в ЖКХ, не-

обходимо объединять все возмож-

ные источники данных и информа-

ции, создавая тем самым экосисте-

му для хранения, доступа и обработ-

ки данных, отметили специалисты в 

области строительства. 

КОНТРОЛЬНАЯ ЦИФРА
Главным направлением в области 

госрегулирования цифровой эконо-

мики России в 2022 году стали ин-

формационная безопасность, тех-

нологический суверенитет, а также 

цифровизация госуправления и биз-

неса. К таким выводам пришли эк-

сперты АНО «Цифровая экономи-

ка», которые подготовили регулятор-

ный дайджест основных изменений 

в законодательную базу с января по 

декабрь 2022 года и новых законо-

проектов, вступивших и вступаю-

щих в силу в 2022—2023 годах.

Согласно результатам мониторинга, 

основные изменения были внесены 

в законы, касающиеся сбора, хране-

ния и доступа к персональным дан-

ным, технологической безопасно-

сти предприятий, поддержке IT-ком-

паний, оказанию дистанционных 

услуг, формированию и объедине-

нию баз данных, выравниванию кон-

куренции и контрольно-надзорной 

деятельности.

Всего было внесено девять значи-

мых законодательных изменений в 

регулирование оборота персональ-

ных данных и три в повышение тех-

нологической безопасности. Кроме 

того десять законодательных новелл 

касаются поддержки IТ-компаний, 

восемь — дистанционных работ и 

услуг, 18 поправок, постановлений и 

законопроектов относятся к форми-

рованию баз данных, семь — вырав-

ниванию условий конкуренции, а три 

постановления и приказа меняют 

контроль за деятельностью операто-

ров рынка. Как следует из результа-

тов мониторинга, большая часть — 37 

поправок, приказов, постановлений 

и законопроектов — затронули объе-

динение различных баз данных, регу-

лирование персональных данных и 

поддержку IT-компаний.

По мнению экспертов, эти области 

будут в фокусе внимания законода-

тельной и исполнительной власти и в 

2023 году. Генеральный директор 

АНО «Цифровая экономика» Сергей 

Плуготаренко считает, что наиболее 

важными остаются вопросы оборо-

та данных, в том числе доступ к госу-

дарственным данным, переход на 

электронный документооборот, 

поддержка экспорта IT-услуг. 

«Все это должно развиваться в пара-

дигме «стимулирующего регулиро-

вания», что подразумевает акцент на 

меры поддержки цифровизации, с 

обязательным соблюдением требо-

ваний безопасности, технологиче-

ского суверенитета и защиты прав 

пользователей», — отметил он.

Регуляторика в области цифровиза-

ции затронула не только бизнес, но и 

частных пользователей. В первую 

очередь в части сбора, хранения и 

обработки персональных данных, а 

также оказания дистанционных 

услуг.

Теперь операторы в случае желания 

обрабатывать персональные дан-

ные, полученные из других источни-

ков, обязаны уведомлять их субъек-

тов (владельцев). Установлен пря-

мой запрет отказывать гражданам в 

оказании услуг при отказе предоста-

вить свои персональные данные (в т. 

ч. биометрические), если такое пре-

доставление по закону необязатель-

но. Госорганы и организации не 

вправе хранить биометрические 

персональные данные, а должны пе-

редавать их в Единую биометриче-

скую систему.

Также важным нововведением ста-

нет Федеральный закон № 405-ФЗ 

«О внесении изменений в Федераль-

ный закон «Об обращении лекарст-

венных средств»». В период с 1 марта 

2023 года до 1 марта 2026 года в Мо-

скве, в Белгородской и Московской 

областях начинается проведение эк-

сперимента по реализации рознич-

ной торговли некоторыми видами 

рецептурных лекарственных препа-

ратов дистанционным способом, в 

том числе на основании рецептов, 

размещенных в системе госуслуг.

По мнению президента Ассоциации 

компаний интернет-торговли (АКИТ) 

Артема Соколова, различные аспек-

ты законодательного регулирова-

ния в области интернет-торговли по-

прежнему нуждаются в дальнейшей 

проработке. В качестве примера он 

приводит ситуацию с введением ди-

станционной контролируемой тор-

говли алкоголем в интернете.

«Практически восемь лет ведется 

дискуссия, за это время нелегаль-

ный рынок разросся до катастрофи-

ческих объемов: оборот его состав-

ляет до 30 млрд рублей в год. Сотни 

тысяч запросов в Сети на доставку 

алкоголя домой ежемесячно — и в ре-

зультате: в то время как добросо-

вестные участники рынка следуют 

букве закона, недобросовестные ак-

тивно извлекают выгоду», — говорит  

Соколов.  

По мнению президента АКИТ, все не-

обходимые технологические и фи-

нансовые инструменты, разреше-

ния и лицензии, опыт и квалифици-

рованный персонал для соблюдения 

законодательных требований у рын-

ка и государства есть, а вот законо-

дательная база отстает не только от 

цифровизации, но и от объективной 

реальности.

Эксперты считают, что, несмотря на 

проделанную в 2022 году работу в 

области регуляторной цифровой 

политики, в каждом сегменте рынка 

сохраняются вызовы, задачи и ба-

рьеры.

 «Онлайн-ретейл хочет продавать 

больше категорий товаров. Опера-

торам связи нужна реформа выделе-

ния частот; образовательным серви-

сам — паритет с офлайновым образо-

ванием; создателям беспилотников 

— возможности их повсеместного 

использования; медицинским сер-

висам — удаленные консультации и 

доступ к медданным», — заключает 

Сергей Плуготаренко. 

ПОДПОЛЬНЫЙ СПУТНИК

Компания Space X начала рассылать 

своим пользователям рекламу меж-

дународного роуминга Starlink, кото-

рый позволит подключаться к ее 

спутникам «практически из любой 

точки мира». Может ли спутниковый 

интернет от Илона Маска работать в 

России? 

В сентябре 2022 года Илон Маск зая-

вил, что спутники Space X теперь 

действуют над всеми континентами, 

включая Антарктиду, а в феврале 

2023-го несколько пользователей 

спутникового интернета Starlink рас-

сказали о получении писем от 

SpaceX с предложением нового та-

рифного плана — Starlink Global 

Roaming Service со стоимостью под-

писки 200 долларов в месяц. «Вам 

предлагается попробовать услугу 

глобального роуминга Starlink, кото-

рая позволит вашему Starlink под-

ключаться практически из любой 

точки мира», — говорится в сообще-

нии компании.

Такие письма получили в основном 

пользователи Starlink в США, но, как 

сообщает издание PCMag, они при-

шли и нескольким людям, живущим в 

странах за пределами официальной 

зоны работы Starlink, но оставившим 

заявки на подключение к Starlink. 

Стоимость роуминга на 90 долларов 

выше базового тарифного плана, ко-

торый сейчас составляет 110$. Та-

ким образом, с учетом стоимости 

оборудования — 599 долларов пер-

вый год в роуминге обойдется новым 

пользователям в немалые 3 тыс. дол-

ларов.

Ранее Starlink предлагал лишь огра-

ниченный региональный роуминг 

для кратковременных путешествий 

по ограниченному списку стран. Од-

нако в июле 2022 года тихо, без ре-

кламной кампании был запущен сер-

вис Starlink Maritime, который обес-

печивает доступ в интернет на море 

со скоростью 350 Мбит/c.

Сейчас Starlink работает в 50 стра-

нах, а в листе ожидания находятся 

такие крупные страны, как Индия и 

Пакистан, несколько стран Южной 

Америки, Центральная Америка и 

практически все страны Африки. По 

состоянию на декабрь 2022 года 

Starlink насчитывал более миллиона 

активных подписчиков.

Спутниковая интернет-система от 

SpaceX способна обеспечивать ско-

рость интернета 150 Мбит/с теоре-

тически в любую точку планеты. Од-

нако, чтобы предлагать спутниковые 

услуги в какой-либо стране, правила 

Международного союза электрос-

вязи и действующие международ-

ные договоры требуют, чтобы права 

на работу спутниковой связи предо-

ставлялись юрисдикцией каждой 

страны, а внутри страны — нацио-

нальными регуляторами связи.

Российские провайдеры, которые 

хотят подключиться к иностранным 

спутникам связи, помимо соглаше-

ния с оператором спутникового ин-

тернета, должны пропускать трафик 

через наземные станции сопряже-

ния, находящиеся в России, полу-

чить разрешение на использование 

частот от Государственной комис-

сии по радиочастотам и другие доку-

менты от государственных органов.

Согласно поправкам к статье 13.47 

Кодекса Российской Федерации об 

административных правонарушени-

ях (вступили в силу в 2022 году), неи-

сполнение российским оператором 

связи, использующим иностранную 

спутниковую систему, обязанностей 

по формированию российского сег-

мента такой системы в составе стан-

ции сопряжения с сетью связи обще-

го пользования, обеспечению управ-

ления этим сегментом с территории 

Российской Федерации, а также по 

пропуску трафика через станции со-

пряжения российского оператора 

связи влечет наложение админи-

стративного штрафа на должност-

ных лиц от 10 до 30 тыс. рублей; на 

юридических лиц — от 500 тыс. до 

1 млн рублей.

По мнению главы информационного 

агентства TelecomDaily Дениса Ку-

скова, сегодня, в силу политических 

факторов, официальный приход в 

Россию спутникового интернета 

Starlink практически исключен.

Однако в сентябре 2022 года Илон 

Маск разблокировал работу терми-

налов Starlink на территории Ирана 

без разрешения иранского регуля-

тора. Это первый случай, когда 

Space X не стала согласовывать 

свои действия с национальным регу-

лятором.

Часть экспертов считает, что тести-

рование услуги глобального роумин-

га — это подготовка Space X к разбло-

кировке терминалов Starlink на тер-

ритории стран, где она не может за-

ключить соглашения с национальны-

ми операторами.

Будет ли Starlink Global Roaming ра-

ботать на территории России, пока 

не ясно, но использование термина-

лов Starlink частными пользователя-

ми может подпадать под действие 

сразу  нескольких статей КоАП, сан-

кции по которым сопряжены с кон-

фискацией нелегального оборудо-

вания у пользователей. 

Так как терминал Starlink — это мощ-

ное излучающее устройство, то он 

может быть обнаружен при помощи 

специальных технических средств. 

Например, по специфическому излу-

чению, фиксируемому с дрона или 

иного летательного средства, или с 

помощью мобильного пеленгатора, 

расположенного на автомобиле.  

Или визуально по антенне, так  как  

антенна Starlink должна быть на пря-

мой видимости спутников. 

ФЛАГМАН НОВОЙ ЭРЫ
Компания Samsung выпустила но-

вую флагманскую линейку S23. В ре-

дакцию «Российской газеты» благо-

даря нашим друзьям из BigGeek но-

винки приехали через несколько 

дней после презентации, так что воз-

можность спокойно ознакомиться 

была. Чем же удивил Samsung в  2023 

году?

Первое, что бросается в глаза, — пло-

ская коробка, как у iPhone. Из чего 

сразу же следует, что никакой заряд-

ки в комплекте там нет — придется 

докупать отдельно. 

Сам по себе корпус приятный, лице-

вая и тыльная стороны плоские и на-

поминают лучшие образцы iPhone. 

Никаких скруглений по бокам и про-

чих излишеств. При этом боковая 

грань округлая, что обеспечивает 

приятный хват и не режет ладонь. 

Корпус может быть в черном 

(Phantom Black), бежевом (Cream), 

зеленом (Green) и лавандовом 

(Lavender) цветах. Экран и задняя 

панель покрыты стеклом Gorilla 

Glass Victus 2. Ну и защита от воды и 

пыли по стандарту IP68 также при-

сутствует.

На задней крышке три камеры, они 

не «подсвечены» никакой специаль-

ной подложкой и выглядят макси-

мально лаконично. Ну и, разумеется, 

слот для SIM-карты и порт USB-C. 

Карты памяти традиционно игнори-

руются.

В базовой модели S23 используется 

6,1-дюймовый FHD++ экран 

Dynamic AMOLED 2X с частотой об-

новления 120 Гц и технологией Super 

Smooth, позволяющей варьировать 

частоту обновления в зависимости 

от задач в диапазоне от 48 до 120 Гц. 

В целом это дисплеи, знакомые нам 

по Galaxy S22. Но для игрового режи-

ма частота дискредитации повыше-

на до 240 Гц. Очень нишевое улучше-

ние. Еще одна новация — режим 

Vision Booster. Если раньше адаптив-

ная подсветка реагировала на осве-

щение снаружи и подстраивалась, то 

Vision Booster — это набор пресетов, 

что делает дисплей более предсказу-

емым.

В смартфоне использована платфор-

ма Snapdragon 8 Gen 2, разработан-

ная специально для линейки Galaxy. 

Никаких больше Exynos, и это ско-

рее хорошо. Возможны три конфигу-

рации памяти: 8 + 512 ГБ, 8 + 256 ГБ 

и 8 + 128 ГБ. В этот раз обозревате-

лей возмутило, что места для хране-

ния данных мало, дескать значитель-

ную часть съедает система. Его дей-

ствительно меньше, чем заявленные 

в нашем случае 256 ГБ, система съе-

дает примерно 40 ГБ. Это, конечно, 

не 60 ГБ из заголовков, но в целом 

ощутимо. Особенно если у вас базо-

вая версия с конфигом 8+128. Тут бы 

не помешала карточка памяти, но 

увы. Для сравнения:  на iPhone 13 си-

стема съедает порядка 10 ГБ на соб-

ственно файлы системы, но способ-

на «отъесть» еще порядка 80 ГБ на 

различные кеши.

Дополняет всю эту радость аккуму-

лятор емкостью 3900 мАч, поддер-

живающий быструю зарядку, но для 

этого у вас должен быть совмести-

мый блок питания. В Сети писали про 

питание мимо аккумулятора при ак-

тивации режима Pause USB Power 

Delivery в рамках Game Booster, это 

якобы должно снизить расходова-

ние ресурса батареи. В нашем 

образце такой опции не было, воз-

можно, она будет раскатана позднее 

вместе с одним из обновлений. 

Что касается повседневного исполь-

зования, то нареканий нет вообще 

никаких. Топовый смартфон в иде-

альном состоянии, так что все лета-

ет, открывается, запускается, из 

фона не выкидывается. Бодро рабо-

тает и при съемке видео в качестве 

8К, не напрягается и при его воспро-

изведении. В GeekBench аппарат на-

брал 3720 баллов, что сопоставимо с 

Z Fold 4, сделанным на Snapdragon 8 

Gen 1. Но ощутимо уступает OnePlus 

11, созданным как раз на Snapdragon 

8 Gen 2 — у него 4760. 

Из коробки смартфон получил 

Android 13, дополненный One UI 5.1. 

Разумеется, есть поддержка 5G, 

сюда же Wi-Fi 6E и Bluetooth 5.3. 

Теперь о камерах. У нас есть набор 

из широкоугольной камеры с сенсо-

ром на 50 Мп, диафрагмой 1.8 и 

углом обзора 85, сверхширокоуголь-

ной камеры на 12 Мп с диафрагмой 

2.2 и углом обзора 120, телевика с 3Х-

оптическим зумом, диафрагмой 2.4 и 

углом обзора 36 и 12 Мп фронталь-

ной камеры с диафрагмой 2.2 и углом 

обзора 80.

В целом качество съемки сопостави-

мо с тем, что мы видели в S22. Отме-

чу очень приятную съемку ночью, 

естественную цветопередачу, до-

бротную запись звука даже со встро-

енного микрофона, но — и вот тут но-

вация — писать звук можно и с науш-

ников Galaxy Buds2 Pro. И даже со 

всех источников одновременно. Ви-

део в самом тяжелом режиме пишет-

ся в 8К с частотой 30 к/сек. Формат 

записи — HEVC.

Условия, в которых на российский 

рынок вышли Galaxy S23, трудно на-

звать типичными. Пожалуй, впервые 

за долгое время нет официальных 

поставок, отсутствует маркетинго-

вая поддержка производителя, не 

будет различных промоакций и про-

чих радостей. Из плюсов — парал-

лельный импорт сработал быстрее, 

чем можно было себе представить, и 

первые партии новинок приехали в 

Россию через 4—5 дней после пре-

зентации 1 февраля. И это при том, 

что официальные продажи в мире  

начались лишь 17 февраля. Все дело 

в том, что  отгрузки устройств ди-

стрибьюторам начинаются задолго 

до начала продаж, так как аппараты 

надо физически доставить в страну, 

пройти таможенное оформление и 

получить сертификаты местных ре-

гуляторов. В обычных условиях про-

дажу сдерживают соглашения с про-

изводителем, но в случае с россий-

ским рынком их больше нет. 

Сегодня базовый Galaxy S23 в кон-

фигурации 8 + 128 ГБ в России мож-

но купить за 75 тысяч, 8+256 ГБ — за 

79 тысяч. Безусловно, прошлогод-

ний S22 с такой же камерой на этом 

фоне выглядит привлекательно — его 

можно найти и за 49—50 тысяч руб-

лей. Но если сравнивать с ценами на 

iPhone, то продукция Samsung смо-

трится очень неплохо. 

С другой стороны, топовый Xiaomi 

можно найти примерно за 62 тысячи, 

но у него все будет похуже с произ-

водительностью и не будет влагоза-

щиты, что для многих является важ-

ным фактором. 

ТЕХНОЛОГИИ ПРАВО СВЯЗЬ ГАДЖЕТЫ

Искусственный интеллект начинает заменять строительных экспертов.

Новое регулирование «цифры» прямо затронуло частных пользователей.

Базовый Galaxy S23 в России можно купить за 75 тысяч рублей.

Антенна Starlink должна быть в прямой видимости у спутников.

Связь на разрыв ИНТЕРНЕТ Соцсети ищут новые возможности для заработка 

Цена безопасности
Следуя этому описа-
нию, можно сказать, 
что практически лю-

бой среднебюджетный и пре-
миальный китайский или ко-
рейский смартфон может под-
пасть под действие постанов-
ления, так как операционная 
система, процессоры и моде-
мы, а также интеллектуальная 
собственность на значитель-
ную часть программного обес-
печения и элементной базы так 
или иначе относятся к США, 
отмечает Муртазин, и подчер-
кивает непрозрачность под-
счета «тех самых 25%».

«Из американских брендов 
российских покупателей элек-
троники интересует только 
Apple, но сегодня основной по-
ставщик айфонов в Россию — 
ОАЭ (Объединенные Арабские 
Эмираты), где аккумулируются 
купленные из разных регионов 
мира устройства. То есть все по-
ставки iPhone приходятся на по-
средников. Вопрос лишь в том, 
что при активации iPhone ин-
формация о продукте попадает 
к Apple, и они видят, в какую 
страну и кому был продан то-
вар. В теории у властей США мо-

гут возникнуть вопросы к по-
среднику — почему данная мо-
дель впервые включилась в Рос-
сии», — считает источник «Рос-
сийской газеты» в сфере парал-
лельного импорта.

Для снижения рисков часть 
посредников активирует айфо-
ны на территории своей стра-
ны, чтобы информация о пер-
вом включении была передана 
из того региона, где реально 
находится посредник, и только 

потом товар уезжает в Россию. 
Это делается, чтобы не поте-
рять контракты с Apple, но, как 
отмечают российские продав-
цы потребительской электро-
ники, пользователи видят, что 
телефон ранее включался, и не-
редко отказываются от поку-
пок подобных устройств.

В дальнейшем возможно це-
новое дифференцирование 
стоимости iPhone, когда ком-
пания-посредник будет вклю-

чать свои риски в цену, и в этом 
случае неактивированные ай-
фоны станут дороже чем акти-
вированные.

По мнению Муртазина, на-
личие блока ЕАЭС с его де-фак-
то единым таможенным про-
странством дает возможность 
поставлять санкционные това-
ры в эти страны, причем плате-
жи за товары выглядят легаль-
ными и оправданными со сто-
роны любого внешнего органа. 
«Так, за прошлый год в Арме-
нию поставили около 6 млн 
смартфонов, абсолютный ре-
корд всех времен, население 
страны при этом меньше трех 
миллионов», — отмечает анали-
тик Mobile Research Group . 

Представители российских 
мобильных операторов про-
комментировали новый пакет 
ограничений политкорректно 
и оптимистично и заверили, 
что российским покупателям  
будет предоставлен макси-
м а л ь н ы й  а с с о р т и м е н т 
устройств всех ценовых кате-
горий.

Крупные производители 
смартфонов из Китая, от ком-
ментариев отказались. 

К
рупнейшие соцсети в 
мире все активнее пыта-
ются монетизироваться. 

И в этом стремлении пытаются 
зарабатывать даже на тех фун-
кциях, что ранее казались не-
отъемлемыми и отвечали за 
безопасность пользователей.

Возможность платного под-
тверждения подлинности акка-
унтов появится в Facebook* и 
Instagram*, сообщил глава ком-
пании Meta (компания призна-
на в России экстремистской и 
запрещена) Марк Цукерберг.

«Мы начинаем внедрять 
функцию Meta Verified — услугу 
по подписке, которая позволит 
вам подтвердить вашу учетную 
запись с помощью государст-
венного удостоверения лично-
сти, получить синий значок, 
дополнительную защиту от вы-
дающих себя за вас аккаунтов и 
прямой доступ к службе под-
держки», — отметил он.

«Подписная модель — наби-
рающий силу тренд на фоне 
того, как рост рекламных дохо-
дов замедляется, а нагрузка на 

обслуживание каналов и дата-
центров только растет в связи с 
«утяжелением» контента. Про-
двинутым пользователям пере-
стает хватать функционально-
сти, которая доступна в услов-
но бесплатных версиях серви-
сов», — отмечает медиаэксперт 
Георгий Лобушкин.

Первым из участников рын-
ка соцсетей и мессенджеров о 
введении платного сервиса зая-
вил Павел Дуров. В принадлежа-
щем ему Telegram летом 2022 
года была запущена подписка 
Telegram Premium, которая дала 
доступ к ряду дополнительных 
сервисов. Еще одной компа-
нией, присоединившейся к 
тренду, стал Twitter (соцсеть за-
блокирована в РФ) после его по-
купки Илоном Маском.

На этом фоне особенно 
странно выглядит попытка 
монетизировать защиту про-
филя и пользователей. «Все 
п о с л е д н и е  д е й с т в и я 
Instagram* создают ощуще-
ние, что они судорожно пыта-
ются удержать аудиторию, ко-
торая уходит последние пару 
лет. Все мы понимаем, для чего 
изначально вводили галочку. 
Она выделяла профили из-
в е с т н ы х  л ю д е й ,  к от о р ы е 
прошли верификацию с непо-
сильными для обычных людей 
условиями. Сейчас же каждый 
сможет поставить ее себе. То 
же  самое  происходит  и  с 
Twitter— там галочка так же те-
ряет свою уникальность и цен-
ность, ведь в результате ее ку-
пили даже представители дви-

жения «Талибан» (признано 
террористическим и запреще-
но в РФ)», — напоминает Антон 
Зинин, основатель агентства 
NEAR.

Не менее сомнительно вы-
глядит и инициатива о приори-
тетной поддержке для платных 
п о д п и с ч и к о в .  П о д д е р ж к а 
пользователей в Facebook* и 
Instagram* уже долгое время 
подвергается критике. «Она ра-
ботает из рук вон плохо, неде-
лями игнорирует запросы и в 
итоге практически ничем не 
помогает. А сейчас они будут 
вынуждены оказывать эту са-
мую помощь: подписка все-та-
ки не бесплатная», — замечает 
Зинин.

На этом фоне стратегия рос-
сийских соцсетей выглядит бо-
лее взвешенной. «ВКонтакте» 
ввела верификацию аккаунтов 
для физлиц через госуслуги и VK 
ID, а юрлица могут сделать то же 
самое через портал МСП. 

* Facebook и Instagram принадлежат 
Meta, которая признана в России экстре-
мистской и запрещена.

ПОЛОСУ ПОДГОТОВИЛИ ОЛЕГ КАПРАНОВ, ДМИТРИЙ БЕВЗА
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Подписная модель — набирающий силу 
тренд в социальных сетях

1

Под запретом могут оказаться корейские и китайские телефоны.

B
E

T
_

N
O

IR
E

 /
 I

S
T

O
C

K



10 Регион
region.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
28 февраля 2023
вторник № 42 ( 8987 )

Регион
T.ME /rgrunews VK.COM /rgru OK.ru /rg.ru

Телеграм ВКонтакте Одноклассники

КИНО В Вологде снимают 
историю о командире 
спецподразделения 
«Альфа»

Без единого 
выстрела

Светлана Цыганкова, «Российская газета», 
Вологодская область

Художественный фильм «Командир» снимают прямо в 
вологодском аэропорту. Он посвящен Герою Советско-
го Союза, легендарному руководителю спецподразде-
ления «Альфа» Геннадию Зайцеву. В воздушной гавани, 
которая до сегодняшних дней сохранила интерьеры 
1980-х годов, работают над эпизодом освобождения 
детей-заложников.

Сама эта трагическая история произошла 1 декабря 
1988 года в городе Орджоникидзе, нынешнем Влади-
кавказе. Группа террористов захватила четверокласс-
ников и потребовала 3 миллиона долларов, самолет и 
разрешение на вылет за рубеж. На помощь детям при-
шел отряд «Альфа». В ходе операции «Гром» смогли 
освободить заложников без единого выстрела. Терро-
ристы вылетели в Израиль, но там их сразу арестовали 
и экстрадировали в СCCР.

Генеральный продюсер картины Тимур Хван, ре-
жиссер-постановщик Александр Гурьянов. Кстати, эта 
команда уже сняла автобиографический фильм  «Бе-
лый снег», посвященный знаменитой лыжнице Елене 
Вяльбе. Как уверен продюсер, кино — самое важное из 
искусств, которое может влиять на создание челове-
ка. И очень важно рассказать о человеке, как он рос, 
формировался, закалялся. «Когда получаю биогра-
фическую роль, стараюсь узнать больше о своем ге-
рое. Необходимо визуальное совпадение, но что более 
важно — это совпадение внутреннее, — говорит испол-
нитель роли Геннадия Зайцева актер Московского гу-
бернского театра Кирилл Зайцев. — Я встречался с са-
мим Геннадием Николаевичем, разговаривали. Сейчас 
ему 88 лет. Те операции, в которых он участвовал, все 
были успешные». В Вологде снимают сюжеты не толь-
ко в здании аэропорта, но и в паре Мира и Центре до-
полнительного образования. Это здание стало площад-
кой для сцен из школьной жизни Геннадия Зайцева.  

ТУРИЗМ Горные курорты 
Кавказа станут 
круглогодичными

Антракта 
на лето не будет

Роман Кияшко, «Российская газета», 
Ставропольский край

Горнолыжные курорты Северного Кавказа сделают 
всесезонными, чтобы гости находили для себя много 
интересных развлечений здесь в любое время года. 
«Проблема всех курортов на Кавказе — это сезонность. 
Ее сейчас решает госкорпорация КАВКАЗ.РФ. Всесе-
зонность позволит сделать их более популярными», 
— считает замминистра экономического развития РФ 
Сергей Назаров. 

В СКФО под управлением КАВКАЗ.РФ работают три 
курорта — «Архыз» в Карачаево-Черкесии, «Эльбрус» в 
Кабардино-Балкарии и «Ведучи» в Чечне. В летнее вре-
мя Эльбрус — центр 
притяжения альпи-
нистов из разных 
уголков мира. Его 
особенность — воз-
можность совме-
щать катание на лы-
жах и сноубордах с 
восхождениями на 
вершину. Дело в том, 
что на Эльбрусе са-
мый длительный 
горнолыжный сезон 
в стране, который 
порой заканчивает-
ся в начале июля. Кроме того, летом туристы могут под-
няться на высоту 3847 метров (на станцию «Гарабаши» 
— самую высокогорную в стране), откуда открывается 
удивительная панорама Кавказских гор. 

В «Архызе» же можно отправиться в поход к ледни-
ковым озерам, сплавиться на рафте, покататься на лоша-
дях и велосипеде в байк-парке. Летом канатная дорога 
поднимает гостей на смотровую площадку, расположен-
ную на высоте более двух тысяч метров. А «Ведучи» хо-
рошо подходит для семейного отдыха. В местном центре 
активного туризма открыли лучный тир и кинотеатр. 
Туристам предлагают отправиться в поход по ущельям 
и увидеть древние башенные комплексы, водопады и не-
крополь Цой-Педе. Однако пока в СКФО не так много 
высококлассных гостиниц, поэтому бронировать хоро-
шие отели лучше заранее. И конечно же, не помешает до-
полнительная информационная раскрутка, ведь не так 
много жителей страны знают о возможностях кавказ-
ских горных курортов.

— Сложно сохранить большой поток отдыхающих 
в горах круглый год, — считает владелец туркомпании 
в СКФО Анзор Рашидов. — Но сделать это возможно. 
Главное — развивать туринфраструктуру. Это не только 
гостиницы и отели, но и трекинговые маршруты. Еще 
один отличный способ привлечь гостей — событийный 
туризм.  

АКТУАЛЬНО В Москве открылся Единый центр поддержки 
участников СВО и их семей

Место силы

СЛЕДСТВИЕ Правоохранители выясняют, почему на платной трассе 
М-11 столкнулся 41 автомобиль

Невод «Невы»

Любовь Проценко 

Н
овый центр под-
держки участников 
специальной воен-
ной операции и их 
семей появился в 
столице. Открыли 
его вчера мэр Моск-
вы Сергей Собянин 
и зампредседателя 

правительства РФ Татьяна Голи-
кова. 

«Новый центр охватывает 
своими услугами не только се-
мьи военнослужащих, но и са-
мих участников СВО, — сказал 
глава столицы. — Здесь можно 
получить все услуги — начиная 
от психологической помощи, 
юридической поддержки, реа-
билитации и, конечно, при по-
лучении образования, поиске 
новой работы. Главное, надеюсь, 
что в этом центре будет создана 
душевная, домашняя атмосфе-
ра, здесь будет тепло и уютно, 
здесь соберутся люди, которые 
искренне хотят помочь». 

Собянин напомнил, что в со-
ответствии с поручением пре-
зидента в Москве еще в октябре 
была создана система оказания 

социальной помощи семьям во-
еннослужащих и мобилизован-
ных. Занялся этой работой спе-
циально созданный центр на Та-
ганке, по улице Сергия Радонеж-
ского, 1. Его поддержку уже по-
лучили более 23,5 тысячи жен и  
матерей участников спецопера-
ции, которым сотрудники цен-
тра помогают решить все возни-
кающие жизненные проблемы. 
Устроить ребенка без очереди в 
детсад, чтобы мама могла пой-
ти на работу, помочь женщине 
с трудоустройством, родителям 
военнослужащего организовать 
помощь социальной службы. 
Чтобы сделать такую помощь не 
разовой, а системой, правитель-

ство Москвы разработало целый 
ряд конкретных мер поддержки 
семей мобилизованных. 

Вчера же, отметил Собянин, 
был сделан следующий шаг — 
открылся единый центр под-
держки всех участников спе-
цоперации — не только моби-
лизованных, но и доброволь-
цев, контрактников, их семей. 
Именно такого подхода потре-
бовал от органов власти субъ-
ектов РФ в своем послании Фе-
деральному Собранию Прези-
дент Владимир Путин — чтобы 
все участники спецоперации 
получали одинаковые меры 
социальной поддержки. В но-
вом центре, в частности, мож-

но будет оформить социальные 
пособия и льготы, получить 
помощь в вопросах реабили-
тации, получении новой про-
фессии и дальнейшем трудо-
устройстве. Работать он будет 
постоянно. Сейчас городские 
власти отвели центру здание 
площадью 5 тысяч квадратных 
метров в районе Филевско-
го парка по адресу: Береговой 
проезд, д. 8, стр. 2, 1979 года 
постройки, в котором раньше 
размещался Политехнический 
колледж № 42. В августе вой-
дет в строй и вторая очередь 
центра, что позволит открыть 
на его площадях спортзалы с 
раздевалками и душевыми, а 
также помещения для занятий 
по интересам — столярную ма-
стерскую, бильярдный клуб и 
другие. Словом, все для того, 
чтобы участники СВО получи-
ли еще и свой клуб для обще-
ния и социализации. Помочь в 
этом, подчеркнул Собянин, мо-
гут и общественные организа-
ции: «Синергия общественной 
организации, волонтерского 
движения, городских услуг и 
возможностей должны создать 
атмосферу, которая поможет 

семьям военнослужащих чув-
ствовать себя незабытыми». 

В свою очередь Татьяна Голи-
кова напомнила, что в соответ-
ствии с поручением президен-
та создается государственный 
фонд поддержки ветеранов СВО. 
«Но работа коснется не толь-
ко ветеранов СВО. Как сказал 
Сергей Семенович, это и семьи 
погибших участников СВО, и те, 
кто сегодня там, на передовой, 
и те, кто вернулся, и их семьи. 
Позже, когда мы отработаем со-
ответствующие технологии, мы 
распространим это на других 
ветеранов боевых действий, Ве-
ликой Отечественной войны. 
Все они будут при нашем внима-
нии», — сказала она. Проект ука-
за президента по созданию госу-
дарственного фонда, по словам 
Голиковой, уже готовится.  

Вера Черенева, 
«Российская газета», 
Новгородская область

В
чера с утра Трасса М-11 
«Нева» полностью вер-
нулась в рабочий режим 

после массового ДТП, произо-
шедшего в минувшее воскре-
сенье, когда на дороге столк-
нулся 41 автомобиль. Погибла 
женщина, следователи возбу-
дили уголовное дело, а рядо-
вые автолюбители пытаются 
понять, как это вообще могло 
произойти.

О тм ет и м ,  ч то  в  Н о в го -
родской области воскресное 
утро 26 февраля началось с 
предупреждения региональ-
ного ГИБДД. Водителей при-
звали быть внимательными на 
дорогах, соблюдать скорост-
ной режим — погода выдалась 
откровенно неважной, шел 

снег, прогнозировались зано-
сы. Спустя три часа после пуб-
ликации предупреждения на 
504-м километре трассы М-11 
в Маловишерском районе Нов-
городской области столкну-
лись два легковых автомоби-
ля. Далее в них врезался гру-
зовик. По данным региональ-
ного ГИБДД, водитель пытал-
ся уйти от столкновения, стал 
притормаживать, но машина 
все-таки врезалась. Все это по-
влияло на дорожную обстанов-
ку, и произошло еще одно ДТП 
— легковушка врезалась в гру-
зовик с битумом. Он разлился 
на трассе. А дальше... все новые 
и новые автомобили влетали 
друг в друга. 

Впоследствии было уста-
новлено, что всего в ДТП по-
пала 41 машина, из них семь 
грузовиков. Не обошлось без 
пострадавших — погибла жен-

щина, находившаяся за рулем 
одного из автомобилей. Еще 
14 человек получили травмы. 
Госпитализация никому не по-
требовалась, врачи отпустили 
всех домой.

В пяти километрах от авто-
бана был организован съезд. 
Также по линии МЧС организо-
вали пункты обогрева для во-
дителей. Наливали чай, можно 
было взять бутерброд. Проб-
ка растянулась на пять кило-
метров. 

Следственный комитет по 
Новгородской области возбу-
дил уголовное дело по статье 
«Оказание услуг, не отвечаю-
щих требованиям безопасно-
сти». В рамках расследования 
уголовного дела будет опро-
шена управляющая организа-
ция, а также будет дана право-
вая оценка действиям лиц, ко-
торые допустили нарушение 

законодательства по содер-
жанию автодороги в зимний 
период.

Но только ли в этом дело? 
Москву и Петербург соединя-
ют две дороги: М-11  платная 
и ее бесплатный дублер «Рос-
сия». Обе трассы — в одних и 
тех же погодных условиях. На 
многочисленных видео, рас-
пространившихся в соцсетях, 
видно, что дороги покрыты 
слоем снега. Из-за снегопада 
была значительно снижена ви-
димость. Однако в  тот же день 
на бесплатной дороге массо-
вых аварий не было. Почему?

Вот что думает об этом пе-
тербуржец Петр Иорин. Он 
рассказал в соцсетях, что в 
день ДТП возвращался в Пе-
тербург из Великого Новгоро-
да. «Вчера с Новгорода ехал. 
Везде было ограничение 70 
из-за погоды. Но все ехали, как 
обычно... А здесь видно, что до-
рога не чищена. Куда гнать-
то ?» 

С ним согласны и другие 
пользователи.  «Проблема в 
том, что люди не контролиру-
ют поток и скорость по отно-
шению к покрытию. Движе-
ние по М-11 не такое плотное, 
чтобы такое количество авто 
попало в ДТП в одном месте. 
Следовательно, после первых 5 
авто остальные попадали туда 
в связи с тем, что просто «про-
щелкали» этот момент. Потом 
тормозить поздно было. А вот 
почему «прощелкали», уже во-
прос риторический», — отме-
тил петербуржец Константин 
Поздняков.

Кстати, в «Автодоре» не 
исключают, что автолюбите-
лям, которые так и не смогли 
проехать по платной дороге, 
вернут деньги за проезд. А вот 
ремонт автомобилей, судя по 
всему, собственникам придет-
ся делать за свой счет.  

Открыли новый 
центр поддержки Сергей Собянин 
и Татьяна Голикова. 

А К Ц Е Н Т

Меры социальной поддержки 
теперь гарантированы не только 
мобилизованным, но и добровольцам, 
контрактникам — всем участникам 
спецоперации и их семьям

— Эксперты назвали популярные маршруты по России этой 
весной — узнайте на сайте
rg.ru/art/2503823

Все больше россиян выбирают кавказские курорты для отпуска.

Особенность 
Эльбруса — 
возможность 
совмещать ката-
ние на лыжах 
с восхождениями

— Узнать, какими мерами 
поддержки могут 
воспользоваться в Москве 
участники СВО, можно 
на сайте «РГ»:
rg.ru/art/2505550

ПОМОЩЬ 
На Донбассе 
открылся  
магазин 
самарских 
продуктов

ЦЕНОВОЙ 
ПЕРЕВЕС
Ирина Чечурина, 
«Российская газета», 
Самара — Снежный  

На прилавках нового предприя-
тия торговли более 70 наимено-
ваний продуктов — овощи, фрук-
ты, молочные и мясные продук-
ты, консервы и даже мороженое. 

  На прилавках в просторном 
зале выложены как товары круп-
ных предприятий, так и плоды 
фермерских трудов. В числе пер-
вых покупателей наряду с жите-
лями Снежного был и губерна-
тор Самарской области Дмит-
рий Азаров. Он заверил, что про-
дуктовый ассортимент будет по-
стоянно расширяться с учетом 
мнения и запроса жителей ДНР. 
Для этого в магазине будут про-
водить анкетирование покупа-
телей.  Радуют и цены на самар-
ские товары, за счет прямых по-
ставок от производителей регио-
на они значительно ниже, чем на 
аналогичную продукцию в дру-
гих магазинах города. 

Решение об открытии в Снеж-
ном, у которого с Самарской об-
ластью еще с мая прошлого года 
заключено соглашение о взаимо-
действии, принято с учетом по-
желаний жителей города. 

— На одной из встреч прозву-
чала инициатива, чтобы самар-
ские продукты и продукция са-
марских предприятий поставля-
лись в Снежное, — отметил Дмит-
рий Азаров. —Это город — побра-
тим, теперь уже практически 
родной для Самары, где за год 
поработали не только многие ме-
дики, строители, коммунальщи-
ки, психологи, педагоги, но и во-
лонтеры.  
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На трассе М-11 «Нева» под Великим Новгородом столкнулись более 40 автомобилей. Погибла женщина и пострада-
ли 14 человек. 
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РАКУРС Завод 
Власова станет 
общественным 
пространством

ГАРМОНИЯ 
С ИСТОРИЕЙ
Сергей Жуков

На территории бывшего завода 
Власова, расположенного в Да-
ниловском районе столицы, со-
здается новое креативное про-
странство с кафе, творческими 
мастерскими и офисами.

До революции здесь работал 
гончарно-изразцовый завод, 
основанный братьями Власо-
выми. Вопреки тогдашней моде 
он прославился выпуском про-
стых белых изразцов без пере-
ливов. В советское время завод, 
естественно, национализиро-
вали, и сюда пришел работать 
керамист Алексей Филиппов. 
Он декорировал дома богатых 
горожан и руководил артелью 
художников-гончаров. Его ке-
рамика, например, использова-
лась в мозаике станций подзем-
ки «Проспект Мира» и «Комсо-
мольская». С конца 1990-х и до 
2021-го в заводских цехах квар-
тировали развлекательный 
центр и роллердром. Здесь же 
тусовалась неформальная мо-
лодежь Москвы. 

Сейчас бывший завод с пя-
тью зданиями разной высот-
ности — часть «Товарищества 
Рябовской Мануфактуры», но-
вого делового квартала, откры-
того в 2020 году. За пару лет там 
появились бутик-отель, пло-
щадка для концертов и фести-
валей, коворкинги, кофейни 
и другие общественные про-
странства.

Завод к жизни вернуло бюро 
«Функция» — те же архитекто-
ры, что делали проект «Това-
рищества». Обновленные по-
мещения частично заселены, 
поэтому горожане могут уже 
сейчас свободно пройти на тер-
риторию. 

Как рассказал «РГ» управ-
ляющий директор «Товарище-
ства Рябовской Мануфактуры» 
Алексей Алешин, работают 
шоу-рум российской преми-
альной мебели, штаб-кварти-
ра компании-разработчика 
программного обеспечения, 
салон красоты, пространство 
для проведения крупных меро-
приятий и коворкинги. Скоро 
откроются штаб-квартира ма-
газина дизайнерских украше-
ний и офис одного из подраз-
делений «Росатома». Весной 
заработают кофейни и ресто-
раны. Между кирпичных ла-
биринтов построят площадки 
для занятий йогой и деловых 
встреч.

У пространства уже появил-
ся и свой арт-объект — зеркаль-
ное панно на фасаде в виде ке-
рамического горна для обжига. 
Чертежи этих огромных печей 
нашли тут случайно. «Вышла 
из тени» и заводская вывеска, 
которую отреставрировали во-
лонтеры проекта «Вспомнить 
все». Она была полностью по-
крыта белой краской, поэтому 
все были уверены, что на фаса-
де обычная туалетная плитка. 
Но, как оказалось, там «прячет-
ся» гигантское керамическое 
панно Алексея Филиппова. Вы-
веска несимметрична, а серп 
и молот как будто втиснуты в 
последний момент. Реставра-
торы полагают, что в конце был 
знак «Ъ». 

Не исключено, что панно 
сделали до революции в старой 
орфографии, а потом на скорую 
руку переделали.  

МЕТРО  

Задымление 
на станции 
«Спортивная»

БЕЗ 
ОСТАНОВОК
Ирина Огилько

Вечером во вторник в Моск-
ве на станции «Спортивная» 
Сокольнической линии мет-
ро произошло задымление. 
Поезда, следующие от «Парка 
культуры» до «Университета», 
проезжали станцию без остано-
вок. Инцидент произошел око-
ло  20.40. Станцию в считаные 
минуты заволокло едким ды-
мом. Как сообщает пресс-служ-
ба департамента транспорта 
Москвы, всех пассажиров, на-
ходящихся на станции «Спор-
тивная», экстренно эвакуиро-
вали. А саму станцию временно 
закрыли. «Возгорание вызвано 
проблемами с электродвига-
телем, никто из пассажиров не 
пострадал. На месте работают 
оперативные службы и МЧС», — 
рассказали в пресс-службе де-
партамента.

На момент подписания но-
мера в печать работа по ликви-
дации аварии продолжалась.  
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ЭХО ТРАГЕДИИ В школах 
ужесточаются 
меры безопасности

Особо 
охраняемая 

Оксана Ильина, «Российская газета», Ижевск

Ижевская школа № 88 открылась спустя почти полгода 
после страшной трагедии. В сентябре 2022-го в учебное 
заведение проник его бывший выпускник. Он был во-
оружен и расстреливал всех, кто попадался ему на пути. 
Погибли 11 детей и 7 взрослых. Школу закрыли. Теперь, 
обновленная и особо охраняемая, она работает снова.

Попасть в это учебное заведение сегодня непросто 
даже детям — здесь действует многоступенчатая систе-
ма пропуска. Сначала КПП на улице, затем двойной 
кордон на входе в здание, металлоискатели и крутящи-
еся двери с возможностью блокировки. Вход и выход 
только по пластику, родителей не пускают. Их пригла-
сят, но чуть позже — через неделю начнутся классные 
собрания, тогда взрослым устроят экскурсию, и они 
сами все увидят.

— Дай бог, чтобы все эти заграждения и новая охрана 
стали гарантией безопасности, — говорит мама одной из 
учениц. Она за руку привела дочь в школу, встретит ее 
через несколько часов. Пока только так.  

Опасения — это 
нормально, счита-
ют психологи. Со 
взрослыми им при-
шлось работать 
больше и дольше, 
и взаимодействие 
продолжается. В 
Ижевск снова при-
ехали специалисты 
из Москвы: как и в 
сентябре, они го-
товы прийти на по-
мощь ученикам, 
учителям, родите-
лям. Сегодня, по словам руководителя группы Рости-
слава Прокопишина, психолога федерального коорди-
национного центра Минпросвещения, дети в рабочем 
настроении. 

— Маркером станет состояние учителей и роди-
телей, — замечает Прокопишин. — А вот если родители 
или учителя начнут своими переживаниями создавать 
неправильный настрой, тогда будет плохо всем. Чтобы 
дети были в порядке, мы должны создать здесь ситуа-
цию благополучия.

Так что сделать в здании ремонт — самое простое. 
Здесь обновили вестибюль, столовую, спортзал, каби-
неты, в которых звучали выстрелы.  Но в двух особо по-
страдавших классах занятия больше не ведутся. 

После сентября сюда не вернулись несколько учи-
телей — кто-то совсем ушел из профессии, кто-то нашел 
работу в другом месте. Забрали документы и родители 
30 учеников. Но более тысячи детей все же пришли в 
свою школу. В первый день не было ни звонков, ни уро-
ков. Только классный час и экскурсия. 

Девятиклассник и спортсмен Артем Эберенц одним 
из первых пробежался по этажам. «Хороший дизайн, 
стильно, сделали новый спортзал, раздевалки, душе-
вые», — оценил изменения подросток. А его мама Ната-
лья добавляет: «У сына нет страха. И это главное». 

В тот страшный сентябрьский день они оба находи-
лись в школе. Артем — на уроке биологии, Наталья — на 
рабочем месте в библиотеке. Она ушла оттуда всего за 
пару минут до нападения.

— Это и спасло: поднялась с документами на третий 
этаж, а потом почти сразу услышала выстрелы и полу-
чила сообщение, что нужно прятаться и не выходить, — 
вспоминает Наталья.

В течение года чиновники обещают разобраться с 
уровнем безопасности в остальных учебных заведений 
города. Пока же многоступенчатая система школьно-
го контроля в 88-й школе — с десятками камер видеона-
блюдения, голосовым оповещением, блокирующими-
ся металлическими конструкциями на входе — первая 
и единственная в городе.  

Диплом с умом

  «В итоге образователь-
ные и научные органи-
зации изменили то, 

что могли и с тем качеством, 
которое было им доступно. С 
прошлого года мы формально 
стали возвращать часть проце-
дур, которые существовали до 
2012 года, — написал Терентьев 
в одном из Telegram-каналов. 
— Сейчас, видимо, будет уже 
формально зафиксирован воз-
врат к модели, когда аспиран-
тура выносится за рамки си-
стемы высшего образования и 
имеет отдельный статус систе-
мы подготовки научных и педа-
гогических кадров для высшей 
школы».

История с географией
Поставлена задача: повы-

сить качество школьных, ву-
зовских учебных курсов по гу-
манитарным наукам. Прежде 
всего истории, обществозна-
нию, литературе, географии, 
чтобы молодежь могла как 
можно больше узнать о России, 
ее великом прошлом, о нашей 
культуре и традициях. 

Как отметил министр про-
свещения Сергей Кравцов, та-
кая работа уже ведется. Для 
школ утверждены федераль-
ные основные общеобразова-
тельные программы по шести 
предметам, в том числе по гу-
манитарным дисциплинам.

Все школы обязаны перейти 
на федеральные основные об-
щеобразовательные програм-

мы с 1 сентября 2023 года. Для 
начальной школы утвержде-
ны программы по русскому 
языку, чтению и окружающе-
му миру. В состав федераль-
ных программ для основной и 
средней школы включены обя-
зательные программы по рус-
скому языку, литературе, ис-
тории, обществознанию, гео-
графии и ОБЖ. До конца учеб-

ного года будут разработаны 
федеральные программы по 
другим предметам. Например, 
по информатике и физике, в 
том числе с учетом отечествен-
ных и мировых научных дости-
жений.

Также президент говорил о 
том, что важно повышать об-
щественную значимость учи-
тельского труда. Напомним: в 
этом году увеличено количе-
ство премий лучшим учителям 
страны — их стало 1250, а сум-
ма премии составляет 200 ты-
сяч рублей.

Миллион за пять лет
Президент поручил в тече-

ние пяти лет подготовить поряд-
ка миллиона рабочих кадров и 
расширить федеральный проект 
«Профессионалитет», чтобы 
обеспечить суверенитет и конку-
рентоспособность страны. 

Кадры остро нужны для элек-
тронной промышленности, ин-
дустрии робототехники, маши-

ностроения, металлургии, фар-
мацевтики, сельского хозяйства 
и ОПК, строительства, транспор-
та, атомной и других ключевых 
отраслей.

Глава государства обратил 
внимание, что за последние годы 
в обществе ощутимо вырос пре-
стиж среднего профессиональ-
ного образования и увеличился 
спрос на выпускников технику-
мов и колледжей среди работо-
дателей.

Действительно, число студен-
тов колледжей за год выросло на 
6,7% и составило более 3,5 млн, а 

с запуском федерального проек-
та «Профессионалитет» произо-
шла настоящая перезагрузка 
системы среднего профобразо-
вания. В 2022 году создан 71 об-
разовательно-производствен-
ный центр в 42 регионах. А с 1 
сентября 2022 года в колледжах 
— участниках проекта прохо-
дят обучение 150 тыс. молодых 
людей.

— В 2023 году в проект доба-
вились новые отрасли: радио-
электроника, информационные 
технологии, топливно-энерге-
тический комплекс, строитель-
ная отрасль, транспортная от-
расль, электротехническая про-
мышленность, лесная промыш-
ленность и горнодобывающая 
промышленность, — уточнил 
министр просвещения Сергей 
Кравцов. — Будет создано еще 70 
образовательно-производствен-
ных кластеров, и количество 
участников проекта составит 
350 тыс. студентов. Мы будем 
активно развивать это направ-
ление, тем более что интерес к 
проекту среди школьников толь-
ко растет.

Федеральный проект «Про-
фессионалитет» включен в число 
стратегических инициатив соци-
ально-экономического развития 
страны до 2030 года. Его цель — 
создание в системе СПО принци-
пиально новой модели подготов-
ки квалифицированных кадров в 
соответствии с актуальными по-
требностями реального сектора 
экономики.  

ЦИФРА

200
ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

размер каждой премии 

для лучших учителей страны 

в 2023 году

Система контроля 
в 88-й школе - 
камеры, металло-
искатели и двери 
с возможностью 
блокировки 
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Истории 
о династиях 
педагогов 
соберут 
в альманах

РАВНЯТЬСЯ 
НА УЧИТЕЛЯ 
Мария Набиркина 

Минпросвещения в Год педаго-
га и наставника издаст альма-
нах о потомственных учителях.

Первой историей в сборни-
ке, который будет опубликован 
в рамках акции «Педагогиче-
ские династии России», станет 
история семьи Валентины Се-
ковановой — учительницы рус-
ского языка и литературы из 
Костромской области. Только 
что Валентина Васильевна от-
метила свой 100-летний юби-
лей. Педагога поздравил ми-
нистр просвещения Сергей 
Кравцов.

Общий учительский стаж 
Валентины Сековановой — 
46 лет. Вся ее жизнь связана с 
Луптюжской школой, которую 
основал в 1888 году ее свекр 
и первый учитель Александр 
Павлович Секованов. Сейчас 
школа носит его имя.

Супруг Валентины Васи-
льевны после войны тоже при-
шел на работу в школу, был ди-
ректором, преподавал матема-
тику. Сын Валерий Сергеевич 
Секованов тоже пошел по сто-
пам родителей: продолжает пе-
дагогическую династию, заве-
дует кафедрой в Костромском 
госуниверситете.

— Мы хотим сделать альма-
нах педагогических династий 
и начать его с вашей истории, — 
поделился с Валентиной Васи-
льевной министр. — Ваша семья 
— олицетворение педагогиче-
ской профессии. Нам всем, все-
му педагогическому сообще-
ству, нужно на вас равняться.

Валентина Васильевна — от-
личник народного просвеще-
ния, ветеран труда. У нее часто 
спрашивают: «В чем секрет 
учительского долголетия?». 
«Да никакого секрета нет», — 
смеется в ответ.  Правда, мини-
стру учительница призналась 
вполне серьезно: 

— Я много работала всю 
свою жизнь и никогда не сторо-
нилась физического труда.  

СОБЫТИЕ

В Москве 
пройдет салон 
образования

ШКОЛА 
СЕБЯ ПОКАЖЕТ
Евгения Добрынина

Московский международный са-
лон образования ММСО.ЕХРO-
2023 пройдет в столице 23—24 
марта.

 В Год педагога и наставника 
у мероприятия особый статус: 
участие в двухдневной деловой 
программе примут свыше 10 ты-
сяч экспертов, включая специа-
листов и управленцев в сфере об-
разования из более чем 20 зару-
бежных стран.

Салон разместится на базе 
павильона № 57 ВДНХ. Регистра-
ция для участников уже открыта 
на онлайн-портале салона.

На ММСО в том числе будет 
дан старт большой дискуссии 
в рамках Форума классных ру-
ководителей — самого большого 
профессионального сообщества 
в образовательной среде.

Более 200 экспонентов, клю-
чевые тренды, идеи и практики, 
актуальные решения, которые 
обсудят в офлайн-режиме руко-
водители федеральных мини-
стерств и ведомств, эксперты, 
лидеры рынка образовательных 
продуктов и технологий, педаго-
ги и управленцы, — все это будет 
на ММСО.

Несколько десятков передо-
вых российских компаний пока-
жут отечественные товары — от 
школьных парт до высокотехно-
логичного 3D-оборудования.

За 10 лет работы салон стал 
крупнейшим событием в сфере 
образования международного 
уровня, объединив на своих по-
лях форматы экспертного фору-
ма, самой масштабной по площа-
ди выставкой образовательных 
решений, инфраструктуры для 
учебы и научной деятельности.  

Подобная многоступенчатая система школьного контроля — 
первая и  пока единственная в городе. 

Уже полученный диплом бакалавра 
будет приравнен к диплому 
о полном высшем образовании.

А К Ц Е Н Т

Поставлена задача повысить качество 
школьных, вузовских учебных курсов 
по гуманитарным наукам, прежде всего 
по истории, обществознанию, 
литературе, географии

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

ДМИТРИЙ ЛИВАНОВ, РЕКТОР МФТИ: 
КАКИМИ БУДУТ АСПИРАНТУРА И СПЕЦИАЛИТЕТ
Дмитрий Викторович, предложено 
вернуться к базовой подготовке 
сроком от 4 до 6 лет. Почему для 
России такой формат предпочти-
тельнее?
Дмитрий Ливанов | Это поможет и 

студентам, и работодателям. Ведь 

основная проблема с системой 

«бакалавр — магистр» в России в 

том, что работодатели не понима-

ли, какой уровень компетенций и 

профессионализма у человека с 

дипломом бакалавра, практика, 

которая была в рамках бакалаври-

ата, не устраивала тех же работо-

дателей. Поэтому переход или воз-

врат на традиционную для России 

систему подготовки специалистов 

должен, безусловно, устранить 

эти проблемы, и работодатели бу-

дут четко понимать, что за уровень 

у выпускника, которого они при-

нимают на работу с дипломом того 

или иного университета.

С бакалавриатом прощаемся окон-
чательно?
Дмитрий Ливанов | Будет система 

подготовки специалистов: специа-

литет с вариативными программа-

ми, как по срокам, так и по направ-

лениям. И эти программы будут 

дополнены программами маги-

стратуры, ординатуры и аспиран-

туры.

А в МФТИ уже есть подобного рода 
программы? 
Дмитрий Ливанов | У нас програм-

мы четырехлетнего бакалавриата 

плюс два года магистратуры. Но по 

сути это шестилетние программы, 

поэтому для нас переход на ше-

стилетнюю программу подготовки 

специалистов будет абсолютно 

безболезненным и позволит со-

здать более понятную и простую 

систему образования, избавив и 

студентов, и преподавателей от 

необходимости проведения до-

полнительных выпускных экзаме-

нов после бакалавриата и, соот-

ветственно, вступительных — в ма-

гистратуру.

Вообще Физтех всегда учил шесть 

лет, и в советское время, и сейчас. 

Здесь мы никаких инноваций не 

планируем.

В магистратуру станет проще посту-
пать?
Дмитрий Ливанов | Вообще, мне 

кажется, подготовленному, моти-

вированному человеку, который 

хочет обучаться в магистратуре, 

углублять свои знания, сейчас 

все возможности для этого 

предоставлены. Но, естественно, 

в разных вузах разные требова-

ния. В МФТИ, например, около 

90 процентов бакалавров после 

диплома поступают в магистрату-

ру, при том, что поступить доста-

точно сложно: мы принимаем 

только тех, кто способен успеш-

но учиться на наших магистер-

ских программах. Это люди с вы-

соким уровнем подготовки, но, 

повторю, как правило, это 

выпускники нашего же бака-

лавриата.

К чему готовиться вузам при пере-
ходе к специалитету?

Дмитрий Ливанов | Очень важно 

понимать, по каким профессиям 

какой срок подготовки необхо-

дим. Ясно, что не по всем слож-

ным видам профессиональной де-

ятельности необходима именно 

шестилетняя подготовка, где-то 

достаточно 5 или 5,5 года, а где-то 

и четырех хватит. Но это, без-

условно, еще будет широко обсу-

ждаться. Обязательно с участием 

работодателей.

Есть сложные виды деятельности, 

которые традиционно требуют 

длинного срока обучения: инже-

нерное и медицинское направле-

ния, все, что связано с развитием 

высоких технологий, с подготов-

кой ученых.

В отдельный уровень образования 
выделяется аспирантура. Вернет 
ли это интерес молодежи к научной 
работе?
Дмитрий Ливанов | Важно, чтобы 

аспирантура эффективно работа-

ла. Сейчас в среднем по стране до-

статочно низкий уровень тех, кто 

завершает аспирантуру защитой 

диссертации. В МФТИ этот уровень 

один из самых высоких — более 50 

процентов защит. Нужны се-

рьезные усилия для того, чтобы 

сделать аспирантуру качествен-

ным эффективным уровнем об-

разования. Нужно думать о серьез-

ном повышении стипендии аспи-

ранта. Это уже взрослый человек, и 

нужно обеспечить ему такой уро-

вень дохода, чтобы человек спо-

койно занимался наукой, а не ис-

кал подработку, чтобы прокормить 

себя и семью. А для этого, в Моск-

ве по крайней мере, нужно около 

100 тысяч рублей в месяц. Если мы 

хотим, чтобы создавались прорыв-

ные технологии и совершались 

открытия, нужно думать об этом.

Дмитрий Ливанов: Нужно думать 
о серьезном повышении 
стипендии аспиранта. 
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АКТУАЛЬНО Начала работу 
выездная школа Гнесинки

Под звуки 
музыки

Светлана Сибина, «Российская газета», Омск

В Омске стартовала выездная творческая школа Россий-
ской академии музыки имени Гнесиных. Цель серии ма-
стер-классов и лекций — не только поиск новых звезд сре-
ди исполнителей, но и подготовка преподавателей для 
юных музыкантов. Для Омской области, где работает 
семь десятков детских школ искусств, это крайне важно. 

Лучшие педагоги Гнесинки приехали во главе с рек-
тором Александром Рыжинским, выпускником Омско-
го музыкального училища. 

— Сегодня среди гнесинцев немало омичей. Поэтому 
мы начинаем череду выездных творческих школ отсю-
да, из центра Сибири, — сказал Александр Рыжинский.

Недельная программа «академиков» выглядит вну-
шительно: круглый стол в хоровой секции, который 
провел ректор, мастер-классы по ударным инструмен-
там от лауреата международных конкурсов Ильи Мели-
хова, по гитаре от выдающегося гитариста Ровшана Ма-
медкулиева. А впереди мастер-классы по вокалу, скрип-
ке, фортепиано, баяну и много чего еще. 

— Лекции и тренинги столь высокого уровня — это 
впечатления на всю жизнь, — поделилась с «РГ» дирек-
тор ДШИ № 2 имени Цыганкова Наталья Пшикова.

В рамках подготовки к празднованию 150-летия со 
дня рождения Елены Гнесиной образовательный мара-
фон продолжится в других регионах России.  

Комментарии

Андрей Фурсенко, 
помощник президента РФ:
— Дипломы выпускников выс-

ших учебных заведений со сте-

пенью бакалавра будут прирав-

нены к дипломам о полном выс-

шем образовании. Это специа-

листы, которые получили выс-

шее образование. Кроме того, у 

нас сохраняется многоуровне-

вость. Это классификация ООН, 

и она никуда не делась. Есть 

люди, которые планируют рабо-

тать за границей, занимать ка-

кие-то должности, где требуется 

диплом бакалавра, диплом ма-

гистра или то, что называется, 

PhD. И у нас есть определенные 

соответствия, есть международ-

ные договоры, которые устанав-

ливают эти соответствия со 

многими странами. Перечнем 

уровней образования ООН ру-

ководствуются в том числе ор-

ганизации в странах ЕврАзЭС. 

Елена Шмелева, 
руководитель Фонда 
«Талант и успех»:
 — С развитием экономики, науки и 

технологий границы между бака-

лавриатом и специалитетом посте-

пенно стираются, а требования 

рынка труда растут. Сегодня нам 

нужны выпускники с качественны-

ми фундаментальными знаниями, 

навыками поиска решений и раз-

работок на стыке дисциплин 

и опытом практической работы. 

А программы с консервативным, 

застоявшимся содержанием и 

жесткими сроками подготовки не 

позволяют учитывать специфику 

отдельных отраслей и новых 

направлений экономики. Поэтому 

предложенная система высшего 

образования поспособствует 

тому, чтобы выпускник вуза стал 

самодостаточным специалистом, 

готовым к работе по выбранному 

направлению. Напомню, в совет-

ское время тоже были и пяти-, и 

четырехлетние программы. Речь 

скорее идет о том, чтобы сделать 

систему российского высшего об-

разования более гибкой, эффек-

тивной, отвечающей требованиям 

времени. Исходя из этого, срок 

подготовки даже в рамках одного 

направления может варьировать-

ся от четырех до шести лет в зави-

симости от профиля программы и 

запросов рынка труда. Как это мо-

жет выглядеть на практике? 

Например, в Научно-технологиче-

ском университете «Сириус» есть 

так называемое «ядро» — научные 

центры, во главе которых — уче-

ные с мировым именем, а в разра-

ботке образовательных программ 

принимают участие крупнейшие 

компании. Это позволяет быстро 

и качественно готовить специали-

стов с особыми исследователь-

скими компетенциями, учитывая 

специфику запросов высокотех-

нологичных компаний и научных 

центров.

ЦИФРА

10
ТЫСЯЧ

экспертов соберутся 

на Московском салоне 

образования
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РЕШЕНИЕ Верховный суд 
объяснил, кому отдать 
ребенка после развода

Деление 
неделимого

Наталья Козлова

Результаты необычного спора родителей в Краснодар-
ском крае рассмотрел Верховный суд РФ *. Необыч-
ный, потому что, когда бывшие супруги делят детей по-
сле развода, каждый пытается доказать, что  ребенку 
с ним жить будет лучше. Известно, что в большинстве 
наши суды отдают ребенка матери. Но надо признать, 
что в последние годы шансы отца оставить ребенка 
себе выросли. 

Но на этот раз Верховному суду пришлось 
разобраться в другой ситуации, когда ни один из роди-
телей не хотел забирать себе ребенка после развода. Но 
главное в этом споре — Верховный суд объяснил, какие 
аргументы должны считаться главными при опреде-
лении места жительства ребенка после развода роди-
телей. Первым это решение заметил портал Право ru.

Эта история началась в Сочи, где после 10 лет бра-
ка супруги решили развестись. Кроме старшего ребен-
ка (от другого отца) 
у пары была общая 
несовершенно-
летняя дочь. С кем 
останется ребенок, 
родители пошли 
решать в суде. Там 
каждый из них дока-
зывал, что ребенок 
должен остаться не 
с ним.

Мать говорила, 
что оставить дочь 
надо отцу, потому 
что они об этом уже 
договорились. Аргу-
мент матери: у отца 
больше возможностей для воспитания и содержания 
ребенка. А она не работает, а из-за заболевания не мо-
жет ухаживать за дочерью. Правда, почему-то ее пер-
вый ребенок остался с ней.

Спросил суд и дочку. Она заявила, что хочет жить 
с отцом. Ведь мать все время болеет, да и отношения 
у дочки с матерью не сложились. Поэтому она сейчас 
живет с отцом. Опека не возражала, чтобы ребенок 
остался у отца. Правда, дала в суде странное заключе-
ние — девочка должна жить с отцом, но в общей роди-
тельской квартире. Отец с этим не согласился. Он по-
просил суд определить место жительства дочери с ма-
терью и обязать ее не мешать ребенку жить в квартире. 
В суде отец заявил, что мать живет в трехкомнатной 
квартире, которая в общей собственности в равных 
долях. В квартире у ребенка есть своя комната. Жилье 
находится рядом со школами, в которых занимается 
ребенок — общеобразовательная, музыкальная, худо-
жественная и спортивная. Отец еще сказал, что  у него 
новая семья, скоро должен родиться ребенок, а жить в 
одной квартире с бывшей он не может.

Дело слушали Центральный райсуд Сочи и Красно-
дарский краевой суд. Местные суды решили, что дочь 
должна жить с матерью. Но мать обжаловала такое ре-
шение в Верховном суде РФ.

Там материалы изучили, и суд напомнил, что место 
жительства ребенка устанавливается соглашением ро-
дителей, а если оно не достигнуто, то судом из интере-
сов детей и с учетом их мнения. Так сказано в статье 57 
Семейного кодекса — «О праве ребенка выражать свое 
мнение». Решая такие споры, суд должен выяснить, 
проживание с кем из родителей наиболее полно будет 
соответствовать интересам ребенка. Но местные суды 
этого не сделали. Там не стали принимать категори-
ческие возражения матери против проживания с ней 
ребенка из-за состояния здоровья и отсутствия зара-
ботка. Отец тоже оказался против того, чтобы забрать 
ребенка. Другими словами, дочь оказалась никому не 
нужна, этого не учли суды.

Если выяснится, что родители не могут его воспи-
тывать, то суд должен передать его органам опеки, 
«чтобы были приняты меры для защиты прав и ин-
тересов ребенка и был выбран наиболее приемлемый 
способ устройства дальнейшей его судьбы». 

Такие разъяснения дал Пленум ВС в постановлении 
№ 10 «О применении судами законодательства при 
разрешении споров, связанных с воспитанием детей». 
В этом деле вопрос о судьбе ребенка суды разрешили 
не в его интересах, сделал вывод ВС. Более того, про-
анализировав заключение опеки, суд отверг его, ска-
зав, что мужа нельзя вселить в старое жилье с новой се-
мьей. Но обоснованно отвергая такой документ из-за 
его противоречивости, суд не устранил этих противо-
речий, подчеркнул ВС. 

Суд отменил все принятые решения и велел заново 
рассмотреть спор с учетов его разъяснений. 

А заодно объяснил, что считается главным при 
определении места жительства ребенка. Это возраст 
ребенка, его привязанность к каждому из родителей, 
братьям, сестрам и другим членам семьи, нравствен-
ные и другие качества родителей, отношения между 
ними и ребенком. Также суд обязан выяснить возмож-
ность создания для ребенка условий для воспитания 
и развития. Но ВС подчеркнул — само по себе преиму-
щество в материально-бытовом положении одного 
из родителей не является безусловным основанием 
для удовлетворения требований этого родителя. ВС 
заявил, что «каждый из родителей в данной ситуации 
нарушил самый главный постулат в отношении своего 
ребенка, совершенно забыл про него и его интересы, а 
заботился только о себе».  

* Определение Верховного суда РФ 18-КГ19-166.

При решении вопроса, с кем после развода останется жить 
ребенок, надо руководствоваться только интересами ребенка.

ОБЩЕСТВО На Ямале возник уникальный опыт социализации сирот

Попасть в хорошую компанию
Ирина Никитина, Ямал

В 
Новом Уренгое на Ямале 
десять  лет работает про-
грамма «Будущее вместе — 

старт в профессию». Сотрудни-
ки градообразующего предпри-
ятия шефствуют над сиротами. 
И как: сопровождение умного 
взрослого появляется у ребят 
не с началом самостоятельной 
жизни, а еще в школе. 

Екатерине из Нового Уренгоя 
27 лет. Свой 11-й класс в школе 
молодая мама помнит как вчера: 
на носу экзамены, выбор про-
фессии. Череда перемен, и серд-
це не на месте. Надежным дру-
гом в ту пору для девушки стал 
наставник из местной компании 
Илья Иванов. Благодаря его со-
ветам Екатерина определилась 
с учебным заведением,  потом и 
с местом работы — после техни-
кума пришла под крыло кура-
тора слесарем по КИПиА. Что-
бы ее трудоустроить, работода-
тель сначала отправил Катю на 
операцию по восстановлению 
зрения… Вот так, за несколько 
лет, жизнь девочки, родителей 
которой лишили прав (опеку-
ном стала тетя), развернулась 
на 180 градусов. «Теперь у меня 
есть семья, работа, желание по-
сле отпуска по уходу за ребен-
ком повысить квалификацию и 
перейти на другую должность»,  
— рассуждает она. Так для нее еще 
в школе нашли мотивацию. 

Сто профессий 
В Новом Уренгое едва ре-

бенку-сироте исполняется 14 
лет, его  по желанию записы-
вают в участники программы 
«Будущее вместе…» и находят 
шефов. Подросткам объясня-
ют на личном примере: хочешь 
получить место у надежного 
работодателя — хорошо учись 
в школе, поступай в техникум 
или вуз, в общем, не стой на 
месте. На выбор — около сотни 
профессий, причем не только в 
сфере газодобычи: есть и соци-
альные, востребованные в ве-
домственных детсадах и мед-
санчасти. Но и этим дело не 
ограничивается. 

Лариса Петрова, начальник 
городского управления опеки 
и попечительства, рассказы-
вает, что в 2013 году организа-
торы от администрации Ново-
го Уренгоя были уверены, что 
главная цель проекта — про-
фориентация и предоставле-
ние рабочих мест, но почти сра-
зу нашлись и другие возмож-
ности. По мнению психолога 
Юлии Кулишовой, самое доро-
гое в этой программе — ребята 
открывают себя сами, узнают 
о своих способностях и талан-
тах и обретают тех самых «зна-
чимых взрослых», которых мы 
ищем всю жизнь.

Важная деталь: сирот опе-
кают вплоть до 23 лет, а то...  
«Мало ли» чуть не случилось с 

одной из подшефных. Муници-
палитет предоставил Кате жи-
лье, и девушка попала в нехоро-
шую компанию. Предприятие 
вмешалось: оградило от сомни-
тельных приятелей — направило 
работать в вахтовый поселок, с 
девочкой занимались психоло-
ги. Сейчас все хорошо. В Новом 
Уренгое, кстати, подстраховы-
вают сирот, получающих квар-
тиры. После выдачи ребятам 
ключей жилье пять лет находит-
ся в залоге у города.

Значимые взрослые
Связующим звеном между 

компанией и подростками стал 
Совет молодых ученых и спе-
циалистов предприятия: недав-
ние студенты превращаются 
в шефов — близким по возрас-
ту людям легче найти общий 
язык. При этом, чтобы полу-
чить статус наставника, нужно 
пройти отбор. Но тратя много 
свободного времени на чужих 
детей, получают ли специали-

сты что-то взамен? Для этого 
придумана рейтинговая систе-
ма: активные работники копят 
баллы, а по итогам года конвер-
тируют их в премии. На 45 ре-
бят приходится 36 кураторов, 
при этом некоторые из них в 
свое время сами были подопеч-
ными программы. 

У инструктора по спорту 
Анастасии Зацепиной с Софьей, 
которая тоже выбрала профес-
сию слесаря КИПиА,  установи-
лись доверительные отношения 
— они делятся секретами и вме-
сте хозяйничают на кухне. Сра-
зу двух подопечных — Ильхома и 
Сабрину ( брат и сестра) — взял 
оператор по добыче нефти и 
газа Заур Керейтов.

— Ребята мотивированные: 
я так не готовился к экзаменам 
в школе, как они, — улыбается 
Заур. — Рассказываю им про сту-
денчество и первые шаги на ра-
боте, ведь и сам тут не давно. 

Успешные примеры выпуск-
ников программы для новень-

ких как маяки. Если бы не про-
грамма, где бы была сейчас 
слесарь Катя — молодая мама, 
успешная, социализированная, 
крепко стоящая на ногах. 

— Проект дал мне все. Обще-
ние с куратором (а Илья — вдох-
новляющий специалист), встре-
чи, экскурсии. Меня направля-
ли в учебе, вылечили, взяли на 
работу. У меня хороший зарабо-
ток, соцпакет, отпуск. За семь 
лет где я только не побывала. 
Уверена, поддержат, когда собе-
русь получать новую специаль-
ность. Разве не здорово? — спра-
шивает Екатерина. 

Деньги решают не все
С 2013 года  30 участников 

программы получили рабо-
чие места в компании. Идею 

не раз презентовали в столице, 
пытались достучаться до от-
ветственных лиц, но за преде-
лы округа она, так и не вышла. 
Возможно, теперь, когда нача-
лась разработка госпрограм-
мы, на опыт ямальцев  обратят 
внимание.

— Нас пытались скомпроме-
тировать, мол, с таким парт-
нером помогать сиротам легче 
легкого! — вспоминает замести-
тель главы Нового Уренгоя Ми-
хаил Терещенко. — Но проект 
может быть реализован на лю-
бом предприятии, была бы 
воля руководства и коллекти-
ва. Если каждый глава предпри-
ятия, будь оно государственное 
или частное, трудоустроит в год 
только одного сироту, проблема 
будет решена.  

А К Ц Е Н Т

Ребята впервые открывают себя сами, 
узнают о своих способностях 
и талантах и обретают тех самых 
«значимых взрослых»

Комментарий

Мария Львова-Белова, 
Уполномоченный при президенте РФ по правам ребенка:
— Программы профориентации, наставничества крайне важны для под-

ростков, особенно воспитанников детских домов. Это возможность со-

циализироваться, найти себя в профессии, зарабатывать. Кроме того, 

это уменьшает риск пойти не по той дорожке. Радует, что подобные 

программы реализуют не только государственные службы, но и биз-

нес-структуры. От таких проектов работодатели, безусловно, выигры-

вают: они не только вносят вклад в воспитание и становление ребят, но 

и получают кадры, заточенные именно под специфику своей деятельно-

сти. Такой опыт нужно распространять.

Подготовила Татьяна Владыкина

ЯВЛЕНИЕ Как радикализм «зеленых» и стереотипы не дают людям 
обзаводиться важными экологическими привычками

Отбросы обществу
Владимир Емельяненко

М
ежду шансом не-
п л охо  за р а б о -
тать на отбросах 
— сдать в экопу-
нкты стекло, пла-
стик, старую бы-
товую технику и 
мебель — и просто 
избавиться  от 

мусора народ по привычке вы-
бирает свалку. Лишь на 9—17% 
загружены продвинутые точки 
сбора вторсырья по стране. По-
чему — разбирается «РГ». 

Экохайп и мусорное пятно 
Две проблемы — рост числа 

мусорных полигонов и проста-
ивание впустую пунктов раз-
дельного сбора бытовых отхо-
дов — обостряют третью. Люди 
стали меньше верить защитни-
кам природы. С десяток пике-
тов-2022 в защиту природы — 
в Сочи, Челябинске и в других 
городах провалились. Вместо 
заявленных «до 200 человек» 
на них приходили до девяти ор-
ганизаторов. В Архангельской и 
Московской областях митинги 
против свалок или строитель-
ства мусоросжигающих заво-
дов собирали по 300 и больше 
человек, но народ за «зелены-
ми» все-таки не пошел. 

Вывод ВЦИОМ и АНО «Наци-
ональные приоритеты», как удар 
под дых — радикализм «зеленых» 
народ отпугивает, но вместе с 
хайпом на экологии, который 
продвигали экоактивисты, сни-
жается и роль глобальной кли-
матической повестки. За ее шир-
мой люди разглядели гнойники 
«цветных» революций. И теперь 
в рейтинге народных ценностей 
экология занимает уверенное 
последнее место из семи. 

Второе дыхание вторсырья
Хотя ценности «зеленой» 

среды обитания разделяют по-
чти все — 83%. А вот с переходом 
от ценностей к их исповеданию: 
закреплению хотя бы ключевых 
эко-привычек — разделять бы-
товой мусор, сокращать «транс-
портный след» и снижать загазо-
ванность, экономить свет, тепло 
и воду, — народ не спешит. Лишь 
26% стараются не загрязнять 
среду обитания. Привержен-
ность к раздельной сборке му-
сора еще ниже — 11%. А до 67% 
среднего (производство быто-
вой химии, обуви и одежды) и 
мелкого бизнеса (чаще ретейл и 
общепит) не хотят вкладываться 
в «зеленое» производство.

— Общество неохотно идет на 
экоинновации, — считает глава 
проекта «Прорыв», спецпред-
ставитель по науке «Росатома» 
Вячеслав Першуков,  поэтому 
надо искать выгоды от эколо-
яльности. 

И вот локомотивами сбере-
жения природы обещают стать 
два национальных проекта. 
Проект «Прорыв» в Северске 
Томской области делает отрабо-
танное ядерное топливо (ОЯТ) 
вечным видом топлива, а атом-
ную энергетику «зеленой» — не-
зависимой от урана как сырья 
и возобновляемой за счет ОЯТ 
как повторного топлива. Второй 

проект — идея раздельного сбо-
ра мусора за вознаграждение в 
экопунктах. Она тоже строит-
ся на принципах экономики за-
мкнутого цикла, когда отходы 
становятся сырьем для новых 
товаров. Второе дыхание атома 
и вторсырья дают шанс на уко-
ренение в сознании людей пя-
ти-десяти экопривычек, без ко-
торых уже не жить. Однако, если 
АЭС пытаются экономить, вкла-
дываясь в экопроизводство, то 
мелкие и средние бизнесы ведут 
себя как обыватель: поговорить 
о чистой природе любят, а от за-
трат на нее  уклоняются. Наобо-
рот, из мусора, как из воздуха   
извлекают сверхприбыль. 

— Самая острая проблема 
— большинство людей страны 
оплачивает вывоз мусора по 
нормам, которые часто превы-
шают объемы мусора до трех 
раз, что не раз подтвержда-
лось в судах, — говорит зампред 
Комитета Госдумы по строи-
тельству и ЖКХ Светлана Раз-
воротнева. — Так происходит по-
тому, что сбор платежей идет 
по квадратным метрам, и люди 
платят за вывоз мусора из квар-
тир, где по факту не живут. ТСЖ 
и управляющие компании в 
судах доказывают свое право 
перейти на сбор по факту, но 
сталкиваются с сопротивлени-
ем операторов-монополистов. 

Как считает Разворотнева, 
мусорная реформа буксует по 
двум причинам — операторы 

отказываются переходить от 
нормативных к фактическим 
объемам вывоза мусора потому, 
что власти на местах не стиму-
лируют отдельный сбор. У вла-
стей есть право внедрять систе-
му раздельного мусора, но нет 
обязанности. 

— Мы на развилке, — считает 
Разворотнева, — когда власти на 
местах сделают раздельный му-
сор обязательным, вплоть до вве-
дения штрафов операторов, как 
это начинает происходить в Бел-
городе или Воронеже, тогда мож-
но говорить об обязательных  
штрафах за нарушение норм раз-
деления мусора людьми. 

Серебряный экоавангард 
Пока же дорогу от деклара-

ции ценностей к здоровым эко-
привычкам можно сравнить с 
путем от детского сада до вуза. 

— Мы пошли в детский эко-
сад, — считает глава Россий-
ского экологического обще-
ства (РЭО) Рашид Исмаилов, — 
в младшую группу «штаны на 
лямках».

Как аргумент он приводит 
пример, который разоблачит 
любого, стоит вспомнить, куда 
он девает старую батарейку. 
Одна такая «мелочь» окисью 
заражает 20 квадратных мет-
ров жилья, поэтому ее разумно 
не бросать в мусор, а разделять. 
Пять лет в Москве в холлах жи-
лых домов стоят емкости для 
сбора использованных батареек. 

В домах бизнес-класса ими поль-
зуются 7% жильцов, в ТСЖ или 
со смешанной системой управ-
ления — 12%, в системе центра-
лизованного ЖКУ — 19%. 

— Один из парадоксов в том, 
что в привыкании к новому эко-
поведению лидирует «серебря-
ное» поколение, или 55 плюс, 
а оно чаще живет в домах по-
проще, где мест для раздельно-
го сбора мусора или еще нет, 
или не хватает, — говорит Рашид 
Исмаилов. — Другой парадокс: 
чаще других экологию в систе-
ме ценностей на последнее ме-
сто ставят успешные люди от 35 
до 45 лет, делая упор на ценно-
сти здоровья и семьи. Что про-
тиворечит логике: какое здоро-
вье без чистых воздуха и воды? 

Так происходит, считают со-
циологи, потому, что радика-
лизация «зеленых» породила 
дефицит объяснений. Даже в 
среде экоавангарда — людей 55 
плюс, волонтеры и сторонники 
раздельной сборки мусора ча-
сто не могут объяснить, зачем 
отдельно сортировать стекло, 
пластик и пищевой мусор. 

Блики «экоболота»
«Мы раскладываем в разные 

контейнеры, а потом все скла-

дывается в один», — говорят 
обычные люди. «Мы строим 
очистные сооружения, — гово-
рят средние бизнесмены, — за-
дыхаемся от налогов, а большие 
компании предпочитают остав-
лять нефтяные разливы и пятна, 
потому что им дешевле запла-
тить штраф «по тарифу» и сверх 
него накинуть чиновнику, чем 
вложиться в очистные». 

— Так разрываются комму-
никационные цепочки, — счи-
тает гендиректор компании по 
вопросам управления персона-
лом AXES Management Сергей 
Львов. — И вера в сбор мусора 
не всегда превращается в эколо-
гичное поведение. 

И пока по этому пути идет 
основная часть общества, ко-
торую социологи назвали «эко-
болотом». Это молодые люди от 
18 до 35 лет и часть успешного 
среднего класса от 35 до 45 лет. 

— У них экоценности не пере-
росли в привычки, — считает 
Рашид Исмаилов. — Ведь «зеле-
ные» привычки как вредные 
привычки: все знают, что ку-
рить вредно, но… Так и с «позе-
ленением» поведения. Нужна 
структура — места раздельного 
сбора мусора, сдачи вторсырья.  
Там, где они есть, например, в 

мегаполисах, сразу в три-пять 
раз снижается острота мусор-
ной проблемы. 

Именно по такой схеме эко-
логи намерены внедрять «зеле-
ную» культуру в среду обита-
ния — вчера заметил место раз-
дельного сбора мусора, сегодня 
отсортировал мусор сам, завтра 
стал экспертом для соседа 

Экодиссиденты и счастье 
«Почему на мои плечи пе-

рекладывают работу те, кто за 
это получает деньги?» — самый 
больной вопрос, который за-
дают люди, отказывающиеся 
разделять мусор. Не менее хо-
довой аргумент у тех, кто бро-
сает мусор мимо урн в парках 
и на улицах: «Дворники (ми-
гранты) уберут». Черты «прин-
ципиальной» позиции, которая 
перетекает во фронду и экодис-
сидентство, наметились у ча-
сти молодых людей от 15 до 20 
лет и части зрелых людей после 
45 и 60 лет с невысоким индек-
сом счастья и низкими дохода-
ми. Примета времени — счастли-
вые люди сами убирают за со-
бой, менее счастливые упова-
ют на службы ЖКХ. По такому 
же принципу строится экомыш-
ление бизнеса: самый высокий 
экоиндекс у больших компа-
ний, самый низкий — у безра-
ботных и самозанятых. 

Правда, у отдельных счаст-
ливых людей, как и у благопо-
лучного бизнеса, зашкалива-
ет скрытое экодиссидентство. 
По данным Минприроды Рос-
сии, нарушают природоохран-
ные меры до 37% предпринима-
телей, одобряя, паразитируют 
на них 43%. Не легче и с людь-
ми. Годовой объем пищевых от-
ходов составляет 18 миллионов 
тонн. Или 40% от твердых ком-
мунальных отходов (ТКО). При 
этом 71% ТКО приходится на 
граждан и лишь 29% на ретейл 
и общепит. Привычка жить так 
«как я хочу» пока берет свое.  

Заработай на хламе 
Но стратеги «малых шагов» 

не сдаются. Они заметили, что 
их сторонники есть не только 
в среде экоавангарда, но, что 
обнадеживает, «спящая» под-
держка есть и в самой много-
численной группе — в «экоболо-
те». Симпатия просматривает-
ся даже в среде диссидентов. 

— Во всех группах общества 
верх взяло представление, что 
«экология — это игрушка для 
богатых», — говорит Рашид Ис-
маилов, — или как минимум для 
благополучных. Поэтому наша 
стратегия — через благополучие 
и процветание людей и бизнеса, 
считаясь с их позицией — «быть 
зеленым выгодно», можно и 
нужно прививать экопривычки. 
А «пляски с бубном» радикаль-
ных экоактивистов и власти на 
местах дают обратный эффект — 
раздражение. 

Вот и получается, что «зеле-
неть» придется вместе. И вла-
стям, создавая выгодные усло-
вия для раздельного сбора му-
сора, и людям — учась на хламе 
зарабатывать. Иначе эту выго-
ду приватизируют монополи-
сты.  

Работы непочатый край. Лишь 11 процентов из нас понимают важность раздельного сбора мусора и делают это. Остальные считают: это дело ЖКХ.

А К Ц Е Н Т

Стратегия — быть зеленым выгодно. 
А «пляски с бубном» радикальных 
экоактивистов и власти на местах 
дают обратный эффект — раздражение

— Читайте также: Верховный суд объяснил, как делятся 
общие задолженности супругов при разводе
rg.ru/art/2502846

Материальное 
положение одного 
родителя не будет 
главным 
основанием 
оставить ему 
ребенка
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

ВЫСТАВКА Школа дизайна 
«Вышки» представила 
работы выпускников

Молодо — 
не зелено

Жанна Васильева

Мимо Галереи современного искусства Школы 
 дизайна ВШЭ (HSE Art gallery), что на Малой Пионер-
ской, 12, сложно было пройти, не зависнув перед видео 
в витрине.

На одном экране девушка внутри полупрозрачного 
шара идет-перекатывается в бассейне, падая и поднима-
ясь. На другом экране меняются цветные слайды доциф-
ровой эпохи, несущие царапины былого на своей по-
верхности. И вольный речной пейзаж меланхолически 
сменяют фото чьих-то встреч и прощаний, дней рожде-
ний, походов, цветов… На третьем — чтецы на жестовом 
языке декламируют стихотворение «Птица» Льва Сазо-
нова, фрагменты из прозы Марка Аврелия «Наедине с 
собой» и книги Макса Пикара «Мир тишины»… Эти три 
работы — «Сфера» Александры Тен, «Не слышно» Дарьи 
Тюриной, «Диапроектор» Дарьи Головковой — часть вы-
ставки молодых художниц, выпускниц Школы дизай-
на НИУ ВШЭ. Выставку назвали Dasein. Как объясняет 
ее куратор Диана Мачулина, дело не только в сходстве 
звучания слов «ди-
зайн» и Dasein. Важ-
нее, что любимое 
понятие Мартина 
Хайдеггера — «бы-
тие-в-мире» — стано-
вится точкой сбор-
ки очень разных 
проектов выпускни-
ков. Бакалаврам по-
везло с преподава-
телями. И не очень 
— со временем уче-
бы: началась панде-
мия. В любом случае 
вопрос о «бытии в 
мире» из академи-
ческого стал практическим, требующим умения дер-
жать удар здесь и сейчас.

 Характерно, что первыми зрителя на выставке 
встречают книги, в которых и текст, и оформление, и ти-
пографское решение созданы художницами. Уникаль-
ность и рукотворность этих книжек возвращает память 
об изысканном жанре — livre d’artiste. Книга художника 
становится и точкой отсчета, и итогом выставки.

Время и память — среди центральных сюжетов вы-
ставки. Восприятие и измерение времени — в центре 
работы Айпери Добрыниной «Следи за собой», где 
фиксация облицовки старого панельного дома стано-
вится для художницы «зарубками» на память, диало-
гом с «Соборами» Клодом Моне и личным хрономет-
ром. В работе «Вы до росли» Риты Голововой разло-
женная на проекции квартира детства, складываясь, 
превращается в игрушечный домик, круглоголовые 
матрешки вытягиваются в столбики, как подросшие 
дети, а белые кирпичики, поставленные друг на друга, 
хранят «синьки» старых интерьеров. Проект и смут-
ный образ встречаются в рисунке комнат: «нарисуем, 
будем жить». 

У Варвары Панюшкиной время «хранится» на чер-
даке родительской дачи. Старые игрушки, будь то дино-
заврик-дракон или чашка для куклы, дедушкин велоси-
пед с детским сиденьем на раме, или ноты сестры, дав-
но закончившей консерваторию, связываются нитями, 
фразами из дневника и превращаются в инсталляцию 
об истории нескольких поколений семьи. А для Алины 
Рыбальченко и Дарьи Головковой память выглядит не-
надежным рассказчиком, который готов смело допол-
нить личную историю найденными фотообразами нуж-
ного времени и места. Тиражирование, повтор, замеще-
ние превращаются в род занавеса, сквозь который не-
просто пробраться к прошлому.

 В проекте Алены Астаховой «Тонкое тело произ-
водственной литургии» ее родной Урал предстает цар-
ством гор, сказок Бажова, звездного неба и заводских 
печей. Тут разводной ключ и отвертка соединяют образ 
медведя и филина на ноже. Тут звездная карта астролога 
составляется в качестве рекомендации для выбора про-
фессии. Тут завод — точка силы, где встречаются силы 
земли и изобретательность homo sapiens. В этой рабо-
те время течет, как в сказах Бажова, — в подземных пла-
стах, в рудниках, закаляется в огне печей. 

Виртуозную работу с керамикой демонстрирует 
Полина Штанько в своем проекте Ab оvo. Она выбира-
ет ироничную игру с образами гламурных журналов, 
на страницах которых обед при свечах, непременные 
устрицы и афродизиаки превратились в заезженный 
штамп. Художница соединяет тончайшие цветовые ре-
шения керамических объектов с жесткой иронией по 
отношению к стереотипам гламурных образов. Екате-
рина Юклова, напротив, работает со стереотипами, ми-
микрирующими под обыденность. Она предпочитает 
типично женские техники вышивки и пэтчворка, вывя-
зывая накидки-платья для стульев, вышивая белой ни-
тью жанровые сценки на белом абажуре… Лишь вклю-
чив торшер, обнаруживаешь, что милые домашние сю-
жеты отзываются ужасом избиения… Список доброде-
телей, украсивший юную красавицу на репродукции 
портрета Боровиковского, выглядит вполне ожидае-
мым: удобная, скромная, заботливая, женственная. А на 
ниточках вокруг портрета столь же стандартные репли-
ки окружающих: «Улыбнись!», «Тупая блондинка», «В 
женщине должна быть загадка», «Помолчи, когда муж-
чина говорит»… Портрет на стене превращается в теат-
ральную мизансцену, где реплики звучат, а персонажи 
так узнаваемы, что их можно и не представлять. 

В проекте «Не слышно» Дарьи Тюриной жестовый 
язык людей с ослабленным слухом пленял выразитель-
ной красотой пластики. Экспрессия жеста рифмовалась 
с театральной декламацией и с монументальностью 
скульптуры. Модель Парфенона, украшенная слепками 
рук, ведущих беседу на жестовом языке, становилась 
«местом молчаливых дискуссий».  

РОК Глеб Самойлов с Matrixx  отпраздновали 35-летие «Агаты Кристи»

Два ковра-вертолета
Александр Алексеев

Б
ратья Самойловы — Ва-
дим и Глеб, создавшие 
«Агату Кристи» в 1985 

году, а в 1988-м вступившие в 
Свердловский рок-клуб, отсчи-
тывают историю группы имен-
но с этой даты. Именно тогда, по 
мнению самих музыкантов, вы-
шел их первый удачный альбом 
— «Второй фронт». За эти 35 лет 
у группы было много хитов — от 
«Декаданса», «Как на войне», 
«Айлавью», «Опиума для нико-
го» до «Двух капитанов», «Мо-
ряка» и «Ковра-вертолета».

Но братья Самойловы дав-
но не вместе, они не общаются 
и даже не разговаривают — каж-
дый теперь поет легендарные 
песни «Агаты Кристи» по-сво-
ему. Вадим собрал новую груп-
пу из талантливых молодых му-
зыкантов, пока работал в жюри 
конкурса дебютантов на «На-
шествии». Глеб предпочел сфор-
мированный из матерых музы-
кантов «Наива» собственный 
проект Matrixx. Поэтому и от-
мечают юбилей своей группы 
братья Самойловы теперь по 
отдельности. 

Самойлов-старший в февра-
ле снова поехал на Донбасс, что-
бы спеть для российских сол-
дат и ополченцев из ЛНР и ДНР. 
Вадим регулярно ездит сюда 
с 2014 года. Поет там и песни 
«Агаты Кристи», в частности 
«Ковер-вертолет». Разговарива-
ет с людьми в окопах, привозит 
гуманитарную помощь…  

Самойлов-младший тем вре-
менем готовился к аншлагу в 
«Крокусе», репетировал с сим-
фоническим оркестром «Гло-

балис». 22 февраля в столич-
ном зале «Крокус Сити Холл», 
вмещающем семь тысяч зри-
телей, прошел его юбилейный 
концерт.

Глебу не впервой дополнять 
энергетику и драматизм музы-
ки скрипками и трагическими 
виолончелями. И теперь нача-
ли с оркестровой увертюры по 
мотивам хитов «Агаты Кристи» 
нулевых. Продолжили хитом 
«Два капитана» с альбома 1997 
года «Ураган». Снова взвинчен-
но, на нерве — за что всегда лю-
били «Агату Кристи». Эта пес-
ня, пожалуй, точно отражает 
нынешние взаимоотношения 
двух братьев.

Впрочем, для юбилея Глеб 
добавил и новых песен свое-
го Matrixx, напоминая, что па-
мять и ностальгия — хорошо, 
но он и теперь не лыком шит, не 
хуже себя прежнего. Спел свое 
«Странное рождество» и «Ро-
мантику». Хотя песни «Агаты 
Кристи» встречали азартнее, 
даже столь редкую, как «Доро-
га паука». Что уж говорить про 
прозвучавшие затем общеиз-
вестные — «Триллер» и «Воль-
но» пели уже все хором. А на 
песне «Танцуй» на сцену с сак-
софоном вышел и Алексей Мо-
гилевский из «Наутилуса Пом-
пилиуса», добавив ощущения, 
будто мы в 1980-х. 

Гитара Валерия Аркадина 
порой перекрывала звучание 
всего оркестра и была, как все-
гда, предельно эмоциональна, 
акцентирована и эффектна, как 
и ударные Дмитрия «Снейка» 
Хакимова… А вот сам фронтмен 
все чаще переходил на мелоде-
кламацию, дополняя песни вы-
разительной мимикой. Опирал-
ся на микрофон и то выкрики-
вал, то рассказывал, то бубнил 
или нашептывал. 

Да, не всегда ему, может, хва-
тало обертонов и вокальной от-
ваги, как в давние годы. Да, где-

то он перепутал слова. Но даже 
скрипачки ансамбля на сцене, 
пока не играли, увлеченно сни-
мали Глеба на свои мобильники, 
радуясь встрече с легендой. Зал 
пел с фронтменом, порой где-то 
допевал за него и увлеченно на-
блюдал за тем, как Самойлов-м-
ладший то почти «по-сухору-
ковски» в ужасе закрывает глаза 
в песне «Готика», то изображает 
нетрезвых персонажей, испол-
няя «В такси». А в звуковом ди-
зайне появлялись то металло-
фон, то электронные сэмплы…

Прозвучала и другая клас-
сика «Агаты»: «Как на войне» и 
«Сказочная тайга». Про «Транс-
ильванию» Самойлов-младший 
рассказал, что она посвяще-
на Асбесту, его родному горо-
ду. Про «Снайпера» сообщил, 
что он написан по мотивам ро-
мана Юрия Бондарева «Берег». 
Музыканты даже начинали иг-
рать ее вступление — дважды! 
Но солист не разу так и не всту-
пил: то ли забыл, то ли отвлек-
ся, еще что-то вспоминая… Зато 
вновь слаженно исполнили ред-
ко звучавшие на концертах пес-
ни «Агаты»: «Дворника» c аль-
бома «Опиум» и «Я буду там» с 
«Позорной звезды».  

ПРЕМЬЕРА 
На «Золотой 
маске» 
представили 
цикл Шёнберга

ВО МРАКЕ 
СТРАСТИ 
СТРАШНОЙ
Мария Бабалова

Знаменитый вокальный цикл 
Шёнберга превратили в пер-
формативное дефиле в рамках 
проекта THEATRUM, ищущего 
точки соприкосновения совре-
менного театра и музея. Ав-
тор идеи спектакля и куратор 
программы нынешнего года 
Илья Кухаренко. Постановку 
осуществили режиссер Борис 
Юхананов и его постоянные 
соавторы — художники — сце-
нограф Степан Лукьянов, ко-
стюмы Анастасии Нефедовой, 
видеоконтент Ильи Старило-
ва. Исполнители — выпускники 
разных лет Молодежной опер-
ной программы Большого теат-
ра певцы Ульяна Бирюкова, Ни-
колай Землянских, Илья Кутю-
хин; пианисты Елизавета Дмит-
риева и Александр Широков.

«Книга висячих садов» на 
стихи немецкого поэта Ште-
фана Георге, написанная в 
1908—1909 годах (как и Второй 
струнный квартет, и моноопе-
ра «Ожидание») — это гениаль-
ный отзвук личной трагедии 
австрийского композитора. 
Эта рассказ о юноше и девуш-
ке, которые встречаются в этих 
изумительных садах, но вдруг 
девушка, кажется, безо всякой 
причины исчезает, а сады поги-
бают. Мотив разрушения пре-
красного в тот момент был осо-
бенно близок Шёнбергу. Реаль-
ная история была такова, что 
чета Шёнбергов начала брать 
уроки рисования у молодого 
художника Рихарда Герстля, а 
в результате жена композито-
ра ушла к живописцу. Шёнберг 
очень страдал. И закончилось 
все трагично: выдающийся ав-
стрийский экспрессионист в 
25 лет покончил с собой, а жена 
вернулась к Шёнбергу и двум 
детям, но счастье покинуло их 
дом навсегда.

И публике сразу дают по-
нять, что все чувства будут по-
хоронены: действие развора-
чиваются на 16-метровой глу-
бине, на 4-м этаже галереи, что 
раньше была подземным кол-
лектором на случай различ-
ных ЧП, а сегодня это мрачное 
арт-пространство, где домини-
рует лишь темно-серый цвет. 
Здесь певцы в диссонансно яр-
ких и роскошных костюмах, 
явно конфликтующих с реаль-
ностью, как мираж возникают в 
луче света среди рассыпанных, 
как цветы на земле, нот и силу-
этов-призраков автора. И в тот 
момент публика толпой несет-
ся в сторону музыки и света. 
Это представление-променад, 
поэтому никто чинно не сидит 
на своих местах, а бегает за со-
листами, будто пытается пой-
мать солнечного зайчика.

Получасовой вокальный 
цикл состоит из 15 песен и изна-
чально был создан для одного со-
прано или высокого меццо, но в 
спектакле присутствуют все сто-
роны «любовного треугольни-
ка»: меццо-сопрано Ульяна Би-
рюкова (Матильда), баритоны 
Николай Землянских (Арнольд 
Шёнберг) и Илья Кутюхин (Ри-
хард Герстль). Самый эффект-
ный во всех проявлениях образ 
тут женский. Жесткий и мани-
пулирующий всеми, разрушаю-
щий Рай и не боящийся Ада.

«Книга висячих садов», как 
все произведения Шёнберга, на 
которых висит ярлык «атональ-
ности», очень непроста для ис-
полнения. Но по сути эта музы-
ка политональна, то есть в ней 
сталкивается множество то-
нальностей. И квинтет молодых 
музыкантов исполняет вокаль-
ный цикл виртуозно. 

И аудитория принимает 
представление с восторгом, в 
отличие от мировой премьеры 
в Вене в январе 1910 года, что 
была встречена холодным не-
пониманием, быть может, отто-
го, что эта музыка куда больше 
созвучна нашему тревожному 
времени.  

МЮЗИКЛ «В джазе только девушки» — сразу в шести театрах

Все билеты проданы

Валерий Кичин 

В 
мир российского мю-
зикла явилось то, что 
называют бомбой: но-
винку уже поставили 
или вовсю репетиру-
ют шесть музыкаль-
ных театров, осталь-
ные присматривают-
ся. Еще бы: ее сюжет 

популярен, как и ее название: 
«В джазе только девушки».

История о двух безработных 
музыкантах, от отчаяния на-
нявшихся в женский джаз-банд, 
впервые засветилась в француз-
ской комедии «Фанфары лю-
бви» 1935 года, затем, уже с дру-
гой музыкой, ее повторил не-
мецкий фильм 1951 года. В 1959 
году права на сюжет купил Гол-
ливуд, сняв облетевшую мир ко-
медию Some Like It Hot — у нас ее 
назвали «В джазе только девуш-
ки»; там были свои вошедшие в 
чарты песни. И вот теперь еще 
одна реинкарнация, театраль-
ная; автор этой версии — Влади-
мир Баскин, известный по мю-
зиклам на сюжеты «Великого 
Гэтсби», «Сирано де Бержера-
ка», «Средства Макропулоса»… 
Киносказка времен Великой де-
прессии обретает новую жизнь; 
думаю, она будет долгой.

В либретто значится ав-
торство Евгения Муравьева. Он 
написал хорошие тексты для му-
зыкальных номеров, но диало-
ги дословно повторяют русский 
дубляж голливудского фильма, 
и корректнее было бы указать 
имена его сценаристов Даймон-

да, Тёрена и Логана: это им при-
надлежит зерно всесветного 
успеха — блестяще придуманная 
драматургия. Ситуация пример-
но та же, что с бессмертным мю-
зиклом «Здравствуйте, я ваша 
тетя!» Оскара Фельцмана, мно-
гие десятилетия собирающим 
полные залы, но там либреттист 
Владимир Поляков указал и ав-
тора оригинальной пьесы Брэн-
дона Томаса.

Мюзикл, на мой взгляд, весь-
ма удался. Сужу по спектаклю 
Оренбургского театра музы-
кальной комедии, где публика 
неистовствует, заходясь от сме-
ха и не скупясь на восторжен-
ные аплодисменты. Компози-
тор написал партитуру, понят-
но, в джазовом ключе, включив 
в число мелодий бродвейско-
го стиля латиноамериканские 
ритмы (как в фильме) и не забыв 
про фирменный укулеле, кото-
рым баловалась героиня Мэри-
лин Монро. Много номеров, пре-
тендующих стать шлягерами, — 
и в первую очередь лейтмотив 
«Мама-Мама-Майами…», опре-
деливший тонус второго акта. 
Музыка драйвовая, энергетиче-
ски заряженная, по оркестров-
ке плотная и насыщенная, с том-

ными ансамблями, как любили в 
Голливуде 30-х. Она создает ат-
мосферу спектакля, возвраща-
ющую нам чувственные мело-
дические разливы старого кино. 
Оркестр театра еще не вполне 
освоил премудрости джаза, в 
нем нет фирменной плотности, 
идеальной ансамблевости зву-
чаний, но лиха беда начало (за 
пультом Валерий Попов).

С оренбургской музкоме-
дией встречаюсь впервые, хотя 
этой премьерой она открыла 
уже 87-й сезон и входит в чис-
ло старейших музыкальных те-
атров страны. Там яркая труп-
па, с которой, увидев однажды, 
хочется встречаться снова — не 
случайно в городе этот театр 
явно любят и многих его акте-
ров принимают как суперзвезд. 
Там нет главного режиссера, 
но есть куратор — известный 
композитор Ким Брейтбург, 
мюзиклы которого щедро пред-
ставлены в репертуаре. «В джа-
зе только девушки» поставил ре-
жиссер Николай Покотыло, чье 
имя стоит на афишах театров 
едва ли не всей России. Его опыт 
чувствуется уже в умении прой-
ти по лезвию бритвы в сюжете, 
где легко удариться в скабрез-

ность и есть соблазн наигрыша, 
комикования, работы «на пуб-
лику». Актеры играют весело, но 
в рискованных ситуациях знают 
разумную меру, этим еще более 
раззадоривая зрителей. 

Не знаю, кто придумал глав-
ную фишку сценографии — ху-
дожник Евгений Терехов, ре-
жиссер или оба вместе, но по 
эффективности она сенсацион-
но остроумна. Как мы помним, 
большая часть действия проис-
ходит на пляжах Майами, куда 
приезжает дамский джаз милаш-
ки Сью, и где за разбитной Даф-
ной ухлестывает хлыщ-миллио-
нер Филдинг, а разворотливая 
Джозефина (она же неуловимый 
Джо) кадрит красотку Душеч-
ку. Если пляжем стала раскален-
ная светом авансцена, то морем 
— оркестровая яма, заполненная 
голубыми воздушными шарика-
ми, и это условное море оказа-
лось выразительней настояще-
го. Туда охотно сигают разгоря-
ченные герои, туда можно ныр-
нуть, исчезнув от погони, там 
можно плавать брассом и кро-
лем, там можно болтать ногами, 
сидя на бережке и разбрызгивая 
шарики. Этот прием не только 
обеспечил шоу изобретательны-
ми трюками и смешными миз-
ансценами, но и одарил новой 
функцией изгнанный из ямы 
оркестр — теперь он на манер 
джаз-банда размещен на обрам-
ляющем сцену станке и участ-
вует в действии: с ним общают-
ся персонажи, он реагирует на 
происходящее. Спектакль мчит-
ся как всеобщая веселая игра, за-

ражающая зрительный зал. Этой 
игры, этого открыто азартного 
лицедейства катастрофически 
не хватает сегодняшним музы-
кально-комедийным театрам, в 
массе забросившим свое пред-
назначение развлекать и спеша-
щих пополнить ряды заслужен-
ных драм и трагедий. 

Из актеров лидирует Алек-
сандр Попов в роли Джер-
ри-Дафны — он предельно орга-
ничен в обеих ипостасях и об-
ладает талантом подробно раз-
работанный пластический ри-
сунок делать неуловимо смеш-
ным. Его партнер Сергей Гу-
рьянов в роли Джо-Джозефины 
менее убедителен: его фактура 
героя-любовника не так легко 
трансформируется в героиню
-любовницу. Душечка у Евгении 
Реутовой откровенно скопиро-
вана с Мэрилин Монро — удиви-
тельно, но и это, как напомина-
ние о прекрасном, получилось 
и органично, и уместно. Заме-
чателен Филдинг Третий у Алек-
сандра Лазутина, в прошлом 
танцовщика театра, теперь 
его главного комика и любим-
ца местной публики. Увлечен-
ность и азарт свойственны всем 
участникам феерического шоу, 
а счастливые лица зрителей 
лучше слов говорят о том, как 
мы изголодались по зрелищам 
радостным, безмятежным и ве-
селым. Все билеты на премьеру 
проданы едва ли не до конца се-
зона.  

Оркестровая яма стала «морем» — 
туда можно нырнуть, в нем можно 
кувыркаться и плавать брассом...

Глеб Самойлов исполнил на юби-
лейном концерте и классику «Агаты 
Кристи», и новые песни Matrixx. 

А К Ц Е Н Т

Счастливые лица зрителей лучше слов 
говорят о том, как все стосковались 
по зрелищам радостным и безмятежным

Работы молодых художников всегда интересны и публике, 
и коллекционерам и приглашают к диалогу.  

В роли роковой Матильды Шёнберг, 
жены композитора, меццо-сопрано 
Ульяна Бирюкова. 

Любимое понятие 
Мартина 
Хайдеггера — 
«бытие-в-мире» — 
становится точкой 
сборки очень 
разных проектов
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Между тем

На выходе из зала зрители обсу-

ждали, состоится ли в этом году 

фестиваль «Нашествие» и захо-

чет ли Глеб исполнить эту про-

грамму и там? Ну и, конечно, 

когда отпразднует юбилей «Агаты 

Кристи» старший брат Самойлов 

— Вадим?! Дождемся.
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ТРАНСПОРТ Сколько стоят 
услуги автоподборщиков

Пробег на месте

Юрий Зубко

В России на один новый автомобиль приходится во-
семь с пробегом. Но рынок подержанных машин по-
прежнему пестрит предложениями от мошенников и 
просто нечестных на руку продавцов. Как в этой ситу-
ации купить автомобиль и не пожалеть? Все чаще рос-
сияне прибегают к услугам автоподборщиков.

Самый популярный запрос — поиск автомобиля 
иностранного производства с автоматической короб-
кой передач стоимостью до 1 млн рублей, об этом «РГ» 
рассказали эксперты по подбору автомобилей сер-
виса «СберАвто». В этом бюджете клиенты в основ-
ном рассматривают популярный и массовый сегмент: 
Kia Rio, Hyundai Solaris, Skoda Rapid, Volkswagen Polo.

Второй по популярности запрос — машины в бюд-
жете около 1,8 млн рублей. Клиенты рассматривают 
в основном автомобили D класса: Toyota Camry, Kia 
Optima, Mazda 6, либо кроссоверы с полным приводом 
и обязательно «на автомате»: Nissan X-Trail/Qashqai, 
Kia Sorento, Toyota RAV4, Hyundai Santa Fe. Очень часто 
ищут автомобили корейских брендов только с дизель-
ным двигателем, что объяснимо: расход топлива в та-
ком случае будет меньше, динамика — выше.  

В то же время автоподборщик из Краснодара Ар-
тем Зайцев отмечает, что в первую очередь российских 
граждан интересуют машины из Германии, Японии и 
Южной Кореи. «Если говорить о моделях, то частень-
ко подбираем Ford Focus, Kia Ceed, Kia Optima, Toyota 
Camry, Hyundai Solaris, Kia Rio. Что касается китайских 
автомобилей, то 
пока на вторичке 
их очень мало. Ма-
шины в возрасте 
уже давно сгни-
ли, поэтому и под-
бирать нечего. А 
из свежих обычно 
просят найти Geely 
Coolray», — расска-
зывает эксперт.

Требования кли-
ента к автомоби-
лю в среднем та-
кие: пробег не бо-
лее 100 тысяч км, оригинальный пробег, один или два 
владельца по ПТС, ПТС оригинал, без ДТП, минималь-
ная история окраса, желательно с оригинальным за-
водским окрасом, АКПП, надежный автомобиль с точ-
ки зрения срока службы, автомобиль «без вложений», 
чистая и прозрачная история владения.

Многие клиенты испытывают страх при поиске 
авто: не знают, как правильно выбрать машину с про-
бегом, им не хватает технических знаний и понима-
ния «на что смотреть». Также покупатели боятся, что 
столкнутся с мошенниками или недобросовестными 
перекупщиками. Поэтому к требованиям помимо тех-
нического состояния авто добавляются другие факто-
ры. Клиенты хотят найти машину быстро, безопасно 
и комфортно (не выезжать на десятки нерелевантных 
просмотров), с полной проверкой.

Некоторые компании или специалисты по подбо-
ру сами выезжают на осмотр автомобиля, что, с одной 
стороны, удобно. С другой стороны, специалист мо-
жет быть заинтересован в том, чтобы автомобиль ку-
пили побыстрее и сделка завершилась. В таком случае 
осмотр может быть проведен менее тщательно, чем хо-
чется клиенту. Лучше проверять автомобиль с помо-
щью независимого эксперта, которому все равно, ку-
пят автомобиль или нет. Некоторые компании утвер-
ждают, что дают гарантию на автомобиль и в случае 
неисправности ДВС или АКПП вернут деньги. Такие 
обещания редко являются правдой, так как гарантию 
на автомобиль дает только завод-изготовитель. 

Услуга по подбору автомобиля не может стоить 
сильно ниже рынка: вам либо попадется некомпетент-
ный специалист, либо в процессе поисков возникнут 
дополнительные расходы, о которых сразу не сообща-
ют. «Выезд специалиста-диагноста стоит от 3000 руб-
лей. Но многое зависит от автомобиля. Эта цифра мо-
жет доходить до 7—11 тысяч рублей (если делать эндо-
скопию двигателя). Подбор под ключ в среднем 30 ты-
сяч. Если это премиум-автомобиль, то и до 50 тысяч», — 
рассказывает Зайцев. Он также отмечает, что день с 
подборщиком обойдется в 8—10 тысяч рублей (5—7 ча-
сов работы). За это время получается осмотреть 4—5 ав-
томобилей. «Крупные компании машины старше 5—7 
лет стараются не смотреть. И работа у них, само собой, 
стоит дороже. Но это ребята, у которых есть свои кана-
лы в соцсетях, плюс у них экспертная оценка кримина-
листов. В этом бизнесе многое зависит от репутации, 
опыта и распиаренности», — добавляет Зайцев.

При заключении договора или покупке услуги сто-
ит обращать внимание на условия оплаты, сроки по-
иска — например, вернет ли помощник деньги, если 
автомобиль будет не найдет по истечении определен-
ного срока, есть ли ограничения по минимальной сто-
имости автомобиля и его возрасту, какие отчеты бу-
дут предоставлены по итогам осмотра машины и что 
включает в себя экспертиза, помогает ли специалист/
компания с заключением договора купли-продажи.

«В первую очередь автоподборщики подойдут тем, 
кто не хочет торговаться сам, не хочет тратить время 
на подбор машины, ездить и смотреть разные вариан-
ты. При этом они по какой-то причине не доверяют ди-
лерским центрам и частникам. Те же психологи говорят, 
что минимум 70% покупателей не любят торговаться. 
Но здесь всегда встает вопрос, насколько эти подборщи-
ки профессиональны, насколько они честны перед кли-
ентом. Важно скрупулезно подойти к выбору человека, 
который будет помогать вам. Есть целые команды — они 
присутствуют на рынке уже не один год. У них есть своя 
история, реальные отзывы», — говорит руководитель 
проекта «Автомаркетолог» Олег Мосеев.  

— Узнайте на сайте: Названы автомобили, которые можно 
выгодно продать
rg.ru/art/2504867

ТОЛЬКО В «РГ» Российские ученые восстановили изображение 
итальянских солдат, которые были разбиты под Сталинградом. 
И собираются вместе с костями отправить на родину

Наше благородие
Юрий Снегирев 

С 
павшими солдатами 
вражеской армии не 
воюют. Это на Укра-
ине над  трупами 
глумятся. А в России 
ухаживают даже за 
могилами францу-
зов времен войны 
с Наполеоном. По-

исковый отряд под Миллерово 
нашел останки шестерых ита-
льянских солдат, которые шли 
на Сталинград вызволять Па-
улюса. Медальонов при них не 
было. И вот Институт этноло-
гии и антропологии РАН име-
ни Миклухо-Маклая восстано-
вил их портреты, чтобы найти 
родственников в Италии. По 
нынешним временам событие 
уникальное.

Малый «Сатурн»
К зиме 1942-го бои уже шли 

не за Сталинград, а в самом 
Сталинграде. Чтобы не пустить 
новые полчища в город, совет-
ским командованием была раз-
работана операция «Уран» по 
окончательной ликвидации ар-
мии Паулюса. Но мало кто зна-
ет про «Малый Сатурн». В ре-
зультате «Малого» была уни-
чтожена 8-я итальянская ар-
мия под командованием Итало 
Гарибальди и немецкая опера-
тивная группа «Холлидт». На-
встречу итало-немецким вой-
скам выступил Юго-Западный 
фронт под командованием Ва-
тутина. Чей памятник, к мое-
му великому возмущению, не-
давно был снесен. С нашей сто-
роны — 425 тысяч бойцов. А у 
них было 459 тысяч. Но это — 
теплолюбивые итальянцы. И в 
период с 16 по 30 декабря на-
ступление было остановлено, 
а итало-немецко-румынские 
части были отброшены к Мил-
лерово и большей частью уни-
чтожены. Наши танковые про-
рывы обратили итальянцев в 
бегство. Неслучайно Гитлер на 
заседании Ставки в «Волчьем 
логове» накануне операции 
так беспокоился за стойкость 
итальянцев и отправил в бой-
ню танковые армии Гота и Ман-
штейна. Но Паулюс помощи не 
дождался. Мы уже научились 
бить врага. 

В Риме после поражения 
отборной итальянской армии 
был объявлен траур, и отноше-
ния Муссолини с Гитлером ис-
портились.

На места боев в 2021 году 
выехал сборный отряд Фонда 
социальных проектов «Насле-
дие» из Волгограда по руко-
водством Виктора Василевско-
го. Поступило сообщение от 
пожилого человека, что 25 де-
кабря 1942 года в районе воен-
ного аэродрома в Миллерово 
были захоронены 16 тел погиб-
ших итальянских солдат. Они 
служили в отдельной зенитной 
батарее. 

Около двадцати археологов, 
историков и простых волонте-
ров обследовали местность в 
Мальчевском сельском посе-
лении. Там и нашли шесть ита-
льянских останков. Почему 
итальянских? А в земле сохра-
нились латунные знаки от-
личия. Судя по прижизненным 
ранам, огневой расчет был 
уничтожен метким выстрелом 
наших артиллеристов. Три че-
репа из четырех восстановить 
невозможно. А вот три дру-
гих было решено отправить в 
Москву, чтобы ученые восста-
новили внешность. Ведь меда-
льонов при солдатах обнару-
жено не было.

— Мы сами не стали прово-
дить генетическую эксперти-
зу, — рассказывает исполни-
тельный директор волгоград-
ского фонда Анна Журавле-
ва. — Сравнивать-то не с кем. 
Подумали, что по реконструк-
ции можно найти родственни-
ков итальянцев и похоронить 
останки на родине. А лучше 
всех это делают в лаборато-
рии антропологической ре-
конструкции имени Герасимо-
ва Центра физической антро-
пологии Института этнологии 
и антропологии РАН.

От обезьяны до Суворова
Профессор Михаил Гера-

симов личность легендарная. 
Он первый в мире научился 
восстанавливать облик исто-
рической личности по черепу. 
По заданию Сталина он создал 
скульптурный портрет самого 
Ивана Грозного. Накануне Ве-
ликой Отечественной его экс-
педиция вскрыла гробницу 
Тамерлана и вывезла останки 
в Москву для реконструкции. 
В двух словах: берется череп, 
и на него наносится пласти-
лин по уникальной методике. 
Он был первым и единствен-
ным. Одним словом, лучший 
в реконструкции облика. Все 
портреты первобытных лю-
дей от австралопитека до хомо 
эректус, которые мы помним 
по школьным учебникам, — ра-
бота московских ученых. Ми-
хаил Кутузов, Александр Суво-
ров, Федор Ушаков и даже Ни-
колай Миклухо-Маклай, чье 
имя носит Институт РАН — все 
они прошли через руки уче-
ных из лаборатории Герасимо-
ва. Я позвонил в лабораторию. 
Меня там ждали.

Черепа, черепа, черепа
Обычная пятиэтажка на 

юго-западе Москвы. Но в цо-
кольном этаже я увидел столько 
черепов, что ни на каком клад-
бище не наковыряешь. Они ле-
жали рядами на полках по но-
мерам и в полумраке. Жуткое 
зрелище.

— Вы только не пишите ад-
рес. А то жильцы узнают, и бу-
дет скандал, — сказали в лабора-
тории. — Кому захочется жить на 
черепах?

— Подумаешь! Мой дом на 
Большой Татарской стоит на ра-
зоренном кладбище. Как трубы 
прорвет, так или череп выкопа-
ют, или берцовую кость.

— Так-так... А адрес можно?
В предбаннике лаборатории 

ковер и три бюста. Научная гор-
дость. Тамерлан, Грозный и Ми-
клухо-Маклай. Дальше офици-
альная часть закончилась. На 
полу новая плитка, но кругом 
обшарпанные кабинеты с па-
яльниками, осциллографами и 
кучей видео— и аудиокассет (да-
да, тут работают с допотопны-
ми источниками информации). 
И черепа, черепа, черепа. Мне 
тут же предложили чай. Когда я 
покосился на стол, где скалился 
череп рязанского жреца пятого 
или шестого века прямо рядом с 
моей чашкой, кандидат биоло-

гических наук Никита Хохлов 
его тут же унес. 

За чаем я познакомился с 
кандидатом исторических наук 
Стефанией Дзини. Что это, сов-
падение? Итальянка восстанав-
ливает итальянцев. 

Лучшие в мире
Елизавета Веселовская — ру-

ководитель лаборатории ан-
тропологической реконструк-
ции. У нее на столе тоже черепа 
и пластилин. А в центре комна-
ты на фоне — бюст настоящего 
Суворова! Фельдмаршал пока 
в пластилине. Есть отличия от 
портретов кисти Левицкого, 
Крейцингера, Шмидта и еще 

кучи неизвестных художников. 
Нет, череп из могилы не доста-
вали. Взяли посмертную мас-
ку и восстановили с помощью 
самых современных сканеров. 
Потом 3D принтер. Он тут же 
неподалеку, в «кухне». Передо 
мной уникальный скульптур-
ный портрет. На него ушло 3 ме-
сяца работы и 200 тысяч руб-
лей. Не дай бог задену. Пласти-
лин ведь!

— Не волнуйтесь, — успокаи-
вает меня Елизавета Валенти-
новна, — это скульптурный пла-
стилин. Мы его под настольны-
ми лампами нагреваем. Режем 
на полоски, потом накладываем 
на 3D череп. Потом облеплива-
ем по методу Герасимова.

— А можно сфотографиро-
вать вот этот череп?

— Никак нельзя. Это заказ 
Следственного комитета.

— Ну разве преступник узна-
ет жертву по черепу?

— Следственный комитет 
узнает. Мы подписку давали.

Тут восстанавливали по че-
репу известнейшего грабителя 
XVIII века Луи-Доминика Бур-
гиньона по прозвищу Картуш. 
Он попал под колесование, но 
его голову вымолил доктор Тру-
нье. Так она оказалась после 
опытов в Парижском музее че-
ловека. И вот французские исто-
рики обратились в Москву.

— Почему к вам?
— Да потому что мы лучшие в 

мире, — не без гордости говорит 
Елизавета Веселовская.

— У вас, наверное, работают 
прославленные скульпторы?

— Ни в коем случае! Любое 
художество противоречит нау-
ке. Достаточно образования 
детского сада. Колбаски лепи-
ли? Вот и у нас так. Главное, что-
бы все было по Герасимову.

А еще я узнал, что один ба-
тюшка заказал скульптурный 
портрет святого, который у него 
в храме покоился. Вскрыл раку, 
передал череп и через несколько 
месяцев получил искомое изоб-
ражение. Батюшку не называю, 

дабы не вводить во искушение. 
Теперь в приходе есть настоящее 
произведение искусства. И нату-
ральный предмет поклонения.

— А мощи нашего главного 
святого Сергея Радонежского не 
пробовали «воскресить»?

— Пробовали. Церковь одно-
значно сказала нет. И я их по-
нимаю. Мощи множество раз 
переносились с места на место. 
А вдруг там череп не святого, а 
какой-нибудь женщины?

Наука тут бессильна.

Джинсы на матрешки
Стефания родилась в милом 

ее сердцу Милане. Закончила 
Миланский католический уни-
верситет по дисциплине «Фи-
лология русского языка». А в 
24 года в первый раз посетила 
Москву. Город произвел на нее 
такое могучее впечатление, что 
вся жизнь словно переверну-
лась. Точнее, не город, а наши 
москвичи. И тут же созрело ре-
шение: переехать в Москву.

— Я была совсем девчонка, — 
с легким певучим акцентом го-
ворит сеньора Дзини. — Начи-
налась ваша «перестройка». И 
я была очарована переходным 
периодом.

— Да что там говорить, рево-
люцией.

— Да-да, мы, итальянцы, лю-
бим революцию. В молодом воз-

расте, конечно. В Милане все ка-
залось таким скучным…

— А в России отсутствие кол-
басы не смущало?

— А мы за колбасой с дру-
зьями ездили на электричках 
в Прибалтику. Хотя это запре-
щалось иностранцам. Но я ху-
до-бедно знала язык, и меня все 
принимали за эстонку.

Потом Стефания преподава-
ла русский итальянским бизне-
сменам. И итальянский бизне-
сменам российским. А иногда 
и им, и их детям. Лир от роди-
телей не получала. Потому что 
сама решила, сама и будет вы-
кручиваться. Потом торговала 
матрешками в Риме, а взамен 
привозила супермодную «варе-
ную джинсу». Снимала кварти-
ру с друзьями. Потом занялась 
серьезным бизнесом. Но деньги 
тратила на путешествия. Объез-
дила весь мир. Но всегда возвра-
щалась в два города: или Милан, 
или Москву.

— Милан для меня папа. 
А Москва мама. Потому что у 
вас я родилась во второй раз. 
Как ученый.

Стефания была организа-
тором кругосветного путеше-
ствия на наших «ЗИЛах». По-
мните такое приключение? 
Участвовала в раскопках. Тут 
новый директор ей и предложил 
поступить в институт стаже-
ром-исследователем.

— Я тут же согласилась. 
Много работала. Собирала ма-
териал. Потом защитилась. Те-
перь я настоящий российский 
ученый. Кстати, написала две 
книги на итальянском о России. 
Хочу, чтобы мои соотечествен-
ники знали больше.

— А вы гражданка России?
— Да, недавно получила.
Ну что же, останки итальян-

ских солдат попали в нежные и 
заботливые руки. После скани-
рований, рентгена и исследо-
ваний в ультрафиолетовых лу-
чах по методу Никиты и Стефа-
нии кости отправились в Ассо-
циацию международного во-
енно-мемориального сотруд-
ничества «Военные мемориа-
лы». Там они ждут своей участи. 
Если найдутся родственники по 
фотографиям и ДНК, то останки 
передадут им. А если нет, то тут 
посольству Италии в Москве 
придется поработать. 

От итальянцев с любовью
Сандро Тети — хозяин изда-

тельства Sandro Teti Editore и 
принял непосредственное уча-

стие в этом мероприятии вме-
сте с Виктором Василевским. 
История с итальянскими солда-
тами больно ранила их души.

— Ведь эти ребята в основном 
из сельской местности, — гово-
рит синьор Тети. — А у нас в селах 
принято, чтобы прах родных ле-
жал вместе со своими. Я открою 
вам секрет. На днях я говорил 
с полковником Тироне. Он ди-
ректор Исторического архива 
Министерства обороны Ита-
лии. Он горячо поддержал идею, 
чтобы прах наших солдат вер-
нулся на родину. Я не хочу, что-
бы их похоронили в братских 
могилах без имен. А у нас таких 
полно. Особенно на севере Ита-
лии. Например, возле Виченцы. 
Я хочу, чтобы родные поклони-
лись своим предкам на своих 
склепах. И еще. Я сейчас веду 
переговоры с телевидением. У 
нас есть такая программа вроде 
российской «Жди меня». Назы-
вается «Кто его видел?». Мы хо-
тим организовать показ восста-
новленных фото с рассказом о 
месте гибели. Может, и получит-
ся найти родных. Я в это верю. 
На самом деле итальянцы — на-
чиная от нашего посла в Моск-
ве господина Джорджо Стараче 
— очень тепло относятся к ини-
циативе восстановить имена 
погибших итальянских солдат. 
Пусть они и были противника-
ми. Это благородно. Кстати, я 
издал и был соавтором вмести 
с Массимо Эккли книги о вкла-
де советских партизан в Движе-
ние сопротивления Италии про-
тив фашистов. Их было около 
6 тысяч человек! И очень много 
погибли. Один из них Полета-
ев. Был награжден «Золотой ме-
далью за военную доблесть» от 
правительства Италии. И стал 
Героем Советского Союза. К со-
жалению, посмертно. Поверьте, 
простые итальянцы не желают 
зла России. Это все политики и 
СМИ. Позвольте выразить глу-
бокую благодарность от про-
стых итальянцев всем россия-
нам, кто занимался восстанов-
лением имен наших солдат.

И я хочу поблагодарить всех 
тех, кто занимался этим проек-
том в Москве. Минутку вашего 
внимания. Особенно итальян-
цев. Свечки им поставьте. 

Елизавета Веселовская — ру-
ководитель проекта.

Стефания Дзини — коорди-
натор.

Никита Хохлов — 3D скани-
рование черепов.

Екатерина Просикова — раз-
бор и очистка костей.

Ольга Алехина — автор гра-
фической реконструкции.

Юлия Пелецкая — измерения, 
описания, словесный портрет.

Анна Рассказова — сканиро-
вание черепов, починка штор.

Анну я застал на подокон-
нике. Сидит молодая девчуш-
ка в позе лотоса перед черепом 
архантропа из Грузии. Это для 
предстоящей выставки в Дар-
виновском музее «Это я — чело-
век!». Думал, нашлепывает пла-
стилин. Оказывается, ремонти-
рует штору. Чтобы жильцы не 
увидели кости на полках. Нашей 
науке подвластно все.  Склад «готовой продукции». Тут и хомо эректус и древняя алтайская девушка. Плоды работы лаборатории.

Стефания Дзини любит свою работу 
и Москву. Из филологов в антропо-
логи. Так бывает.

А К Ц Е Н Т

Обычная пятиэтажка на юго-западе 
Москвы. Но в цокольном этаже я увидел 
столько черепов! Они лежали рядами 
на полках по номерам и в полумраке

Руководитель лаборатории Елизавета Валентиновна Веселовская.
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Хотите гарантии? Выезд диагноста стоит от 3 тысяч рублей. Но 
цена может доходить и до 7—11 тысяч рублей.

Покупателей 
интересуют подер-
жанные машины 
из Германии, 
Японии 
и Южной Кореи
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кстати 

Серб Новак Джокович, который впервые возглавил рейтинг 

ATP 4 июля 2011 года,

проводит 378-ю неделю в качестве первой ракетки мира. Он 

побил рекорд немецкой теннисистки Штеффи Граф, который 

держался с 1997 года (377). В топ-5 входят Мартина Наврати-

лова (332), Серена Уильямс (319) и Роджер Федерер (310).

— Любовь и энергия, которую мои фанаты дарили мне на про-

тяжении многих лет моей карьеры, помогли мне добиться 

фантастических достижений. Самое последнее — то, что я по-

бил рекорд одного из самых легендарных теннисистов в ис-

тории — как среди женщин, так и среди мужчин — Штеффи 

Граф. Я очень счастлив и чрезвычайно горжусь этим дости-

жением, — сказал Джокович в видеообращении к своим бо-

лельщикам. 

НОВОСТИ 

Шахматист 
Непомнящий 
мощно сыграл 
в Германии

РАЗМИНКА 
ПРЕТЕНДЕНТА
Владимир Ильин

Претендент на мировую коро-
ну россиянин Ян Непомнящий, 
которому в апреле предстоит 
матч за титул с китайцем Дин 
Лижэнем, достойно выступил 
на представительном турни-
ре WR Chess Masters в немец-
ком Дюссельдорфе. Наш гросс-
мейстер здесь финишировал 
третьим, причем все призовые 
места были распределены по 
итогам тай-брейка. 

В Германии десять гросс-
мейстеров, в том числе и вто-
рой наш представитель Андрей 
Есипенко, играли в один круг. 
Непомнящий после шести ни-
чьих подряд ударно провел за-
ключительную треть основной 
соревновательной дистанции. 
Он черными фигурами побе-
дил и Левона Ароняна (США), 
ранее выступавшего под фла-
гом Армении, и немца Винсента 
Каймера.

В итоге россиянин, Аронян и 
Доммараджу Гукеш (Индия) на-
брали по 5,5 очка из 9 возмож-
ных. На тай-брейке (быстрые 
шахматы) сильнее конкурентов 
оказался Аронян.  

Гимнастки 
Аверины 
сложили 
с себя звание 
чемпионок

ЛЕНТА В РУКЕ 
У ДРУГОЙ
Анна Бекетова

Анна Попова стала лучшей в 
личном многоборье на чемпио-
нате России по художественной 
гимнастике, который проходит 
во Дворце гимнастики Ирины 
Винер в Москве.

По итогам четырех упражне-
ний 16-летняя Анна Попова на-
брала 158,350 балла, опередив 
Марию Борисову (155,050) и 
победительницу квалификации 
Лалу Крамаренко (153,450).

Серебряная медалистка 
Олимпиады Дина Аверина и 
пятикратная чемпионка мира 
Арина Аверина, которые нико-
му не отдавали титул абсолют-
ной чемпионки России с 2017 
года, в финале многоборья уча-
стия не принимали. Сестры, 
не выходившие на ковер с осе-
ни прошлого года, не так давно 
приступили к тренировкам и 
не успели отточить новые про-
граммы. В первый день квали-
фикации многоборья они вы-
ступили хорошо, а вот во вто-
рой допускали ошибки. Поэто-
му решили сосредоточиться на 
соревнованиях в отдельных ви-
дах. Они состоятся сегодня.  

Волейболистки 
Саратова 
сильнее лидера 
Суперлиги

УСКОРЕНИЕ 
«ПРОТОНА»
Владимир Ильин

Главным событием 21-го тура 
женской Суперлиги стала по-
беда саратовского «Протона» 
над лидером чемпионата сто-
личным «Динамо» — 3:2 (20:25, 
27:25, 27:25, 27:29, 15:11). 

С учетом коротких пауз 
между сетами игра продолжа-
лась более двух с половиной ча-
сов. Соперников возглавляют 
бывшие наставники сборной 
России. Юрий Маричев («Про-
тон») приводил националь-
ную команду к «золоту» чем-
пионатов Европы 2013, 2015, 
Константин Ушаков («Дина-
мо») в 2017-м отработал на ЧЕ 
неудачно. Лавры самого ре-
зультативного игрока в мара-
фонском матче в Саратове у 
диагональной «Протона» Ната-
льи Малых (29 очков). 

«Бело-голубые», несмотря 
на неудачу, сохранили лидер-
ство (18 побед). На втором ме-
сте с минимальным отставани-
ем действующий чемпион ка-
лининградский «Локомотив», 
неожиданно уступивший крас-
нодарскому «Динамо», хотя 
первые две партии девушки 
с берегов Балтики взяли бо-
лее чем уверенно — 2:3 (25:16, 
25:15, 20:25, 20:25, 11:15).  

ТЕННИС Рублев переломил 
ход стартового матча 
на турнире в Дубае

Вернул свое

Анна Козина

Российский теннисист Андрей Рублев вышел во второй 
круг турнира категории ATP-500 в Дубае (ОАЭ), обы-
грав серба Филипа Краиновича со счетом 7:5, 6:2.

Краинович вел по личным встречам — 3:2. И по нача-
лу первого сета казалось, что он увеличит свое преиму-
щество. Рублев нервничал, ошибался, отдал свою по-
дачу. Однако потом Андрей сумел переломить ход мат-
ча. Во втором сете он не растерял уверенности в себе и 
продолжал давить, а вот соперник как будто опустил 
руки и перестал бороться. 

Во второй круг также пробился Павел Котов, кото-
рый попал в основную сетку через квалификацию. По-
чти за три часа он одолел представляющего Австралию 
Алексея Попырина, получившего уайлд-кард организа-
торов, со счетом 6:3, 5:7, 7:6 (7:3). 

А сегодня в борьбу на кортах ОАЭ вступает экс-пер-
вая ракетка мира Даниил Медведев, который уже вы-
играл два турнира подряд — в Роттердаме и Дохе. Еще 
один титул в Дубае поможет выше подняться в рейтин-
ге после спада. В обновленной в понедельник версии 
Даниил занял седьмое место.  

ХОККЕЙ Клубы КХЛ 
завершили регулярный 
сезон

Перешли 
к дуэлям

Михаил Щербань

В Континентальной хоккейной лиге (КХЛ) завершил-
ся регулярный чемпионат, по итогам которого в Запад-
ной и Восточной конференциях определились 16 клу-
бов — участников серии плей-офф.

В первом раунде Кубка Гагарина сыграют: СКА — 
«Динамо» Минск, ЦСКА — «Северсталь», «Локомотив» 
— «Витязь», «Торпедо» — «Динамо» Москва, «Ак Барс» 
— «Нефтехимик», «Салават Юлаев» — «Адмирал», 
«Авангард» — «Сибирь» и «Автомобилист» — «Метал-
лург».

По регламенту лиги серии матчей проводятся до 
четырех побед, максимальное количество матчей — 
семь. Первые два 
матча и, в случае 
необходимости, пя-
тый и седьмой про-
водятся на полях 
команд, имеющих 
более высокий но-
мер посева.

В каждой кон-
ференции пары для 
каждой стадии плей
-офф формируются 
по принципу: наи-
более высокий но-
мер посева играет 
с наиболее низким, 
второй по счету — с 
предпоследним.

Тем временем комиссия по определению лучших 
хоккеистов КХЛ определила лауреатов двадцать пятой 
недели турнира в четырех номинациях.

Среди вратарей лавры лучшего отданы Михаи-
лу Бердину (ХК «Сочи»), одержавшему три победы в 
трех матчах недели. По его воротам было нанесено 126 
бросков (42 в среднем за игру), из которых он отра-
зил 94,44%. Коэффициент надежности составил 2,34. 
В игре с «Нефтехимиком» Бердин совершил 61 сейв, 
став третьим вратарем в истории, сделавшим более 60 
спасений в победном матче регулярного чемпионата.

Лучшим защитником во второй раз в карьере при-
знан Андрей Миронов («Динамо» Москва), набравший 
четыре (2+2) очка в трех матчах недели. Оба его гола 
стали победными для команды. 

Среди нападающих поздравления принимает 
Сергей Плотников (ЦСКА), набравший семь (5+2) оч-
ков в четырех матчах недели. Нападающий не завер-
шил ни один из матчей с отрицательным показателем 
полезности при общем значении «+8» (лучший ре-
зультат недели).

Наконец, лучшим новичком в третий раз в карье-
ре признан Матвей Мичков (ХК «Сочи»), набравший 
семь (2+5) очков в четырех матчах недели. Нападаю-
щий не завершил ни один из матчей с отрицательным 
показателем полезности при общем значении «+6».  

Победители регулярного чемпионата КХЛ — хоккеисты питер-
ского СКА — начнут свою серию в Кубке Гагарина уже завтра.

В первом раунде 
Кубка Гагарина, 
который стартует 
1 марта, клубы 
будут играть 
серии до четырех 
побед

БАСКЕТБОЛ Чемпионат Единой лиги после паузы возобновился 
матчем в Перми при семитысячном аншлаге 

Ход на пик ажиотажа

Илья Трисвятский 

П
олторы недели дли-
лась запланирован-
ная пауза в чемпи-
онате Единой лиги, 
связанная с про-
ведением «Матча 
Звезд» и товари-
щескими играми 
сборной России в 

Сербии. Турнир возобновил-
ся встречами «Парма» — «Ав-
тодор» и УНИКС — «Зенит», 
причем в Перми на трибунах со-
бралось почти семь тысяч зри-
телей.

Это далеко не первый аншлаг 
в Перми, но нынешний приме-
чателен тем, что это был матч 
команд нижней шестерки, оспа-
ривающих места с 7-го по 12-е 
в регулярном сезоне. Здесь на 
кону две путевки в плей-офф, а 
«Парма», саратовский «Авто-
дор» плюс  «Самара» — основ-
ные конкуренты в борьбе за от-
бор в четвертьфинал.

Все билеты на матч «Парма» 
— «Автодор» раскупили зара-
нее. Болельщики увидели бас-
кетбол топ-уровня, но все-таки 
большинство из них ушли до-
мой огорченными. Ведь хозяев 
потерпели поражение — 83:91.

В середине заключительной 
четверти пермяки уступали со-
пернику минимально (79:80). 
Волжане очень мощно прове-
ли концовку. Исход матча стал 
понятен на предпоследней ми-
нуте основного времени, когда 
выступавший в НБА бразилец 
Скотт Мачадо отличился даль-
ним попаданием. Это позволи-
ло «Автодору» оторваться уже 
на девять очков. 

У «Пармы» лучшим бомбар-
диром с 24 очками стал амери-
канец Райан Боутрайт, который 
первую половину сезона про-
вел за саратовский клуб. В со-
ставе победителей наибольшей 
результативностью отличился 
атакующий защитник из США 
Малик Ньюмэн (19 очков). 

— Начало игры мы провели в 
недостаточно агрессивной ма-

нере, а «Автодор» почувство-
вал силу и понял, что может 
успешно соперничать с нами. 
В третьей четверти мы ста-
ли совершать ошибки и хуже 
действовать в защите, — ска-
зал главный тренер «Пармы» 
Евгений Пашутин. — Наши бо-
лельщики продемонстрирова-
ли мощную поддержку, а мы, к 
сожалению, не ответили им той 
же энергией. 

Матч  между казанским 
УНИКСом и действующим об-
ладателем титула питерским 
«Зенитом» имел более высо-
кий статус, нежели встреча в 
Перми, ведь встречались клубы 
верхней шестерки. Однако об-
щей турнирной интриги здесь 
присутствовало меньше, ведь 
оба соперника гарантирова-
ли себе место в плей-офф и по-

чти обеспечили преимущество 
своих площадок в четвертьфи-
нальных сериях. 

Встреча в столице Татарста-
на также отмечена солидной 
посещаемостью — 4200 зри-
телей. Но и здесь хозяева потер-
пели поражение — 69:80. 

В рядах соперников игра-
ли родные братья Кулагины: 
Дмитрий выступает за «Зе-
нит», а Михаил — за УНИКС. 
Оба появились на площадке, 
выйдя со скамейки запасных. 
Лучшим бомбардиром встречи 
стал американский легионер 
питерского клуба Калеб Хоум-
сли (16 очков). Преимущество 
его команды оказалось безого-
ворочным. После трех четвер-
тей «Зенит» выигрывал 21 очко 
(68:47).

— После поражения от «Пари 
НН» нам необходимо было ре-
абилитироваться, — подчерк-
нул наставник «Зенита» Хави 
Паскуаль. — Мы усердно рабо-
тали, тренировались и вышли 
на площадку о заряженны-
ми. Команда контролировала 
встречу с первой и до послед-
ней минуты.  

Сербский игрок «Автодора» Раде 
Загорац набрал 13 очков, при этом 
он дважды поразил кольцо с дуги.

А К Ц Е Н Т

Все билеты на встречу «Пармы» 
и «Автодора» были раскуплены заранее, 
хотя встречались вовсе не лидеры, 
а клубы нижней шестерки турнира

КУБОК РОССИИ «Спартак» в драматичном и ярком дерби обыграл «Локомотив» 
и вышел в следующий раунд турнира 

От футбола стало горячо
Артур Нанян

М
осковский «Спартак» во 
второй раз обыграл «Ло-
комотив» в четвертьфи-

нале Пути РПЛ (Премьер-лиги) 
Кубка России и пробился в по-
луфинал. Неделю назад «красно-
белые» победили «железнодо-
рожников» 1:0, а дома — 4:2. 

В первом дерби между эти-
ми командами получилось два 
разных тайма: до перерыва ги-
гантским преимуществом вла-
дели спартаковцы, а во второй 
половине уже «Локомотив» упу-
стил массу моментов. По срав-
нению с тем поединком глав-
ный тренер «красно-зеленых» 
Михаил Галактионов произвел 
сразу несколько перестановок. 
В частности, в старте появились 
Максим Глушенков, Антон Ми-
ранчук и Наир Тикнизян. 

К радости собравшихся на 
арене в Тушино болельщиков, 
команды выдали яркий фут-
бол. В первом тайме «Спартак» 
и «Локомотив» обменялись го-
лами: у хозяев отличился Миха-
ил Игнатов, у «железнодорож-
ников» — Миранчук. Во втором 
тайме забил Роман Зобнин — 2:1. 
К слову, гол Зобнина вызвал мас-
су споров у «Локомотива»: гости 
считали, что эпизоде с забитым 
мячом Игнатов нарушал прави-
ла на Тикнизяне. Однако арбит-
ры не увидели фола.

Уже в самой концовке футбо-
листы устроили шоу: у «Спарта-
ка» отличились Кристофер Мар-
тинс с Квинси Промесом, у «Ло-
комотива» же дубль оформил 
Миранчук. 

Отметим, что Промес сна-
чала не реализовал пенальти на 

94-й минуте, а спустя несколько 
мгновений все же забил с «точ-
ки».  

«Спартак» удержал победу 
и вышел в полуфинал Пути РПЛ 
Кубка России. Чуть ранее туда 
пробился «Урал», после ничьей 
на выезде с «Ростовом» (1:1) 
одолевший команду Валерия 
Карпина на своем поле, — 2:1.

Тем временем один из гран-
дов европейского футбола 
«Пари Сен-Жермен» впервые за 
долгое время победил в принци-
пиальном матче. В центральной 
встрече 25-го тура чемпионата 
Франции парижане разгроми-
ли «Марсель» (3:0) благодаря 
дублю Килиана Мбаппе и голу 
Лионеля Месси.  

В последнее время все чаще 
возникают слухи о  гряду-
щей массовой распродаже в 
«ПСЖ». Якобы владельцы клу-
ба очень недовольны результа-
тами команды в нынешнем се-
зоне и намерены кардиналь-
ным образом изменить под-
ход к комплектованию состава. 
По информации французских 
СМИ, уйти из команды может 
не только Неймар, но и Месси. 
Аргентинец вроде как разоча-
ровался проектом и готов сме-
нить обстановку. Во многом на 
решение чемпиона мира может 
повлиять судьба противосто-
яния с «Баварией» в плей-офф 
Лиги чемпионов. В случае вы-
лета парижан Месси почти на-

верняка откажется продлевать 
контракт.

Однако пока Лионель в 
«ПСЖ», как и Мбаппе.  И в 
сверхважном матче с «Марсе-
лем», главным конкурентом в 
битве за чемпионство, Месси и 
Мбаппе показали шоу: Килиан 
оформил дубль с передач арген-
тинца, а сам Лионель отличил-
ся после паса француза. К слову, 
для Месси этот гол стал 700-м 
на клубном уровне в 840 встре-
чах за «Барселону» и «ПСЖ».

Что касается Мбаппе, то он 
забил 200-й мяч за парижский 
клуб и делит с Эдинсоном Ка-
вани первое место среди луч-
ших бомбардиров «ПСЖ», сы-
грав при этом на 55 игр мень-

ше. «Есть Париж с Мбаппе и без 
него, это две разные команды. 
Все об этом знают, а сегодня мы 
в очередной раз убедились в его 
силе. Килиана нужно опекать, 
но сдержать его практически 
невозможно. Когда он в такой 
форме, ничего не поделаешь», — 
отметил полузащитник «Марсе-
ля» Маттео Гендузи.

В восторге от игры Мбаппе 
остался и главный тренер «про-
вансальцев» Игор Тудор. «У Ки-
лиана все равно было бы много 
свободного пространства, пото-
му что он игрок с другой плане-
ты», — подчеркнул Тудор. 

По мнению главного тренера 
парижан Кристофа Галтье, Мба-
ппе — лучший нападающий мира. 
«В этом не может быть никаких 
сомнений. Килиан бежит быстро, 
все делает на высоких скоростях 
и проявляет себя в важных мат-
чах. Топ-уровень», — не скрывает 
своего восхищения Галтье. 

Всех болельщиков «ПСЖ» 
волнует вопрос: останется ли 
Мбаппе в команде на следую-
щий сезон. Так, по информа-
ции L’Equipe, игрок уже в бли-
жайшие месяцы должен решить, 
продолжит ли он карьеру в Па-
риже либо перейдет в «Реал». В 
контракте Килиана с француз-
ским клубом, рассчитанным до 
лета 2024 года, есть опция про-
дления еще на один сезон. Но 
вот активирует ли футболист 
этот пункт, пока остается загад-
кой. Если Мбаппе так и не про-
длит договор с «ПСЖ», то руко-
водство парижан продаст его в 
грядущее межсезонье, чтобы вы-
ручить за этот трансфер деньги. 
Впрочем, пока ни одна из сторон 
не спешит с выводами.  
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Очередное дерби между «Спартаком» и «Локомотивом» получилось боевым: ни одна из команд не хотела уступить.
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Положение команд в Единой лиге

Турнир за 1—6-е места

И В П
1. ЦСКА 27 25 2

2. УНИКС 27 23 4

3. «Зенит» 27 19 8

4. «Пари НН» 26 15 11

5. «Локомотив-Кубань» 27 15 12

6. МБА 26 13 13

Турнир за 7—12-е места

И В П
7. «Автодор» 26 11 15

8. «Самара» 26 11 15

9. «Парма» 26 11 15

10. «Енисей» 26 9 17

11. «Астана» 25 5 20

12. «Минск» 27 1 26

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 февраля, вторник, 
«ТВ Старт»
17.50. БК «Самара» — «Енисей» 

(Красноярский край). Прямая 

трансляция.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Правительство не поддержало 
законопроект, запрещающий 
использовать в рекламе латини-
цу («РГ, 4-я полоса). На мой 
взгляд, не представляется воз-
можным исполнение этого за-
кона безболезненно, без огром-
ных  затрат по изменению ре-
кламных вывесок. Здесь необ-
ходимо четко понимать, что 
есть, допустим, товарный знак, 
название бренда, которые име-
ют транслитерацию в латинице, 
и их нет смысла менять. Этот 
момент и напряг рекламные 
фирмы, которым пришлось бы 
переделывать вывески и тому 
подобное. 

Однако в поправках в закон о 
русском языке, который на 
днях рассматривала Госдума, 
как раз предусмотрен даже раз-
мер шрифта на латинице. Я счи-
таю, что это абсолютно нор-
мально, когда языковая город-
ская среда уважает националь-
ный язык, государственный 
язык и не пестрит часто негра-
мотными русифицированными 
английскими названиями. Или 
совершенно неуместными обо-
ротами, написанными на лати-
нице там, где можно спокойно 
использовать кириллицу. 

Инициатива, которая уже 
множество раз обсуждалась са-
мим отраслевым сообществом, 
не может быть поддержана пра-
вительством в силу того, что это 
излишняя норма, которая уже, 
по сути своей, была закреплена 
в законе. Реклама как раз попа-
дает в ту сферу деятельности, 
где соблюдение норм русского 
языка как государственного яв-
ляется обязательным. Эта лите-
ратурная норма будет фиксиро-
ваться в соответствующих сло-
варях, которые отберут на осно-
вании рекомендаций прави-
тельственной комиссии. Спи-
сок этих словарей, грамматик и 
справочников зафиксирует по-
становление правительства. 

С 2025 года вступит в силу 
обязательная лингвистическая 
экспертиза на предмет соответ-
ствия нормам всех правовых 
актов, которые публикуются в 
стране. Это очень важный шаг 
для повышения чистоты речи в 
публичном пространстве. 

И еще. В законе, конечно, 
прописано, что реклама должна 
соответствовать языковым 
нормам, введены уточнения, 
связанные с рекламными выве-
сками, но законодателям нуж-
но аккуратно и мягко регулиро-
вать эту сферу, чтобы измене-
ния не стали непосильной на-
грузкой на бюджеты коммерче-
ских компаний, малого и сред-
него бизнеса. Запрещать все 
иностранное — неразумно, это 
может привести к тому, что 
придется расплачиваться все-
му обществу. И необходимо 
найти здесь правильный ба-
ланс, стремиться к тому, чтобы 
была качественная языковая 
среда, в том числе городская, 
где видно уважение к нашему 
языку, отсутствуют ошибки, 
которые преимущественно на 
кириллице совершаются. Но 
латиница не должна быть за-
прещена, особенно если это ка-
сается товарных знаков. Тем 
более что мы открытая страна и 
всегда рады тому, чтобы к нам 
приезжали иностранцы, поэто-
му у нас и метро в Москве на ла-
тинице с транслитерацией. Вот 
такой должен быть подход, 
плавный, планомерный по по-
вышению языковой культуры в 
нашем обществе. •

Подготовила Елена Кухтенкова

СВЕЖАЯ
ГОЛОВА

Константин Деревянко, 
член Совета при президенте РФ 

по русскому языку: 

Верховный суд: 
Моральный вред 
за кражу фото 
в Сети придется 
возмещать
Наталья Козлова  •  
rg.ru/art/2505079
Верховный суд РФ сделал важное разъя-
снение, когда изучил проблему женщи-
ны, у которой в интернете украли фотог-
рафии. ВС объяснил, что таким постра-
давшим гражданам надо платить не 
только за украденные у них снимки, но и 
за моральный ущерб. Считаю, что это 
очень важное и своевременное решение. 
К сожалению, даже в наше цифровое 
время многие люди до сих пор считают, 
что все, что выложено в Сети, можно 
спокойно использовать. И забывают, что 
на интернет также распространяются 
законы о защите авторских прав, персо-
нальных данных и прочие. Сейчас слож-
но, наверное, найти человека, который 
никогда ничего не выкладывал в интер-

нете, в том числе фото на различных сай-
тах. И, конечно же, права на такие произ-
ведения, пусть это даже и обычная фо-
тография квартиры на сайт по продаже 
недвижимости, должны быть строго за-
щищены законом. 

Ольга

Реанимация, 
скорая 
или неотложная: 
в каких случаях 
какую помощь 
ждать
Ирина Невинная  •  
rg.ru/art/2504975
Квалифицированный ответ на постав-
ленный вопрос. Хорошо, чтобы проблем 
со здоровьем было как можно меньше, 
но все равно полезно знать, какую служ-
бу ждать в экстренной ситуации. Спаси-
бо экспертам газеты за разъяснение.

Анна

Повышенный 
спрос 
на отдых: 
На курортах 
Сочи толпы 
туристов 
«штурмуют» 
склоны
Ирина Белова  •  
rg.ru/art/2505049
Сколько же у нас людей стали придержи-
ваться активного образа жизни: лыжи, 
сноуборд! Впечатляет! Судя по количе-
ству туристов, ни очереди, ни цены ни-
кого не испугали. Я очень люблю Сочи за 
головокружительные виды, море, горы, 
сады, но предпочитаю приезжать в меж-
сезонье, когда можно спокойно гулять и 
наслаждаться природой без толп и оче-
редей.

Алиса

ЦЕНЗУРЫ.NET
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ПИТАНИЕ Опасный белок: Эксперт назвал 
симптомы непереносимости глютена
rg.ru/art/2505173

ВИДЕО Пробивают бреши: появились кадры 
работы Т-90М «Прорыв» на передовой
rg.ru/art/2505348

ЛИТЕРАТУРА Что писал Махатма Ганди Льву 
Толстому? Россия участвует в Международной 
книжной ярмарке в Нью-Дели
rg.ru/art/2505413

ЗДОРОВЬЕ «Магнитный шторм»: Терапевт 
опровергла связь между плохим самочувствием 
и метеоусловиями
rg.ru/art/2505577

НАУКА Ученые выяснили, от чего зависит 
объем рабочей памяти человека
rg.ru/art/2505421

ФИНАНСЫ В Россию пришли новые 
гонконгские акции: что нужно знать 
инвестору
rg.ru/art/2501425

ПРОМЫШЛЕННОСТЬ Внедорожник Aurus 
выходит на рынок, мотоцикл Aurus проходит 
испытания
rg.ru/art/2504437

В МИРЕ Как решение Байдена переизбираться 
связано с его курсом по Украине
rg.ru/art/2505193

ТЕХНОЛОГИИ Капуста вместо авиакеросина: 
на каком топливе будут летать самолеты
rg.ru/art/2504366

ПРИРОДА Жители Северо-Запада России 
смогли увидеть северное сияние
rg.ru/art/2505372

АВТО Автоподборщик назвал самые надежные 
кроссоверы и внедорожники
rg.ru/art/2503899

ГАДЖЕТЫ Обзор смартфона OPPO Reno8 T
rg.ru/art/2505338

ЛЕКАРСТВА Какие лекарства доставят на дом 
и как оформить доставку через интернет
rg.ru/art/2505098

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

ФОТО ПРО Это была блестяще реализованная его идея первой в СССР общей газеты

Станция «Ротенфельд»
Юрий Лепский

Т
еперь, как мне кажет-
ся, я в полной мере по-
нимаю, что он сделал. 
И довольно неплохо 
представляю себе, чем 
следовало бы его за 
сделанное им награ-
дить. Я абсолютно убе-
жден, что Боре Ротен-

фельду надо было присудить как 
минимум премию Ленинского 
комсомола (популярная и пре-
стижная в те годы награда), а 
можно было бы дать и Госпре-
мию. Будь моя воля, я бы награ-
дил его еще и орденом Трудового 
Красного Знамени (тоже неслабо 
по тем временам). 

Так что же он сделал? В вось-
мидесятые годы строительство 
Байкало-Амурской магистрали 
развернулось на территориях 

сразу нескольких краев и обла-
стей Советского Союза. В основ-
ном, конечно, в Сибири и на 
Дальнем Востоке. В ту пору Бо-
рис Ротенфельд работал специ-
альным корреспондентом в Ир-
кутской молодежной газете и пи-
сал как раз о строительстве «ма-
гистрали века». Я тоже был спец-
кором по БАМу, правда, в Хаба-
ровской молодежке. А в Благове-
щенске, Чите, Якутске, Улан-Удэ, 
Красноярске работали свои 
спецкоры на строительстве ма-
гистрали. Но никому из нас не 
пришло в голову то, что пришло 
ему. Боря договаривался со все-
ми молодежными редакциями 
«бамовских» газет и все бамов-
ские спецкоры из разных краев и 
областей раз в месяц собира-
лись, предположим, в Хабаровс-
ке. И на базе Хабаровской моло-
дежки выпускали — внимание — 
объединенный номер наших га-
зет. В следующий раз все съезжа-
лись в Иркутске или в Благове-
щенске, а потом — в Якутске. Боря 
делал это много лет, пока строи-
лась магистраль и пока сам он 
был жив. Это была блестяще реа-
лизованная идея первой в СССР 
общей газеты (некоторое время 
спустя, правда, в других обстоя-

тельствах, она будет повторена 
великим редактором Егором 
Яковлевым, создавшим «Общую 
газету»). Благодаря Борису мы, 
освещавшие строительство 
БАМа в разных краях и областях 
огромной страны, познакоми-
лись друг с другом, стали друзья-
ми и воспринимали свою работу 
как важную часть общего боль-
шого дела. 

Не менее важно из того, что 
сделал Борис, — то, что наш опыт 
можно легко повторить сегодня 
на стройках, названных в Посла-
нии президента: новые линии 
БАМа, автодороги из Москвы в 
Казань и оттуда в Екатеринбург и 
Тюмень. Изобретение Ротен-
фельда позволяло не только дей-
ственно помогать строительству, 
оно связывало территории стра-
ны, превращало географию в 
историю…

…Когда мы познакомились, я 
долго не мог признаться себе в 
том, что меня в нем смущало. И 
только потом сумел вычленить 
это для себя, так сказать, сфор-
мулировать. Вот что это было: 
библейская внешность (лицо, 
особенно глаза, борода), словно с 
фресок Феофана Грека, точеные 
кисти рук, выдававшие высокую 
породу, и абсолютно бытовой го-
ворок, увлеченность бамовски-
ми проблемами, какими-то там 
сваями, пролетами, рельсо-
шпальной решеткой… И еще 
Боря спокойно мог выпить вод-
ки, вкусно закусить, песенку 
спеть, анекдот рассказать… 
Иногда физически хотелось 
стряхнуть с себя это наважде-
ние: вот ветхозаветный персо-
наж ходит по БАМу, водку пьет и 
анекдоты травит.

Как-то так случилось, что я — 
тогда зеленый корреспондент 
хабаровской молодежки — очень 
быстро попал под его влияние, 
относился к нему с трепетом, с 
огромным уважением и даже с 
любовью. Потом уже, когда стал 
работать в «Комсомолке», мы 
по-настоящему подружились. 
Он бывал у меня в гостях, когда 
приезжал в Москву, я — у него, 

когда бывал в Иркутске. Одна-
жды я приехал к нему по пути в 
Нижнеудинск (там была важная 
для нас тема). Я напросился к 
Боре в гости специально: мне 
надо было, чтобы он рассказал 
об одном человеке, герое буду-
щей моей публикации. Я знал, 

что делаю. По приезде был на-
кормлен, напоен, спать уложен, 
разбужен утром и отправлен, 
куда надо, с полной головой све-
дений, которых ни в какой книж-
ке не прочтешь.

Мне кажется сейчас, что его 
наиболее частым выражением 

было такое: «Что-то надо де-
лать». Я отчетливо слышу, как он 
это произносит, и, честно говоря, 
сердце сжимается. У меня оста-
лись его книжки и ощущение не-
отданного долга: он сделал для 
меня гораздо больше, чем я для 
него.

Он — один из тех людей, кото-
рых лично мне не хватает. Вот 
был и Сережа Торбин, Инна Пав-
ловна Руденко, Саша Скоры-
нин… Сколько лет прошло после 
их ухода туда, а до сих пор никто 
не смог их заменить. Не с кем по-
говорить о том, о чем обычно 

только с ними мог поговорить. 
Мы с ним, особенно в последнее 
время, частенько перезванива-
лись. Говорили о дочерях, об об-
щих знакомых, о командиров-
ках, о БАМе… Дорого бы отдал, 
чтобы узнать его нынешний но-
мер телефона… 

А К Ц Е Н Т

Дорого бы отдал, чтобы узнать 
его нынешний номер телефона… 
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